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مصر تعزيز التعاون مع روسيا في مجالات »الطاقة النووية« ونقل التكنولوجيا للمنطقة الروسية الصناعية لقناة السويس
كتب : باكينام خالد 

التقى السيد الرئيس عبد الفتاح السيسي مع الرئيس الروسي فلاديمير بوتين، 
على هامش قمة تجمع البريكس بمدينة قازان الروسية، حيث عقد الرئيسان 
جلسة مباحثات موسعة، رحب خلالها الرئيس بوتين بزيارة السيد الرئيس إلى 
روسيا، معرباً عن سعادته بالمشاركة الأولى لمصر كعضو بتجمع البريكس، 
ومؤكداً أن انضمام مصر للتجمع يمثل إضافة لمسارات عمله، ويساهم في 

تعزيز دوره كمنصة لتعزيز التعاون متعدد الأطراف بين الدول النامية.

بدوره أعرب السيد الرئيس عن تقديره للمشاركة في القمة التي تستضيفها 
روسيا، والتي تأتي في إطار الحرص المصري على الانخراط في فعاليات 
وأطر التجمع، مثنياً على الجهد الذي بذلته روسيا خلال فترة رئاستها للتجمع، 
ومشيراً إلى الأهمية التي توليها مصر لتعزيز التعاون مع روسيا، ليس فقط 
على المستوى متعدد الأطراف، ولكن على مستوى العلاقات الثنائية التي تشهد 
تطوراً كبيراً في مختلف المجالات، استناداً لاتفاقية الشراكة الاستراتيجية الشاملة 
الموقعة بين البلدين في عام 2018، كما ثمن الرئيس التعاون بين البلدين في 
العديد من المشروعات المشتركة، خاصةً مشروع إنشاء المنطقة الصناعية 

الروسية فى المنطقة الاقتصادية لقناة السويس، ومشروع إنشاء محطة الضبعة 
لتوليد الكهرباء بالطاقة النووية.

وصرح المتحدث الرسمي باسم رئاسة الجمهورية أن اللقاء شهد تباحث 
الرئيسين حول مختلف القضايا الإقليمية والدولية، حيث تم الاتفاق على 
الأهمية القصوى لخفض التصعيد بمنطقة الشرق الأوســط في ظل ما 
يحمله الصراع بالمنطقة من تداعيات سلبية إقليمياً ودولياً، ودعا الرئيسان 
إلى ضــرورة التوصل لوقف إطلاق نار فوري في غزة ولبنان، وخفض 
التصعيد وتفادي الممارسات والإجراءات التي من شأنها أن تدفع بالإقليم 

نحو مزيد من التأزم، وفي هذا السياق شدد السيد الرئيس على ضرورة 
تسهيل وصول المساعدات الإنسانية إلى أهالي قطاع غزة، فضلاً عن دعم 

لبنان وتأكيد احترام سيادته وأمنه واستقراره.
وذكر المتحدث الرسمي أن المباحثات بين الرئيسين تطرقت إلى عدد من 
القضايا الدولية الملحة، من بينها الأزمة الروسية الأوكرانية، حيث أكد السيد 
الرئيس موقف مصر الداعي للحلول الدبلوماسية والتسويات السياسية للأزمات 
من خلال الحوار، على النحو الذي يحفظ السلم والأمن الدوليين، ويصون 

مقدرات الشعوب.

كتب : باسل خالد 
افتتح الدكتور عمرو طلعت وزيــر 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، مقر جديد 
لشركة هواوى HUAWEI بالقاهرة، وذلك 
بحضور ليا ليتشيانغ سفير الصين بالقاهرة، 
والمهندس أحمد الظاهر الرئيس التنفيذى 
لهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات 
)إيتيدا(، وجيم ليو الرئيس التنفيذى لشركة 
»هواوي« فى مصر، حيث يأتى ذلك الافتتاح 
ضمن استراتيجية الشركة لتوسيع نطاق 

أعمالها فى السوق المصرية.
وتأتى هذه الخطوة استكمالاً لجهود 
شركة هــواوى المتواصلة منذ عام 2000 
فى دعم مسيرة التحول الرقمى فى مصر، 
وتعزيز منظومة الاتــصــالات وتكنولوجيا 
المعلومات، بما يساهم فى بناء اقتصاد رقمى 
مستدام، وتعزيز مكانة مصر كمركز للابتكار 
التكنولوجى فى منطقة الشرق الأوســط 
وشمال إفريقيا، ومقصد عالمى لصناعة 

التعهيد.
وخلال الافتتاح، استعرض جيم ليو الرئيس 
التنفيذى لشركة »هواوي« فى مصر، تاريخ 
»هواوي« فى مصر ودورها فى تطوير البنية 
التحتية للاتصالات ودعم التحول الرقمي. 
وأشار إلى أن الشركة توفر حاليًا أكثر من 
2700 فرصة عمل مباشرة وغير مباشرة، 
من بينهم أكثر من 900 متخصص يعملون 
 GLOBAL( فى مركز الخدمات العالمى
SERVICE CENTER(، كما يبلغ نسبة 
الموظفين العاملين بالشركة من مختلف 

محافظات الجمهورية غير القاهرة بنحو 
.30%

كما قام وزير الاتصالات ومرافقوه بجولة 
تفقديه لمقر الشركة الجديد للتعرف عن 
قرب على طبيعة عمليات الشركة، بما فى 
 GLOBAL( ذلك مركز الخدمات العالمى
ــذى يعمل  SERVICE CENTER(  ال
على مدار 24 ساعة، مع خطط لزيادة عدد 
العاملين به خلال العامين القادمين، مما 
يعكس التزام »هواوي« بتعزيز مكانة مصر 
كوجهة رائــدة فى مجال خدمات التعهيد 

وتكنولوجيا المعلومات العابرة للحدود.
أكــد طلعت أن افتتاح شركة هــواوى 
لمقرها الجديد وخططها للتوسع فى أعمالها 
فى مصر يؤكد على جاذبية قطاع الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات المصرى الذى يشهد 
نمواً مستمراُ واقبالاً من كبرى الشركات 

العالمية للاستثمار به والتوسع فى أنشطتها 
بمصر؛ مشيراً لتنوع المبادرات التدريبية 
التى تطلقها وزارة الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات لبناء الــقــدرات الرقمية فى 
مختلف التخصصات التكنولوجية الأمر الذى 
أثمر عن خلق قاعدة عريضة من الكوادر 
الرقمية المتخصصة المؤهلة لتقديم حلول 
رقمية مبتكرة لخدمة مشروعات الشركات 
التكنولوجية العاملة فى القطاع سواء على 
المستوى المحلى أو المقدمة لعملاء تلك 
الشركات بالأسواق الخارجية؛ موضحاً أن 
صادرات مصر فى التعهيد نمت خلال عام 
واحد بنسبة %54، مضيفاً أن القطاع الخاص 
يعد شريكاً أساسياً لتحقيق مستهدفات قطاع 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ودعم 
الجهود المبذولة لتوفير أحدث التقنيات 
والحلول التكنولوجية المبتكرة وتنمية 

القدرات الرقمية للشباب المصري.
مــن جهته أوضـــح المهندس أحمد 
الظاهر الرئيس التنفيذى لهيئة تنمية صناعة 
تكنولوجيا المعلومات »إيتيدا«: »سعداء 
بتوسعات شركة هــواوى فى مصر، والتى 
تعكس حرص الشركة على الاستفادة من 
الميزات التنافسية التى يتمتع بها قطاع 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، وتؤكد 
على ثقة الشركات العالمية فى الكوادر 
المصرية. إن تعاوننا المستمر والمثمر 
مع هــواوى يعزز من جهودنا فى تطوير 
الكوادر البشرية، وتوفير فرص عمل متميزة 
للشباب المصرى، وتمكينهم من اكتساب 
خبرات على مستوى عالمى فى إطار 
المشروعات التى تقوم بتنفيذها لمختلف 
عملائها بالخارج.” وأضاف الظاهر: »نعمل 
مع الشركة على إنشاء مركز تطوير هواوى 
مصر، والــذى سيساهم فى تطوير حلول 
مبتكرة، وتدريب المطورين على أحدث 
التقنيات. هــذا التعاون يعكس الرؤية 
المشتركة لتعزيز مكانة مصر كمركز رائد 
للابتكار التكنولوجى وتقديم الخدمات 

العالمية”.
من ناحيته قالجيم ليو الرئيس التنفيذى 
لشركة »هــواوي« مصر، بأن »هذا التوسع 
يعكس التزامنا بتسريع التحول الرقمى فى 
مصر والمنطقة. نحن نسعى لبناء شراكات 
قوية مع عملائنا وشركائنا لتقديم حلول 
مبتكرة تساهم فى بناء مجتمع رقمى 
متكامل، بما يتماشى مع الأهداف التنموية 

الوطنية.”

وزير الاتصالات يفتتح مقر جديد لـ»هواوى« ضمن استراتيجيتها لتوسيع أعمالها فى مصر يتضمن حوالى 600 ألف طلب :

التنمية المحلية : تيسيرات للمواطنين وتحديد الأسعار إلكترونياً ضمن منظومة رقمية للتصالح في مخالفات البناء 

محطة الضبعة النووية : انتهاء تركيب المستوى الاول لمبنى الاحتواء الداخلي لمبنى المفاعل 

كتب : محمد الخولي
أكدت الدكتورة منال عوض ، وزيرة التنمية 
المحلية ، إن الوزارة تتعامل مع ملف التصالح 
بمجرد ان يتقدم المواطن بالطلب، وذلك 
من خلال المنظومة الإلكترونية، حيث تتولى 
ــراءات للتيسير  المحافظات مهمة إنهاء الإج
عليهم، ولا يوجد حي من الأحياء يطلب من 
المواطن التوجه لأي جهة سوي حالة الدفع 
فقط، وإذا لم يرغب في الحضور للدفع يتم 
الدفع من خلال وسائل الدفع المختلفة المتاحة، 
وإســنــاد الحصول على الموافقات اللازمة 
للمنظومة الإلكترونية بالوزارة بالكامل للتيسير 

على المواطنين.
جاء ذلك في الجلسة التي عقدتها لجنة 

الإسكان بمجلس النواب لمناقشة أولويات 
ــوزارة فيما يخص قانون التصالح  عمل الـ
ــوزارة  في بعض مخالفات البناء وجهود ال
والمحافظات لتنفيذ القانون الجديد وذلك 
بحضور المستشار محمود فوزي وزير الشئون 
النيابية والقانونية والتواصل السياسي وأشارت 
وزيرة التنمية المحلية إلى موقف التصالح 
وفقاً للقانون رقم 17 لسنة 2019 حيث 
بلغت عدد الطلبات حوالى 2.9 مليون طلب 
، وبلغت ما تم البت فيه حوالى 500 ألف 
طلب كما بلغ ما تم استكماله من الملفات 
القديمة منذ بداية قانون التصالح الجديد 187 
لسنة 2023 حوالى 600 ألف طلب  ، مشيرة 
إلــى وجــود حوالى 1.8 مليون طلب تتبع 
جهات الولاية من بينها الأوقاف والري والآثار 

والزراعة وأملاك دولة وخارج نطاق التصالح 
والمتناثرات .

أوضحت الـــوزارة قامت بجهود كبيرة 
بالتعاون مع المحافظات في هذا الملف 
خلال الثلاثة أشهر الماضية لحث المواطنين 
لاستكمال البيانات في التصالح القديم والتقديم 
على قانون التصالح الجديد ، مشيرة إلى أنه 
يتم إرســال رسائل نصية وخطابات مسجلة 
إلى أصحاب الطلبات بالإضافة لحملات طرق 
الأبــواب والإعــلان على كافة منصات التواصل 
الاجتماعى والانترنت التابعة للمحافظات وعمل 
بنرات وإعلانات في بعض الشوارع وحملات 
توعية في عدد من المناطق بالمحافظات 
بالإضافة إلى اتخاذ الإجــراءات القانونية تجاه 

المخالفين .

كتب : امير طه
كشف الدكتور أمجد الوكيل، رئيس مجلس إدارة هيئة المحطات 
النووية لتوليد الكهرباء، أن يوم الخميس الموافق 24 أكتوبر 2024، شهد 
بنجاح الانتهاء من تركيب جميع شرائح المستوى الأول من مبنى الاحتواء 

الداخلي لمفاعل الوحدة النووية الثانية بموقع المحطة النووية بالضبعة.
ويعد مبنى الاحتواء الداخلي أحد أهم العناصر في وحدة الطاقة 
النووية، حيث يعمل على ضمان السلامة النووية والبيئية للمنشأة النووية، 
وتتلخص مهمته في منع تسرب المواد المشعة الي البيئة المحيطة في 
حالة حدوث أي حالة طوارئ في المحطة النووية. هذا وباكتمال مبني 
الاحتواء سيكون تصميمه عبارة عن هيكل أسطواني من الخرسانة المسلحة 

سابقة الإجهاد ذات قبة نصف كروية، وسيضم بداخله المفاعل النووي 
وكذلك معدات الدائرة الأولية لمحطة الطاقة النووية. ومبنى المفاعل 
بمحطة الضبعة النووية مزوج الجدران يتكون من مبنى احتواء داخلي 
ومبنى احتواء خارجي مما يشكل مستوى حماية وأمان فائق تتميز به 

محطة الضبعة النووية لتوليد الكهرباء.
ومن الجدير بالذكر أن المستوى الأول من شرائح مبنى الاحتواء 
الداخلي لمبني المفاعل يتكون من 12 شريحة يتراوح وزن كل 
منها ما بين 60 إلى 80 طناً، وقد تم الانتهاء من تركيبها بنجاح يوم 
الخميس ،الموفق 24 اكتوبر 2024، حيث بدأت عملية تركيب أول 
شريحة في المستوى الأول للوحدة النووية الثانية في 26 سبتمبر 

.2024

الحفني : يلتقي مسئولي هواوي العالمية لبحث فرص التعاون لتطوير البنية التحتية الرقمية بقطاع الطيران هيبه : رواد الأعمال مهتمون بضخ استثمارات بقطاعات 
التكنولوجيا المالية والألعاب الإلكترونية وحماية البيئة

رئيس مرسيدس-بنز إيجيبت : تستهدف 
زيادة إنتاجها بنسبة 30 % العام المقبل

كجوك :لدينا فرص واعدة فى قطاعات متنوعة تتميز بالتنافسية..والحكومة جادة فى جذب المستثمرين

العمل تحذر المواطنين من التعامل مع الشركات والصفحات وأرقام الهواتف الوهمية

عاشور يؤكد أهمية توظيف الاختراعات 
في تعزيز الاقتصاد القومي 

سويلم يتابع موقف مشروع »تحديث تقنيات الرى 
لتحسين سبل عيش المزارعين أصحاب الحيازات الصغيرة 

كتب : باكينام خالد
في إطار الجهود المستمرة لتعزيز 
التعاون مع كبرى الشركات العالمية  
المتخصصة في مجالات تطوير البنية 
التحتية للأنظمة التكنولوجية، استقبل 
الدكتور سامح الحفني وزيــر الطيران 
المدني، وفدًا من شركة هواوي العالمية 
برئاسة جيم ليو الرئيس التنفيذي لشركة 
ــواوي مصر، وفيليكس شو الرئيس  ه
التنفيذي لمجموعة أعمال المؤسسات 

بالشركة .
وخلال اللقاء،  تم استعراض أحدث 
الحلول التكنولوجية التي تقدمها 
شركة هواوي العالمية المتخصصة في 
مجال البنية التحتية الرقمية والحوسبة 

السحابية، ومناقشة سُبل الإستفادة من 
إدخال أحدث التقنيات الرقمية لتطوير 
قطاع الطيران المدني، وكذلك بحث فرص 
التعاون المشترك في هذا المجال، حيث 
تم تسليط الضوء على عدد من المشاريع 
الناجحة التي نفذتها الشركة في كبرى 
المطارات الدولية، ومنها مطارات هونج 
كونج وشنزن وشانجي التي تعتمد 
على إستخدامات التكنولوجيا الرقمية 

المتقدمة.
ــد الدكتور سامح  ومــن جهته أك
الحفني، وزير الطيران المدني، على أن 
الوزارة تضع في مقدمة أولوياتها تعظيم 
الاستفادة من إدخــال أحدث التقنيات 
العالمية لتطوير الخدمات الرقمية في 
منظومة المطارات المصرية، مشيراً إلى 

أهمية الاعتماد على تطبيقات الذكاء 
الاصطناعي المتقدمة، بالإضافة للحوسبة 
السحابية مما يساهم في تطوير ورفع 
كفاءة العمليات التشغيلية، وتحسين 
مستويات الخدمة المقدمة للمسافرين، 
بما يعزز من مكانة مصر كمركز إقليمي 

للطيران المدني.
أشار التعاون مع شركاء التكنولوجيا 
العالميين مثل شركة هـــواوي يعد 
مطلبًا استراتيجيًا للتطوير ضمن رؤية 
الــوزارة الطموحة نحو تطبيق الحلول 
الذكية والمتطورة في كافة المجالات، 
موضحًا أن هذه الجهود تساهم في 
تحسين كفاءة منظومة المطارات 
المصرية،  وتحقيق تجربة سفر أكثر 
راحة ورفاهية للمسافرين مما يدعم 

القدرات التنافسية على المستويين 
الإقليمي والدولي.

ومــن جهته جيم ليو الرئيس 
التنفيذي لشركة هــواوي مصر مؤكدًا 
على أن الجهود التي تقوم بها الوزارة 
ــلال الفتره الحالية تــهــدف إلى  خ
تطوير منظومة النقل الجوى وبخاصة 
مــشــروعــات تطوير البنية التحتية 
للمطارات المصرية وتحديث نظم 
الملاحة الجوية والاتصالات، معرباً عن 
تطلع الشركة لتقديم كافة أوجه الدعم 
التقني اللازم لتحقيق أهداف الوزارة في 
ضوء التنمية الشاملة والمتواصلة التي 
تشهدها الدولة المصرية حاليا في كافة 
المجالات؛ والتي يأتي من بينها تطوير 

منظومة الطيران المدني.

كتب : غادة حلمي
أكد أحمد كجوك وزير المالية، أننا نتطلع إلى تعاون أكبر 
مع غرفة التجارة الأمريكية لجذب المزيد من تدفقات الاستثمار 
الأجنبي المباشر لكل القطاعات فى مصر، ونستهدف التوسع فى 
الشراكات الاستثمارية المصرية الأمريكية لزيادة مساهمة القطاع 
الخاص فى الاقتصاد المصري، موضحًا أننا لدينا فرص واعدة فى 
قطاعات متنوعة تتميز بالتنافسية، وأن الحكومة جادة فى تهيئة 

بيئة أعمال جاذبة و»صديقة للمستثمرين«.   
أضاف، فى مائدة مستديرة بغرفة التجارة الأمريكية على هامش 
اجتماعات صندوق النقد والبنك الدوليين بواشنطن، إن المجموعة 
الوزارية الاقتصادية تعمل على حل كل التحديات، وتتبنى رؤية 
شاملة وطموحة لزيادة دور ومساهمة القطاع الخاص فى الأنشطة 

الاستثمارية والتنموية والاقتصادية، لافتاً إلى أننا نستهدف خفض 
أعباء وتكاليف الاستثمار فى مصر لزيادة معدلات الإنتاجية ودفع 
النمو الاقتصادي، ونعمل مع وزارة الاستثمار على حصر وحوكمة 
كافة الرسوم وخفض الأعباء »قــدر الإمكان« وتوحيد جهات 
التحصيل؛ على نحو يسهم فى زيادة الاستثمارات الخاصة بالاقتصاد 
المصري فى ظل وضع سقف للاستثمارات العامة للدولة بتريليون 

جنيه خلال العام المالى الحالى.
أوضح أننا بحاجة لتوجيه أولوياتنا ومستهدفاتنا لصالح التنمية 
البشرية والاجتماعية لتحسين معيشة المواطنين، مؤكدًا أننا نعمل 
على استراتيجية طموحة لتحسين كافة مؤشرات المديونية وخفض 
حجم المديونية الخارجية وأعباء الدين، ونستهدف إدارة أكثر كفاءة 
لقضية التمويل والاعتماد بشكل أكبر على التمويل الميسر والتوسع 

فى نظم »المشاركة مع القطاع الخاص«.

كتب : ساره نور الدين
جدد وزير العمل محمد جبران دعوته 
إلى المواطنين المصريين، بعدم  الانسياق 
وراء الصفحات،والمواقع الإلكترونية،التي 
تنشر شائعات ،و معلومات مغلوطة، 
وكذلك الشركات غير المرخصة، والرسائل 
الهاتفية الوهمية ،التي تنصب على 
المواطنين، وتطلب منهم الأموال،مقابل 
تسهيل خدمات، كتوفير فرص عمل في 
الداخل أو الخارج ،أو صرف منح للعمالة 

غير المنتظمة،وغيرها.

ونبه الوزير ،إلــى عدم التعامل مع 
هــذه  الكيانات المزيفة،وسرعة الابلاغ 
عنها لدي مباحث الأموال العامة،وشرطة 
الإنترنت،موضًحا أن كافة خدمات الوزارة 
مجانية،وبدون أي رسوم ،وأنــه لا توجد 
شــركــات وســيــطــة،وأن التعامل يكون 
ــوزارة ،أو مديريات  بشكل مُباشر مع ال
العمل بالمحافظات ،للإستفسار عن كل 
المعلومات التي تخص فــرص العمل، 
أو العمالة غير المُنتظمة ،أو خدمات 
ــوزارة« بشكل عام،وحذر المواطنين،  »ال
مــن الإدلاء ببياناتهم الشخصية لأي 

شخص يدعي انتسابه لــلــوزارة..وأكــد  
على أن كافة الخدمات التي تقُدمها 
»الــوزارة«، يتم الإعلان عنها بشكل رسمي 
عبر قــنــوات الاتــصــال الرسمية، ســواء 
على الموقع الإلكتروني عبر الرابط 
WWW.LABOUR.GOV. :التالي
ــوزارة على موقع  ــ EG ..أو صفحة ال
HTTPS://WWW. :»ــوك »فــيــس بـ
FACEBOOK.COM/PROFILE.
PHP?ID=100064535599158 ،وليس 
من خلال التواصل مع المواطنين هاتفياً ،أو 

عبر الرسائل النصية .

كتب : أمين قدري
ترأس د.أيمن عاشور وزير التعليم العالي والبحث العلمي الاجتماع السنوي 
لمجلس إدارة هيئة التبادل التعليمي والثقافي بين مصر وأمريكيا »فولبرايت« 
بحضور د.ماجي نصيف المدير التنفيذي للهيئة وناقش الوزير استعدادات الاحتفال 
بالعيد الخامس والسبعين لإنشاء الهيئة عن طريق بروتوكول تعاون بين وزارتي 

الخارجية المصرية والأمريكية في 1949.
أكد د.أيمن عاشور خلال الاجتماع أهمية التعليم والبحث العلمي في 
توفير فرص للشباب؛ بهدف دعم الابتكار وريادة الأعمال، وأبرز ضرورة توظيف 
الاختراعات الناتجة عن الأبحاث في الجامعات والمراكز البحثية لتعزيز الاقتصاد 
القومي والمحلي في المحافظات، كما تناول خطة التنمية المستدامة للمجتمعات 

المحيطة بكل جامعة.
كما ناقش مجلس الإدارة الخطة السنوية، والميزانية المخصصة لدعم الشباب 
والباحثين المصريين من خلال برامج هيئة فولبرايت للدراسة وإجراء الأبحاث، 
واكتساب الخبرات عن طريق السفر إلى الولايات المتحدة الأمريكية، والتنسيق 
بين الجهود المشتركة للهيئات الممثلة في مجلس الإدارة من الجانبين المصري 
والأمريكي، وأكد الوزير أهمية جلب خبراء أمريكيين للتعاون مع نظرائهم 
المصريين في مجالات ذات الأهمية، مثل: )العلوم الطبية، الصحة العامة، الأمن 
الغذائي، التكنولوجيا، ريادة الأعمال(. واستعرضت د.ماجي نصيف خلال الاجتماع 
العديد من الفرص الجديدة والمنح المقدمة للأساتذة والباحثين المصريين؛ لإجراء 
أبحاث في الولايات المتحدة الأمريكية في مختلف المجالات، بالإضافة إلى ذلك، 
تم تسليط الضوء على الفرص المتاحة لجلب الأساتذة، والعلماء، والخبراء، وطلاب 
الدراسات العليا الأمريكيين إلى القاهرة، والأقاليم الأخرى؛ للتعاون مع الجامعات، 
ــوزارات، والمراكز البحثية، وكذلك مع القطاعين العام والخاص في مجالات  وال

)العلوم، والفنون، والرياضة، والاقتصاد، والتصنيع، والفضاء( .

كتب : وائل الجعفري
عقد الدكتور هانى سويلم وزير الموارد المائية والري إجتماعا لمتابعة موقف 
مشروع »تحديث تقنيات الرى لتحسين سبل عيش المزارعين أصحاب الحيازات 
الصغيرة بصعيد مصر« الجارى تنفيذه بالشراكة مع حكومة هولندا ومنظمة الفاو 
، وهو أحد المشروعات الجارى تنفيذها لتحديث وتطوير نظم الري والتحول لنظم 

الري الحديث .
ووجه الدكتور سويلم بالإستمرار في تنفيذ أنشطة المشروع طبقاً للبرنامج 
الزمنى المقرر ، والتنسيق المشترك بين أجهزة الوزارة والفاو والجانب الهولندي 
في تنفيذ أنشطة المشروع ، ودفع معدلات العمل وتسريع الإجراءات لبدء التنفيذ 

الفعلي لمشروعات التحول للري الحديث بالمواقع المستهدفة بالمشروع .
كما وجه بتعزيز التواصل مع المنتفعين في مواقع المشروع بمحافظات 
)اسيوط - سوهاج - قنا( للتعرف على مدى رغبتهم في تطبيق هذا التحول ، مع 
تكثيف الأنشطة والندوات وورش العمل لتعريف المزارعين بفوائد التحول للري 
الحديث بأراضيهم وعوائده الإيجابية من زيادة الإنتاجية المحصولية وبالتالي العائد 
المادي وتحسين نوعية المنتجات الزراعية  كذلك وجه سيادته بالعمل على أن 
يشتمل المشروع على التعريف بالممارسات الزراعية الناجحة التي تؤدي لزيادة 
الإنتاجية مثل الزراعة علي مصاطب وتسوية الأرض الزراعية بالليزر وتوفير الشتلات 
والبذور المناسبة . الجدير بالذكر أن مشروعات الرى الحديث تسُهم فى ترشيد 
المياه وتعزيز إنتاجية المياه في الزراعة وتحسين الأمن الغذائي و زيادة إنتاجية 
المحاصيل الزراعية وزيادة دخل المزارعين المادى ، ووضعت وزارة الموارد المائية 
والري إستراتيجية تتضمن التحول للرى الحديث فى الأراضى الرملية ومزارع قصب 
السكر والبساتين ، وتنفيذ أعمال تطوير المساقى من خلال تحويلها إلى مواسير 
تسري بها المياه تحت الضغط بنظام نقطة الرفع الواحدة مع إستخدام الطاقة 

الشمسية كمصدر للطاقة .

الخطيب يبحث التعاون مع بنك»بي إن واي ميلون« 
لجذب المستثمرين بقطاعات الطاقة والتكنولوجيا 

كتب : محمد الخولي
استعرض المهندس حسن الخطيب وزيــر الاستثمار 
 BNY والتجارة الخارجية مسؤولي بنك بي إن واي ميلون
MELLON لاستعراض الإصلاحات الاقتصادية في مصر، 
وكذا الفرص الاستثمارية المتاحة بالسوق المصري في 
مختلف القطاعات الإنتاجية والخدمية، وذلك في إطار زيارته 

الحالية للولايات المتحدة الأمريكية. 
وقال الوزير إن الحكومة تعمل خلال المرحلة الحالية 
على تنفيذ المزيد من الإصلاحات للسياسات المالية 
والنقدية والإجرائية والتجارية، والتي من شأنها التيسير على 

المستثمرين وتسهيل حركة التجارة الخارجية لمصر. 
أضاف اللقاء تناول إمكانيات التعاون بين الحكومة 
المصرية والبنك لجذب المستثمرين المهتمين بالأسواق 
الناشئة لا سيما في قطاعات الطاقة والتكنولوجيا والبنية 
التحتية، مشيرا إلى إمكانية التعاون مع البنك الأمريكي في 
مجال الاستثمار في مشروعات الطاقة الخضراء والمبادرات 
الاقتصادية المستدامة، والتي تتوافق مع التوجهات الحالية 

للدولة المصرية.
ولفت الوزير لإمكانية التعاون مع البنك في الترويج 
للإصلاحات الاقتصادية المصرية والفرص الاستثمارية في 
مصر وإبراز أهم القطاعات والحوافز الاستثمارية، وذلك لدى 

المستثمرين والمؤسسات المالية الأمريكية.
وأشار »الخطيب« إلى إمكانية التعاون مع البنك أيضا 
في تعريف مجتمع الأعمال الأمريكي بالسوق المصري 
كأحد أهم المقاصد الاستثمارية الجاذبة، وكذا التعاون في 
مجال تقديم الخدمات الاستشارية لمبادرات الحكومة 
المصرية الهادفة لتحسين مناخ الاستثمار، وتبني المزيد من 

الإصلاحات التي تلبي تطلعات المستثمرين العالميين.

كتب : رشا حسين
أكد حسام هيبة، الرئيس التنفيذي للهيئة العامة للاستثمار 
والمناطق الحرة على أهمية الشراكة بين الحكومة والشركات 
الناشئة القادرة على خلق حلول مبتكرة لدعم الاقتصاد المصري 
وتحقيق أهدافه من حيث النمو الاقتصادي والتصدير والتشغيل 

وتوطين التكنولوجيا.
جاء ذلك خلال لقائه ، مع وفد من الشركات الأعضاء في 
شبكة إنديفور العالمية المتخصصة في دعم الشركات الناشئة 
وريادة الأعمال، لبحث فرص الاستثمار في السوق المصري 
في عدة قطاعات من أهمها التكنولوجيا المالية والألعاب 
الإلكترونية والاستدامة وحماية البيئة مشيرا لجهود الهيئة لدعم 
أنشطة ريادة الأعمال خلال السنوات الماضية، حيث أسست 
الهيئة مركز بداية لريادة الأعمال وتنمية المشروعات الصغيرة 
والمتوسطة الذي قدم حزم من البرامج التدريبية المتطورة 
في مجال إدارة الأعمال والاستشارات الاقتصادية والقانونية، ثم 
ساهمت الهيئة في تأسيس شركة مصر لريادة الأعمال وحاضنة 
الأعمال »فلك« لتمويل الشركات الناشئة وتسريع نموها، 
وأخيراً استضافت الهيئة الوحدة الدائمة لدعم ريادة الأعمال 
والشركات الناشئة، التي تقوم بتنسيق الجهود بين كل الجهات 

المعنية بريادة الأعمال في مصر.
واستعرض الحوافز المُقدمة للشركات الناشئة، من تسهيل 
الإجراءات وإتاحة التأسيس الإلكتروني والالتزام بمستويات 
تنافسية من الرسوم والضرائب لتشجيع رواد الأعمال على 
التأسيس والتوسع في السوق المصري، كما تم ضم الأنشطة 
الخدمية، ومنها التطبيقات الإلكترونية، إلى الأنشطة المسموح 
لها بالعمل داخل المناطق الحرة لأول مرة، ما يساعد علي 
اجتذاب الخبرات التكنولوجية من الخارج ونقل المعرفة 
للشباب المصري، والمساهمة في زيادة صادراتنا من الخدمات.

من جهته قال عمرو العبد، الرئيس التنفيذي لشركة إنديفور 
مصر، إن جاذبية السوق المصري للاستثمار، وتوافر المواهب 
الشابة، وجهود القطاعين الحكومي والخاص لدعم ريادة 
الأعمال، من العوامل التي دفعت السوق المصري ليكون ضمن 

أكثر الاسواق نمواً في قطاع الشركات الناشئة عالمياً.

كتب : باسل خالد
أكدت ستيفاني فولتز الرئيس التنفيذي لشركة مرسيدس-
بنز إيجيبت حرص شركة مرسيدس-بنز العالمية على التواجد 
والتوسع في السوق المصري باعتباره أحد الأسواق الاستراتيجية 
بالمنطقة، مشيرة إلى أن السوق المصري يمتلك إمكانات 
ومقومات كبيرة للنهوض بصناعة السيارات أهمها الموقع 

الاستراتيجي كمحور لأسواق دول القارة الأفريقية. 
وأعربت فولتز عن تقديرها لجهود الحكومة المصرية 
لتوطين صناعة السيارات وبما يصب في مصلحة الاقتصاد 
المصري، مشيرة إلى أن شركة مرسيدس-بنز إيجيبت تستهدف 

زيادة إنتاجها بنسبة %30 العام المقبل.
جاء ذلك خلال الاجتماع الذى عقده المهندس حسن 
الخطيب وزير الاستثمار والتجارة الخارجية مع وفد شركة 
مرسيدس-بنز إيجيبت برئاسة ستيفاني فولتز الرئيس 
التنفيذي للشركة، حيث تناول اللقاء مشروعات الشركة 
الحالية في مصر وخططها المستقبلية للتوسع في السوق 
المصري خلال المرحلة المقبلة كما تم استعرض فرص 
ومقومات الاستثمار بالسوق المصري في مجال إنتاج 
السيارات، والتي تشمل الموقع الجغرافي وارتباط مصر 
بعدد كبير من اتفاقيات التجارة الحرة والتفضيلية، إلى 
جانب توافر العمالة المؤهلة والمهندسين ذوي الكفاءة 
والأجور التنافسية، وكذا تواجد عدد من الشركات العالمية 
المنتجة لمكونات السيارات، بالإضافة إلى شبكة الطرق 
القومية، والتي تسهم في تيسير منظومة النقل اللوجيستي، 
مشيرا إلى حرص الحكومة خلال المرحلة الحالية على 
توطين صناعة سيارات حقيقية في مصر تسهم في توفير 
احتياجات السوق المحلي والتصدير للأسواق الخارجية، إلى 

جانب التوسع في الصناعات المغذية للسيارات. 
أشار »الخطيب« أن الدولة تستهدف حاليا إتاحة المزيد 
من التيسيرات الاستثمارية، وكذا التسهيلات التجارية لمجتمع 
الأعمال وبما يسهم في جذب المزيد من الاستثمارات المحلية 

والأجنبية وزيادة معدلات التجارة الخارجية لمصر.

مرسي : 22 مليون مواطن على تحويلات نقدية من برنامج تكافل وكرامة بتكلفة 41 مليار جنيه سنوياً
كتب : رشا حسين

شاركت الدكتورة مايا مرسي وزيــرة التضامن 
الاجتماعي في جلسة تحت عنوان »ما وراء التفاوت 
في الدخل..إعادة تشكيل استراتيجيات النمو من أجل 
أنظمة حماية اجتماعية أقوى وأكثر شمولاً«،وذلك ضمن 
فعاليات النسخة الثانية للمؤتمر العالمي للسكان والصحة 
والتنمية البشرية، والذي يقام تحت رعاية السيد رئيس 
الجمهورية وشهدت الجلسة مشاركة الدكتور عادل 
عبد اللطيف،خبير التنمية البشرية والمدير التنفيذي 
السابق لبرنامج الأمم المتحدة الإنمائي، وفيكادو تيريف، 
الممثل الإقليمي لبرنامج الأمم المتحدة الإنمائي، وإيف 
ساسينراث، ممثل صندوق الأمم المتحدة للسكان في 

مصر، والدكتورة إيمان حلمي، ممثلة البنك الدولي.

أكدت وزيرة التضامن الاجتماعي أن هناك ما يقرب 
من 700 مليون شخص يعيشون على أقل من 2.15 
دولار يوميًا، ويعيش ما يقرب من نصف سكان العالم 
في فقر بدخل يومي أقل من 6 دولار«، ومع اتساع فجوة 
الدخل يومًا بعد يوم ومع كل التحديات التي يواجهها 
العالم، من الأوبئة إلى الصراعات الإقليمية، أصبحت 

الحلول السريعة حتمية. 
أوضحت الدكتورة مايا مرسي أنه لتحقيق التنمية 
المستدامة، يجب أن نعطي الأولوية لاستراتيجيات 
»النمو الصحيح«، ويجب إعادة صياغة نماذج النمو 
لضمان تعزيزها لمبادئ التنمية البشرية، مشددة 
على أن عدم كفاية الوصول للرعاية الصحية والتعليم 
والخدمات الاجتماعية، يؤدي لاستدامة الفقر ويحد 
من الفرص المتاحة لملايين البشر، وبينما نفكر في 

استراتيجيات النمو، يتعين أن نفهم أنه لا ينبغي 
أن نستهدف التوسع الاقتصادي فحسب، بل ينبغي 
أن تعطي الأولوية للتنمية البشرية. ويركز برنامج 
كرامة على كبار السن والأشخاص ذوي الإعاقة، ويوفر 
تحويلات نقدية غير مشروطة لتحسين مستويات 
معيشتهم، ويهدف هذا البرنامج إلى التخفيف من 
حدة الفقر بين هذه الفئات، وضمان حصولهم على 
الدعم المالي اللازم للاحتياجات الأساسية، ويعكس 
برنامج تكافل وكرامة التزام مصر بإنشاء شبكة أمان 
اجتماعي شاملة، وتشجيع التنمية المستدامة من 
خلال التعليم والصحة مع حماية كرامة مواطنيها الأكثر 
ضعفاً، ويحصل 4.7 مليون أسرة بما يشمل 22 مليون 
مواطن على تحويلات نقدية من برنامج تكافل وكرامة 

بتكلفة إجمالية تبلغ 41 مليار جنيه مصري سنوياً.
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85 مليون سيارة كهربائية على الطرقات حول العالم بمعدل نمو 33 % في 2025

كتب : محمد الخولي
تطلق وزارة المالية المصرية موقعاً إلكترونياً جديداً 
لتلقي طلبات المستثمرين الراغبين في الشراكة مع 
القطاع خلال ثلاثة أسابيع، وفقاً لرئيس الوحدة المركزية 
للمشاركة مع القطاع الخاص بوزارة المالية المصرية 

عاطر حنورة.
أضــاف أبــرز مشروعات الشراكة بين الحكومة 

والقطاع الخاص تتمثل في مشروعات البنية الأساسية 
والمرافق العامة والخدمات العامة، وهي المشروعات 
المنوط بالدولة أن توفر هذه المشروعات والخدمات 
بالنسبة للمواطنين، ولكن تستند الحكومة على 
القطاع الخاص لما له من كفاءة في إدارة المشروعات 

والتمويل ورفع الأعباء عن الموازنة العامة للدولة.
أشــار من أبــرز هذه المشروعات تشمل كذلك 
الطرق والمستشفيات والموانئ والجامعات والمدارس 

وغيرهما، إذ يقوم القطاع الخاص بإنشائها وتمويلها 
وإدارتها، وفي نهاية مدة التعاقد تعود ملكيتها للدولة 
مجدداً، وخلال مدة عمل المشروع تشتري الحكومة 
الخدمات أو ما ينُتج، ثم تبيعها للمواطنين مع دعم 

من يستحق.
ولفت إلى أن المشاركة مع القطاع الخاص تتم عبر 
نظام “بي أو تي - B.O.T”، إذ تمنح الحكومة الأرض 
للمستثمر، وبعد الانتهاء من تأسيس المشروع وتشغيله 

وانتهاء مدة التشغيل المتفق عليها يعود ملكاً للدولة.
أضاف عاطر حنورة، أنه على سبيل المثال يمُنح 
القطاع الخاص قطعة أرض لإنشاء محطة تحلية مياه، 
وتشتري الحكومة المياه الناتجة وتضخها على شبكة 

المياه الحكومية وتوزعها على المستفيدين.
أشار أنه وُقِّع 32 عقداً للطاقة الشمسية بمشروع 
بنبان للطاقة في أسوان، وتشتري الحكومة الكهرباء 

المنتجة وتوزعها على الشبكة الموحدة للدولة.

73 %من المركبات الكهربائية ستكون مركبات كهربائية عاملة بالبطاريات بحلول عام 2025

وفقا ل “ جارتنر “:

المالية تطلق موقعاً إلكترونياً لطلبات الشراكة مع الحكومة خلال 3 أسابيع

كتب : رشا حسين
تصدرت الإمارات دول مجلس التعاون لدول الخليج العربي 
كأكثر دولة حاضنة للشركات الناشئة، محتضنة أكثر من 5600 
شركة ناشئة بنهاية الربع الثاني من عام 2024، حسب بيانات 

.»STATSTA« صادرة عن
وأكدت البيانات أن الإمارات تقود مشهد الشركات الناشئة 
المختصة بالتكنولوجيا المالية في المنطقة، إذ تمتلك حالياً أكثر 

من 550 شركة مختصة بهذا المجال .
ــارات  ــة الإم وبحسب المؤسسات الدولية، تتصدر دول

المؤشرات العالمية المرتبطة بالشركات الناشئة، وذلك نتيجة 
جهودها المستمرة في خلق بيئة استثمارية جاذبة وداعمة 
للابتكار، كما انعكست جهود حاضنات الشركات الناشئة في 
الدولة على تصنيف الإمارات في مواقع متقدمة ضمن المؤشرات 

التنافسية.
كما أكدت تقارير صادرة مؤخراً عن مؤسسة الاستشارات 
والأبحاث العالمية »ستارت- أب جينوم«، أن الإمارات، تواصل 
تقدمها في المؤشرات الدولية، وتبرز كأسرع منظومات للشركات 
الناشئة نمواً في المنطقة، وذلك بقيادة كل من إمارة أبوظبي 
ودبي والشارقة، حيث تدعم هذه الإمــارات النمو المستمر 

والمستدام للشركات الناشئة بفضل تهيئة البيئة الاستباقية 
والمحفزة في القطاعات النوعية.

وفي تقرير للمؤسسة، حافظت أبوظبي على مكانتها كأسرع 
منظومة للشركات الناشئة نمواً في منطقة الشرق الأوسط 
وشمال إفريقيا، خلال الفترة بين النصف الثاني من العام 2021 
ونهاية العام الماضي 2023، محققة خلال الفترة ذاتها 4.2 مليار 

دولار من القيمة في منظومة شركاتها الناشئة.
بلغ إجمالي تمويلات الشركات في مراحل التأسيس المبكر 
نحو 224 مليون دولار، فيما وصل إجمالي تمويلات رأس مال 
المخاطر بين النصف الثاني من 2021 و2023 إلى أكثر من مليار 

دولار، بفضل الأنشطة المتنامية للشركات الناشئة العاملة تحت 
.»HUB71« مظلة منظومة التكنولوجيا العالمية في أبوظبي

كما عززت دبي ريادتها في خلق أنظمة بيئية داعمة لنمو 
الشركات الناشئة، متصدرة بذلك المشهد العالمي والإقليمي، 

ضمن المراكز العليا لقيمة الأنظمة البيئية للشركات الناشئة.
واحتلت دبي المركز الأول خليجيا والثاني على مستوى 
المنطقة في هذا المجال، بعد بلوغ قيمة الأنظمة البيئية نحو 
أكثر من 23 مليار دولار بنهاية العام 2023، وفقاً لـ»ستارت- أب 

جينوم«،
وأسهمت »IN5« التابعة لتيكوم في دعم ألف شركة ناشئة، 

وجمعت تمويلات تصل إلى 7.8 مليار درهم منذ تأسيسها في 
العام 2013، وهي تواصل لعب دور محوري في تعزيز النمو 

الاقتصادي المستدام لهذه الشركات في إمارة دبي.
فيما تحتل إمارة الشارقة »عاصمة الثقافة«، مكانة عالمية في 
تقديم مساهمات عديدة لنمو الأعمال في الدولة، عبر ضم نحو 
60 ألف شركة صغيرة ومتوسطة وناشئة موزعة في ست مناطق 

حرة و33 منطقة صناعية.
وبلغت قيمة النظام البيئي للشركات الناشئة في الإمارة 
نحو 424 مليون دولار بنهاية العام الماضي، فيما بلغ إجمالي 

التمويلات المبكرة 39 مليون دولار.

كتب : أمير طه
أطلق جهاز التمثيل التجاري المصري 
منصة تشبيك وربــط الكتروني بين 
الشركات المصرية والإيطالية ديسمبر 
المقبل بمشاركة واسعة لكبار المسئولين 

ومنظمات الأعمال في البلدين.
ــك يأتي في  أوضـــح الجهاز أن ذل
إطار تنمية وتطوير العلاقات التجارية 
والاقتصادية والاستثمارية بين مصر 
وإيطاليا والتى تعد أحد أكبر الشركاء 
ــواق  ــم الأس التجاريين لمصريين وأه
التصديرية للمنتجات المصرية بين دول 

الاتحاد الأوروبي.
ــاف أن الوزير المفوض يحيي  وأض
الواثق بالله رئيس التمثيل التجارى بحث 
مع   GUIDO BATTISTA مدير مكتب 
صندوق الــودائــع و القروض الإيطالي 

بالقاهرة تنظيم فعالية إطــلاق منصة 
تشبيك وربــط الكتروني لخلق وتعزيز 
التواصل بين الشركات المصرية والشركات 

الإيطالية.
شارك في الاجتماع الوزير المفوض 
تجارى ناصر حامد مدير شئون الاتحاد 
ــي وممثلين عن وزارة الخارجية  الأوروب
والمجلس التصديري للصناعات الهندسية 
والمجلس التصديري للحاصلات الزراعية 

والمجلس التصديري للصناعات الغذائية 
والاتحاد العام للغرف التجارية وجمعية 
المصدرين المصريين وجمعية رجال 

الاعمال المصريين.
ــار رئــيــس التمثيل التجارى  وأشـ
الى جهود الحكومة المصرية لزيادة 
الصادرات المصرية بشكل كبير، وهو 
ــادة الإنتاج والاستثمار  ما يتطلب زي
في القطاعات الرئيسية ودعــم مصر 

للمستثمرين الراغبين في إنشاء مصانع 
موجهة للتصدير.

كما أشار الى القطاعات الرئيسية التي 
تسعى مصر لجذب الاستثمارات الأجنبية 
اليها مثل التشييد والبناء ومشاريع البنية 
التحتية والطاقة المتجددة والأغذية 

والصناعات الدوائية.
 GUIDO BATTISمن جانبه أشار ا
الى ان إيطاليا حاليا تسعى إلى بناء علاقات 
تجارية قوية مع الدول الافريقية خاصة 
دول حوض البحر المتوسط وعلى رأسها 
مصر التي يمكن ان تكون مركزاً للصادرات 

الإيطالية الى افريقيا.
وأكد على أهمية المنصة المشار اليها 
حيث أنها تتيح للشركات أن تعَُرفّ عن 
نفسها من خلال التسجيل بالمنصة او 
تتواصل مع نظرائها الدوليين بناءً على 

القطاع او السلع المتبادلة.

وفقا ل “ STATSTA “ : 424 مليون دولار استثمارات بالشركات الناشئه فى الامارات بنهاية 2023

مصر وإيطاليا تطلقان منصة للربط الالكتروني بين الشركات لتعزيز العلاقات التجارية

تحولات في معنويات سوق النفط وسط 
تقلبات الأوضاع الجيوسياسية

TICKMILL كبير استراتيجيي الاسواق في

بقلم:  جوزف ضاهرية

شهدت العقود الآجلة للنفط الخام استقرارا هذا الأسبوع، مع توقعات بإنهاء التداولات 
على مكاسب طفيفة في ظل حذر السوق، بينما يترقب المتداولون عن كثب التطورات 
الجيوسياسية في الشرق الأوسط. وقد تسهم الجهود الدبلوماسية في تهدئة مخاوف 
التصعيد ودفع أسعار النفط إلى الأسفل. ولا يزال السوق قريبًا من أدنى مستوى له هذا 
العام، مما قد يمهد الطريق لمزيد من التراجع في حال شهدت الأوضاع الجيوسياسية 

»تهدئة«. ومع ذلك، فإن تصاعد حدة التوترات قد يدفع بأسعار النفط نحو الارتفاع.
في الوقت نفسه، لا تزال مستويات الطلب تشكل مصدر قلق للسوق، مما يؤثر على 
التوقعات المستقبلية. وفي هذا الإطار، يواصل المتداولون رصد التطورات في الصين 
لتقييم تأثير تباطؤ نموها الاقتصادي على الطلب على النفط الخام؛ بما في ذلك نتائج 
اجتماع اللجنة الدائمة للمجلس الوطني لنواب الشعب الصيني. ومن المحتمل أن تسهم 
أي دلائل إيجابية حول السياسات التحفيزية للنمو في تعزيز الطلب على النفط، مما قد 

يدعم أسعار الخام.

كتب : باكينام خالد 
حذر باحثون من ثغرة أمنية ضخمة في الذكاء 
الاصطناعي قد تعرض حياة الإنسان للخطر لدى 
استخدام الروبوتات أو السيارات ذاتية القيادة 
وغيرها من أنظمة. وتحذر الدراسة التي نشرتها 
جامعة بنسلفانيا من أن الاكتشاف يجب أن يؤدي 
إلى إعادة التفكير بشكل كامل في كيفية استخدام 
الذكاء الاصطناعي في الروبوتات. احتاجت خوارزمية 
ROBOPAIR التي طورها الباحثون إلى أيام فقط 
لاختراق الحماية بنسبة نجاح بلغت ٪100، متجاوزة 
حواجز الأمان في الذكاء الاصطناعي الذي يحكم ثلاثة 

أنظمة روبوتية مختلفة: UNITREE GO2، وهو 
روبوت رباعي الأرجل يستخدم في مجموعة متنوعة 
 CLEARPATH ROBOTICS من التطبيقات؛ و
JACKAL، وهي مركبة ذات عجلات تسُتخدم غالباً 
 DOLPHIN في البحث الأكاديمي؛ وكذلك الحال مع
LLM، وهو جهاز محاكاة ذاتــي القيادة صممته 
إنفيديا.  في حالة النظامين السابقين، فإن حاكم 
 ،OPENAI من CHATGPT الذكاء الاصطناعي هو
والذي أثبت أنه عرضة لهجمات كسر الحماية، مع 
عواقب محتملة خطيرة. على سبيل المثال، من خلال 
تجاوز حواجز الأمان، يمكن التلاعب بنظام القيادة 

الذاتية للسرعة عبر ممرات المشاة.

ووفقًا للدراسة الجديدة، يمكن أن يهدد خلل 
أمني كبير في الأنظمة الذكية الاصطناعية حياة 
البشر. ويحذر الباحثون من أن الأنظمة الروبوتية التي 
تستخدم الذكاء الاصطناعي لاتخاذ القرارات قد تتعرض 

للتعطيل والاختراق وأن هذه الأنظمة ليست آمنة.
وجرى تحري نماذج اللغة الكبيرة، التي تقدم نتائج 
تدعم أنظمة مثل تشات جي بي تي، و تسُتخدم أيضًا 
تكنولوجيا مماثلة في الروبوتات، للتحكم في قرارات 
الآلات في الواقع. ولكن هذه التكنولوجيا بها ثغرات 
أمنية ونقاط ضعف يمكن أن يستغلها المتسللون 
لاستخدام الأنظمة بطرق غير مقصودة، وفقًا للبحث 

الجديد من جامعة بنسلفانيا. 

من جهته قال جورج باباس، أستاذ في الجامعة 
“يظُهر عملنا أنه في هذه اللحظة، نماذج اللغة 
الكبيرة ليست آمنة بما يكفي عند تكاملها مع العالم 
المادي”. أظهر الأستاذ باباس وزملاؤه أنه من الممكن 
الالتفاف حول حواجز الأمان في مجموعة من الأنظمة 
المستخدمة حاليًا. وتشمل هذه الأنظمة نظام قيادة 
ذاتي يمكن اختراقه لجعل السيارة تمر عبر المعابر، 

على سبيل المثال.
أضاف يعمل الباحثون وراء الورقة البحثية مع 
مبتكري هذه الأنظمة لتحديد نقاط الضعف والعمل 
لتفاديها. لكنهم حذروا من أن الأمر يتطلب إعادة 
التفكير بشكل كامل في كيفية صنع مثل هذه 

الأنظمة، بــدلاً من ترقيع أو إصــلاح نقاط ضعف 
محددة.

ويشير فيجاي كومار، وهو مؤلف مشارك آخر 
من جامعة بنسلفانيا قائلا: “إن نتائج هذه الدراسة 
توضح تمامًا أن اتباع نهج يضع السلامة أولاً أمر بالغ 
الأهمية لإطلاق العنان للابتكار المسؤول”. “يجب 
علينا معالجة نقاط الضعف الجوهرية قبل نشر 
الروبوتات التي تعمل بالذكاء الاصطناعي في العالم 
الحقيقي. “في الواقع، يطور بحثنا إطــاراً للتحقق 
والتحقق يضمن أن الإجراءات التي تتوافق مع المعايير 
الاجتماعية فقط يمكن – ويجب – أن تتخذها 

الأنظمة الروبوتية”.

ضربت الروبوتات وحتى السيارات ذاتية القيادة : 

ثغرة أمنية بالذكاء الاصطناعي تعرض حياة الانسان للخطر نيللى عبد الحميد

محسن سيد

قسم التحقيقات : محمد ايمن
قســـم الاخبــار : باكينام خالد

قســم الخارجـى: بيتر نبيل
المديــر التقنـى : باسل خالد

المديـر المالــى : منال رضوان
مدير المحتوي الالكتروني: شيماء حسن

للاشتراكات والاعلانات
شركة  

المكتب الرئيسي : 8  شارع حسن 
ابوسعدة الحي السابع مدينة العبور

ت: 0244818333
محمول: 01009990515

www.alamrakamy.com
Info@alamrakamy.com

سكرتير التحرير
عبدالرحمن يحيى

محمد ياسر

كتب : امين قدري
أكد خبراء وأكاديميون دوليون متخصصون 
في مجالات التكنولوجيا والذكاء الاصطناعي، 
والحوكمة، والاقتصاد والمالية، والمجتمع، 
أهمية تطوير المهارات الفردية والجماعية 
خلال مراحل التعليم الجامعي، وفي الوظائف 
في الشركات والمؤسسات للتكيف مع 
التغيرات التي يفرضها تسارع تطور الذكاء 
الاصطناعي، دون المبالغة بالمخاوف من 
خسارة الوظائف، جــراء ما يقدمه الذكاء 
الاصطناعي من حلول وخدمات ومزايا تحدث 

تحولاً كبيراً في سوق العمل.
جاء ذلك في جلسة بعنوان »المهارات في 
عصر الذكاء الاصطناعي«.وأكد عبد الله أبو 
شيخ المؤسس والرئيس التنفيذي لشركة »أسترا 
تك«، أن الابتكارات الرقمية ليست جديدة، 
بل متجددة، ولم تؤد إلى خسارة وظائف 
بالحجم الــذي يظنه البعض، لكن الذكاء 

الاصطناعي سيؤدي إلى تغيرات على صعيد 
المهام المكررة، وتجاوزها، لافتاً إلى الحاجة 
لوجود استراتيجية للتعامل مع تقنيات الذكاء 
الاصطناعي، من أجل التكيف مع التغيرات 
على مستوى الوظائف والأنماط الجديدة منها، 
مع أهمية تطوير مهارات العاملين، والتركيز 

على المواهب.
وأوضحت جو كيرني الرئيس التنفيذي 
لشؤون التعلم في شركة ماجد الفطيم القابضة 
أن هناك أهمية مضاعفة للذكاء الاصطناعي 
في تدريب الــمــوارد البشرية لتطويرها 
وتوجيهها بما يحافظ على دورهــا المركزي 

ويبني جسراً بين التقنية والقدرة البشرية.
ــشــاردســون كبيرة  ــت ــت نــيــلا ري ــال وق
الاقتصاديين ومسؤولة الشؤون البيئية 
والاجتماعية والحوكمة بوحدة المعالجة 
التلقائية للبيانات لدى شركة »إيــه دي 
بي«، أن تدعيم القدرات أمر مهم من أجل 

التكيف مع التغيرات.

خبراء دوليون: الذكاء الاصطناعي 
يقود التغيرات في سوق الوظائف

كتب : غادة حلمي
تستثمر “صواري فنتشرز” المصرية، 
30 مليون دولار لإطــلاق صندوقين 
لرأس المال المخاطر “صواري فينتشرز 
ــقــادم، أحدهما  2” مطلع الــعــام ال
ــر بالعملة المحلية،  بــالــدولار والآخ
وذلك للاستثمار في الشركات الناشئة 
والتكنولوجيا المالية في مصر وأفريقيا، 
بحسب هاني السنباطي الرئيس 

التنفيذي والشريك المؤسس .
تأسست شركة “صواري فينتشرز” 
عام 2010 في مصر، لتصبح واحدة من 
كبرى شركات رأس المال الاستثماري 
ــي مــصــر، واستثمرت  الــمــخــاطــر ف
ــن بينهم  بأكثر مــن 30 شــركــة وم
“سويفل”، و”ماني فيلوز”، و”فاتورة”، 

و”المنتور”، و”أدفا”.
أضاف السنباطي أن شركته “تخطط 
لجمع 200 مليون دولار التي تمثل 
إجمالي حجم الاستثمارات المستهدفة 

للصندوقين خلال 3 إلى 4 سنوات”.
تمتلك شركة “صــواري فينتشرز”، 5 
صناديق استثمارية بحجم أصول يتراوح 
من 150 إلى 160 مليون دولار، تنقسم 
إلى صناديق يتم إدارتها بشكل مباشر 
من قبل الشركة خاصة في الشركات التي 
مازالت بمرحلة النمو، وصناديق آخرى 

.»FLAT6LABS« يتم إدارتها من قبل

بقيمة 30 مليون دولار :
“صواري فنتشرز” تستثمر 

في الشركات الناشئة 
بمصر خلال 2025

السنة الثامنة عشر - العدد 843
الأحد 27 أكتوبر 2024 - 24 ربيع الآخر  1446 هـ

القاعدة المثبتة لعام 2025القاعدة المثبتة لعام 2024القاعدة المثبتة لعام 2023

المركبات الكهربائية العاملة 
)BEV( بالبطاريات

32,628,88445,872,82461,860,183

المركبات الهجينة القابلة 
)PHEV( 13,402,90718,159,56023,283,006للشحن الخارجي

46,031,79164,032,38385,143,189المجموع

المصدر: جارتنر )أكتوبر 2024(

الجدول 1. القاعدة المثبتة للمركبات الكهربائية بحسب نوع المركبة، 2023-2025 )وحدات فردية( كتب : باسل خالد 
أشارت أحدث توقعات شركة جارتنر للأبحاث إلى أن عدد المركبات 
الكهربائية )سيارات، حافلات، حافلات صغيرة، شاحنات ثقيلة( على 

الطرقات سيصل إلى 85 مليون مركبة بحلول عام 2025.
وقال جوناثان دافنبورت، المحلل والمدير الأول لدى جارتنر: »على 
الرغم من العقبات التي واجهت سوق المركبات الكهربائية خلال 
الأشهر القليلة الماضية، فإننا نتوقع أن يصل عدد المركبات الكهربائية 
المستخدمة حول العالم إلى 64 مليون وحدة في عام 2024، وأن 
يشهد هذا الرقم زيــادة بنسبة %33 خلال عام 2025. لقد بالغت 
العديد من الشركات في تقدير مدى سرعة التحول إلى المركبات 
الكهربائية، الأمر الذي دفع العديد منها إلى تأخير إطلاق طرازات 
سيارات كهربائية جديدة. وسيكون النمو في عام 2025 مدفوعاً 
بصورة أساسية بارتفاع مبيعات المركبات الكهربائية في الصين )58%( 
وأوروبا )%24(، حيث سيشكل هذان السوقان مجتمعان نحو %82 من 

إجمالي المركبات الكهربائية المستخدمة حول العالم«.
وعلى الصعيد العالمي، من المتوقع أن يصل عدد المركبات الكهربائية 
العاملة بالبطاريات إلى 62 مليون وحدة بحلول نهاية عام 2025، أي بزيادة 
%35 عن عام 2024. ومن المتوقع أن تنمو أعداد المركبات الهجينة القابلة 
للشحن الخارجي بوتير أبطأ قليلاً وأن تصل إلى قاعدة مثبتة تضم 23 مليون 
وحدة في عام 2025 أي بزيادة بنسبة %28 مقارنة بعام 2024 )انظر 

الجدول 1(.
وعلى الصعيد الإقليمي، من المتوقع أن تكون ملكية السيارات 

الكهربائية في الصين أعلى بكثير من القاعدة المثبتة لنظيراتها في باقي 
أنحاء العالم مجتمعة حتى عام 2025 وعلى الأرجح خلال العقد المقبل 
كذلك. وسيشهد الطلب على المركبات الكهربائية نمواً ثابتاً في كل من 
أوروبا وأمريكا الشمالية، والذي من المتوقع أن يشكل نحو %36 من 
المركبات الكهربائية في جميع أنحاء العالم بحلول عام 2024. وتشير 
تقديرات جارتنر إلى أنه سيكون هناك 49 مليون مركبة كهربائية على 
الطرقات في الصين بحلول عام 2024، مقارنة بـ20.6 مليون مركبة كهربائية 

في أوروبا، و10.4 مليون مركبة في أمريكا الشمالية. 
سيتمكن صنّاع السيارات بحلول عام 2030 من إعادة تدوير %95 من 

بطاريات المركبات الكهربائية وذلك للحد من مخاطر نقص المواد الأولية
مع التوقعات بارتفاع مبيعات المركبات الكهربائية على أساس سنوي، 
فإن النقص في المواد الأولية لن يكون مشكلة سهلة الحل، وأضاف 

دافنبورت: »يمكن للجهود الدؤوبة لإعادة التدوير بهدف الاستفادة من 
المواد الموجودة في البطاريات المستهلكة والخردة الناتجة عن عملية 
التصنيع، إلى جانب جهود الاتحاد الأوروبي لفرض إعادة تدوير البطاريات، 
أن تسهم في التقليل من الحاجة إلى المزيد من عمليات التنقيب عن 

المعادن«.
واختتم دافنبورت: »نظراً لكون تراكيز المعادن النادرة في البطاريات 
أعلى من تلك الموجودة في الخامات الطبيعية فإنه يمكننا اعتبار البطاريات 
المستهلكة كمواد خام عالية التخصيب. في حال استرداد البطاريات 
المستهلكة على نطاق واسع، فإنها قد تدعم الجدوى التجارية الشاملة 
للسيارات الكهربائية وذلك من خلال خفض أسعار البطاريات، كما ستكون 
هناك فائدة إضافية متمثلة في عدم التخلص من البطاريات بطرق لا 

أخلاقية أو إلقائها في مكبات النفايات«.

تضم 20 قمرا : »يوتلسات« تطلق أول الأقمار 
الصناعية لشبكة »ون ويب« بعد اندماجهما

كتب : محمد الخولي
أطلقت شركة »يوتلسات«، ثالث أكبر 
مشغل للأقمار الصناعية في العالم من 
ــرادات، 20 قمرا صناعيا لشبكة  حيث الإي
»ون ويب« للاتصالات في أول خطوة منذ 
اندماج الشركتين الأوروبيتين العام الماضي 
ــاروخ فالكون 9،  وانطلق ، مؤخر ا ، ص
الذي تصنعه شركة سبيس إكس المملوكة 
للمليادير إيلون ماسك، حاملا أقمار 
يوتلسات من قاعدة فاندنبرج الفضائية 

بولاية كاليفورنيا الأميركية.
من جهتها قالت إيفا برنيكي الرئيسة 
التنفيذية لشركة يوتلسات في مقابلة مع 
رويترز »هذا هو أول إطلاق لأقمار صناعية 
لشبكة ون ويــب منذ الدمج. وسنطلق 
المزيد من الأقمار الصناعية خلال الأعوام 

المقبلة«.
ونتيجة الدمج بين شركتي يوتلسات 
الفرنسية وون ويب البريطانية في سبتمبر 
أيلول من العام الماضي، تشكلت مجموعة 
مقرها في باريس تملك أكثر من 600 
ــدار أرضــي منخفض  قمر صناعي في م
تلبي احتياجات شركات البث والاتصالات 

ومحطات الراديو.
وتعَتبر يوتلسات شركات اتصالات مثل 
أورنــج الفرنسية وتلسترا الأسترالية من 
عملائها، كما تجري محادثات مع شركات 
أخرى، مثل إيه.تي اند تي التي تتخذ من 
الولايات المتحدة مقرا، للانضمام لقائمة 
عملائها. وتتطلع الشركة، التي لديها 
طلبيات متراكمة بقيمة أربعة مليارات 
دولار، للحصول على ثقة دول مثل الهند 

والسعودية.

كتب : محمد الخولي
 ALLIED MARKET “ كشف تقرير جديد نشرته شركة
RESEARCH “، فإنه من المتوقع وصول سوق إدارة خدمات 
تقنية المعلومات العالمي إلى 28.7 مليار دولار بحلول 2032، 
مقارنة مع 9.1 مليار دولار  في 2022، بمعدل نمو سنوي 

مركب قدره %12.4 من عام 2023 إلى عام 2032.
وتعد إدارة خدمات تقنية المعلومات )ITSM( هي 
نهج شامل لتصميم وتقديم وإدارة وتحسين خدمات تقنية 
المعلومات داخل المؤسسة. وهي تشمل مجموعة من أفضل 
الممارسات والعمليات والأطر التي تهدف إلى ضمان دعم 

خدمات تقنية المعلومات بشكل فعال وانسجام مع أهداف 
العمل التابعة للمؤسسة.

وتشمل إدارة خدمات تقنية المعلومات دورة حياة الخدمة 
بأكملها، بدءًا من التخطيط والتصميم إلى النشر والتشغيل 
والتحسين المستمر كما يعد إطار عمل مكتبة البنية التحتية 
لتقنية المعلومات )ITIL( مجموعة من الممارسات المعتمدة 
على نطاق واسع ضمن إدارة خدمات تقنية المعلومات. يحدد 
ITIL نهجًا منهجيًا ومرناً لإدارة خدمات تقنية المعلومات، 
حيث يغطي مجالات مثل استراتيجية الخدمة وتصميم الخدمة 

وترحيل الخدمة وتشغيل الخدمة والتحسين المستمر للخدمة.
وتساعد هذه المكونات المؤسسات على إنشاء عمليات 

فعالة لإدارة الحوادث والمشكلات والتغييرات وطلبات الخدمة.
تؤكد إدارة خدمات تقنية المعلومات على نهج يركز على 
العملاء، مع التركيز على تقديم قيمة لكل من أصحاب المصلحة 
الداخليين والخارجيين وتعزز استخدام التكنولوجيا كمحرك 
استراتيجي وتهدف إلى تحسين خدمات تقنية المعلومات 
لتلبية الاحتياجات المتطورة للمؤسسة. تشمل المبادئ الأساسية 
لإدارة خدمات تقنية المعلومات التفكير المرتكز على الخدمة 
وتكامل العمليات والالتزام بالتحسين المستمر من خلال تنفيذ 
ممارسات إدارة خدمات تقنية المعلومات، تحقق المؤسسات 
فوائد عديدة، بما في ذلك زيادة الكفاءة التشغيلية وتحسين 

إدارة المخاطر وتعزيز رضا المستخدم.

 »ALLIED MARKET RESEARCH« : 28.7 مليار دولار
تتوقع نمو سوق إدارة خدمات تقنية المعلومات العالمي  كتب  : باسل خالد

كشفت شركة التقنية المالية HALA PAYMENTS عن 
انضمامها إلى برنامج “الشركات المليارية السعودية”، في إطار 

دعم رؤية 2030 وتحقيق التحول الرقمي وتنوّع الاقتصاد.
تأسست HALA PAYMENTS في عام 2018 بواسطة 
عصام النهدي وماهر لبيّه، وبدأت كمحفظة رقمية لتقديم 
حلول الدفع عبر رموز QR في المملكة. وفي عام 2020، 
تحوّلت للتركيز على تقديم حلول مصرفية للمؤسسات الصغيرة 

والمتوسطة.
من جهته قال ماهر لبيه المؤسس المشارك والرئيس 
التنفيذي “نعمل باستمرار على الابتكار لتلبية الاحتياجات 
المتغيرة للشركات الصغيرة والمتوسطة والمستقلين. وينصب 
تركيزنا على بناء منصة مالية شاملة تبسط الخدمات المصرفية 

مع توفير الأدوات والموارد التي تحتاجها هذه الشركات لتزدهر 
في الاقتصاد الرقمي اليوم. إن إدراجنا في برنامج الشركات 
المليارية من شأنه أن يسرّع جهودنا للابتكار وتوسيع حلولنا 

المالية الرقمية في المنطقة وخارجها”.
أضاف يمنح برنامج “الشركات المليارية”، الذي تديره وزارة 
الاتصالات وتقنية المعلومات بالتعاون مع مؤسسة محمد 
 HALA بن سلمان “مِسك”، فرصًا للشركات الناشئة مثل
PAYMENTS للوصول إلى أفضل المواهب، وفتح أسواق 
جديدة، وبناء شراكات استراتيجية مع الجهات الحكومية 
واللاعبين العالميين في مجال التقنية المالية. ويساعد البرنامج 
على تطوير المهارات وجذب الاستثمارات من كبرى الشركات 

العالمية.
ومع انضمامها إلى برنامج “الشركات المليارية”، تخطط 

HALA PAYMENTS لتسريع توسعها في الأسواق العالمية.

شركة HALA PAYMENTS تنضم لبرنامج الشركات المليارية
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الذهب يتداول بحذر مع ترقب أرقام سوق 

العمل ومفاوضات غزة

XS.COM محلل أول لأسواق المال في

بقلم:  سامر حسن

يشهد الذهب تحركات محدودة اليوم قياساً مع بما كانت عليه خلال هذا الأسبوع مع ميل 
إلى الانخفاض ويستقر بالقرب من مستوى 2727 دولاراً للأونصة.

تحركات الذهب تأتي بعد الأرقام الأفضل من المتوقع من الولايات المتحدة والتي من 
شأنها تخفف من حالة عدم اليقين الاقتصادي، إضافة إلى عودة التركيز مجدداً إلى مفاوضات 

وقف إطلاق النار في غزة والتي من شأنها تساعد في خفض التصعيد الإقليمي. 
حيث شهدنا ما بين اليوم والأمس النمو غير المتوقع لطلبيات السلع المعمرة ومبيعات 
المنازل الجديدة إضافة إلى أداء أفضل من المتوقع لأنشطة التصنيع والخدمات وأرقام أقل من 

المتوقع لإعانات البطالة الأولية. 
فيما قد نمت طلبيات السلع المعمرة الأساسية بنسبة %0.4 على معاكس للتوقعات 

بانكماشها بنسبة %0.1 في سبتمبر الفائت. 
كذلك قد سجلت أنشطة الخدمات توسعاً أعلى بقليل من المتوقع كما سجلت أنشطة 
التصنيع انكماشاً أقل بقليل من المتوقع في أكتوبر. في حين أن التفاؤل حول النمو الاقتصادي 
في العالم المقبل ورفع أسعار الفائدة قد دفع التفاؤل حول المستقبل إلى أعلى مستوياته 
في 16 شهراً في قطاع الخدمات وفي 9 أشهر في قطاع التصنيع، وهذا من شأنه أن يعزز من 

فرضية تحقيق الهبوط الناعم للتضخم أكثر فأكثر مما قد يشكل عاملاً سلبياً للذهب بدوره.
فيما أن التداولات الجانبية قد تسود إلى حين بداية تدفق جملة بيانات سوق العمل 
في الولايات المتحدة الأسبوع المقبل والتي من شأنها أن تعزز من التوقعات حول المسار 
المستقبلي لأسعار الفائدة. في حين تتوقع الأسواق باحتمالية بأكثر من %95 أن يقوم 
الفيدرالي بخفضين للمعدلات في كل من نوفمبر وديسمبر بمقدار 25 نقطة أساس في كل 

اجتماع.
بعيداً، في الشرق الأوسط، بدأ الحديث يعود حول احياء مفاوضات المتعثرة لوقف إطلاق 
في غزة وقد تبدأ خلال الأيام المقبلة مع اجتماع لكبار المسؤولين في كل من قطر والدوحة. 
إلا أنه لا توجد سوى فرصة ضئيلة لتحقيق اختراق في المفاوضات قبل الانتخابات الرئاسية في 

.CNN الولايات المتحدة، وفق تحدث به مسؤولون لشبكة
في حين أن ضعف احتمالية التوصل إلى اتفاق يأتي وسط رفض وزراء اليمين المتطرف 
في إسرائيل لوقف الحرب والخطاب المتزايد حول إعادة استيطان شمال غزة، إضافة إلى عدم 
وضوح موقف حماس والتوقعات بأنهم لن يقوموا بتسليم الرهائن ما لم يتم وقف الحرب 
وهذا ما يرفضه اتحالف اليمين المتطرف أيضاً بدوره. عليه، فإن التفاؤل حول إمكانية تحقيق 

اختراق فعلي ووقف للحرب والتصعيد الإقليمي سيكون مبالغ به ما لم نشهده بالفعل.
كما لا تزال الأسواق تترقب الهجوم الإسرائيلي على إيران رداً على هجومها الصاروخي غير 
المسبوق. فيما تسود التكهنات حول طبيعة هذا الهجوم والرد الإيراني المقابل له وسلسلة 

الردود المتبادلة. 
فيما قد تحدث مسؤولون إيرانيون لحصيفة نيويورك تايمز عن تسبب الهجوم الإسرائيلي 
بالحاق اضراراً واسعة لإيران سيدفع الجمهورية الإسلامية للهجوم على نحو أقوى من السابق 
بما قد يصل إلى إطلاق 1000 صاروخ بالستي وتصعيد هجمات حلفائها في الإقليم وعرقلة 

امدادات الطاقة والملاحة في مضيق هرمز. 
هذه من شأنه يفاقم الحرب الإقليمية ويجر إلى حالة أعمق من الفوضة ويعزز من عدم 
اليقين الاقتصادي حول العالم مما قد يساعد الذهب على تحقيق المزيد من المستويات 

التاريخية.

كتب : محمد الخولي
اجتمعت قياديات في مجال الموارد البشرية من أوروبا 
والسعودية ودولة الإمارات، للمشاركة في حدث مُلتقى »إس 
إيه بي« لسيدات الأعمال، الذي تنظمه عملاقة التقنيات 
المؤسسية العالمية »إس إيه بي« لتحفيز الحوار حول التنوع 
والمساواة والشمول، ودور الذكاء الاصطناعي في تشكيل 

مستقبل الموارد البشرية.
وجمع الحدث الحصري، الذي أقيم بالشراكة مع »أدفانتج 
كونسلترز« و«مايكرسوفت« ورابطة »كونكتينغ وُمــن إن 
تكنولوجي«، سيدات من المستوى التنفيذي في مجال الموارد 
البشرية لتبادل أفضل الممارسات، وتعزيز التعاون، واستكشاف 
إمكانات التغيير التي ينطوي عليها الذكاء الاصطناعي في بناء 
مبادرات التنوع والمساواة والشمول التي باتت ترسم ملامح 
ثقافةٍ أكثر شمولًا في أماكن العمل. وتعرفتَ المشاركات في 
الحدث على قدرة الذكاء الاصطناعي على تعزيز استراتيجيات 
الموارد البشرية، فيما تبادلنَ الأفكار المبتكرة الكفيلة بدعم 

ممارسات الشمول في مكان العمل.
من جهتها قالت الدكتورة كيت باركر، رئيس فريق المستقبل 
في مشروع » نيوم » السعودية، والمستشارة العالمية في 
مجال الموارد البشرية والتكنولوجيا، إن الذكاء الاصطناعي كفيل 
بإحداث ثورة في مجال التنوع والمساواة والشمول، من خلال 
قضائه على التحيز اللاواعي في مجالات التوظيف والترقية 

ومنح البَدَلات والتخطيط للتعاقب الوظيفي. 
أكدت في كلمة رئيسة ، أن الذكاء الاصطناعي يستخدم 
قدرات متقدمة في تحليل البيانات للكشف عن أنماط التحيز 
حتى تتمكن المؤسسات من اتخاذ قرارات مستنيرة بالبيانات 
وبناء مجموعات متنوعة من المواهب، وضمان تكافئ الفرص 

في أوساط موظفيها. وأضافت: »من شأن هذه التطورات أن 
تجعل أماكن العمل أقدر على تحقيق الشمول، والانسجام 
بطريقة استراتيجية مع أهداف التنوع بعيدة الأمد، ما يسُهم في 

دفع التقدم المستدام والابتكار”.
وشاركت الدكتورة باركر في حلقة نقاشية خلال الحدث 
ركزت على مسألة »كسر التحيّزات«، وجمعت كلًا من آنا 
بوفي غايغ من »سلنكس«، وسارة ثابت من »سيمنز إنرجي«، 
وباريتا لابي من مجموعة الشلهوب، فيما أدارت الجلسة حنان 

عبدالكريم من »إس إيه بي”.
من جهته قال مروان زين الدين، المدير التنفيذي لشركة 
»إس إيه بي« في دولة الإمارات، والذي شارك في الفعالية، إن 
الارتفاع السريع للذكاء الاصطناعي أحدث تحولًا في ممارسات 
الموارد البشرية، مشيراً إلى أن فعاليات مثل حدث مُلتقى 
»إس إيه بي« لسيدات الأعمال »تتيح لقادة الفكر فرصة تبادل 
الخبرات والخوض في مناقشات عميقة حول مواضيع محورية 
مثل التنوع والشمول والاستخدام المسؤول للذكاء الاصطناعي 

في الموارد البشرية”.

كتب : باسل خالد
 »RESEARCH AND MARKETS « أصدرت شركة
للأبحاث تقرير “تحليل حصة السوق في المراهنات 
الرياضية عبر الإنترنت، توجهات الصناعة والإحصائيات، 

توقعات النمو )2029-2024(”.
وقالت الشركة إن قيمة سوق المراهنات الرياضية عبر 
الإنترنت تقُدر بنحو 48.17 مليار دولار في عام 2024، 
ومن المتوقع أن تصل إلى 83.58 مليار دولار بحلول عام 
2029، بمعدل نمو سنوي مركب يبلغ %11.65 خلال 
فترة التوقعات )2024-2029(.كما يتُوقع أن تسهم زيادة 
انتشار الإنترنت في تعزيز التطورات في صناعة المراهنات 
الرياضية. وتعُد كــرة القدم الأوروبــيــة المصدر الأكبر 
للإيرادات في المراهنات الرياضية عبر الإنترنت، تليها لعبة 

البيسبول.

وأحدثت الشعبية المتزايدة للألعاب الرياضية عبر 
الإنترنت تحولًا في طرق المراهنات الرياضية. ومع 
ذلك، فإن الحظر الذي تفرضه العديد من الدول على 
المراهنات الرياضية يشكل عائقًا كبيرًا أمــام توسع 

السوق.
أشار التقرير أنه مع تخفيف الحكومات في جميع أنحاء 
العالم للوائح المتعلقة بالمراهنات والأنشطة المقامرة، من 

المتوقع أن تتاح فرص مربحة لمشغلي المراهنات.
على سبيل المثال، في عــام 2023، وفقًا للجمعية 
الأمريكية للألعاب، تم السماح قانونيًا بالمراهنات الرياضية 
في 36 ولاية في الولايات المتحدة، بزيادة عن 32 ولاية 
في عام 2021. وخلال أول عشرة أشهر من عام 2022، قام 
المراهنون في الولايات المتحدة بمراهنات قانونية بلغت 

قيمتها حوالي 73 مليار دولار.
سجل قطاع كرة القدم في السوق الدولية للمراهنات 

الرياضية عبر الإنترنت حجم مراهنات كبير، مع ازدياد عدد 
المراهنات. وتنتشر هذه المراهنات بشكل خاص في دول 
أوروبية مثل إيطاليا وفرنسا وإسبانيا، حيث تحظى كرة 
القدم بشعبية كبيرة. ويعُد قطاع المراهنات عبر الإنترنت 
الأكثر تطبيقًا في الرياضات، وخاصة في أحداث كرة القدم 

مثل كأس العالم )FIFA( والبطولات الأوروبية.
وأدى انتشار الهواتف الذكية إلى زيادة عدد الألعاب 
القائمة على تطبيقات اليانصيب عبر الهاتف المحمول، مما 
يمنح المستخدمين راحة المقامرة من منازلهم، وهو أحد 

المحفزات الرئيسية لنمو هذا القطاع.
كما تشهد أوروبــا طلبًا كبيراً من المستهلكين الذين 
يراهنون عبر العديد من الدوريات الرياضية، سواء قبل 
المباراة أو أثناء اللعب. تحقق السوق نسبة كبيرة من 
إيراداتها من المملكة المتحدة، إسبانيا، ألمانيا، وغيرها من 

الدول الأوروبية.

كتب : ساره نور الدين
يــؤدّي اقتصار أيام العمل في الأسبوع على أربعة إلى 
تخفيف التوترّ الذي يعانيه الموظفون، وإلى زيادة طفيفة في 
إنتاجيتهم، وفق ما خلص إليه تقرير عُرضِ الجمعة عن تأثير 

اعتماد هذه الصيغة في ألمانيا.
وشاركت 41  شركة ألمانية مدى ستة أشهر في برنامج 
أطلقته شركة »إنترابرينور« يتمثل في تقليص ساعات العمل، 
أو حتى الاكتفاء بأربعة أيام عمل في الأسبوع، وهو مطلب 
تاريخي للنقابات في ألمانيا كذلك شاركت في تنسيق المشروع 
جامعة مونستر والمبادرة الدولية »4 داي ويك جلوبال« التي 
باتت تشمل ثمانية بلدان من بينها المملكة المتحدة وأستراليا 

والبرتغال.

وكان الاستنتاج الرئيسي الذي توصلت إليه الدراسة الألمانية 
أن أسبوع العمل المكوّن من أربعة أيام من دون اي تغيير في 
عدد ساعات العمل في الأسبوع، يكفل تحسّنا »كبيرا« للصحة 
النفسية والبدنية للموظف واستخُدِمَت في مراقبة هذا الأمر 

لمدة ستة أشهر الساعات الذكية وعينات الشعر والتقييم 
الذاتي.

وأبرزت الدراسة أن هذه الخلاصة تتناقض »مع فكرة 
أن وجــوب إنجاز عبء العمل في وقت أقل يمكن أن 
يؤدي إلى زيادة في التوتر الذي يشعر به« الموظف ففي 
المتوسط، عانى المشاركون توترا أقل خلال الأسبوع بلغ 
178 دقيقة مقارنة بـ 191 دقيقة قبل بدء التجربة وباتوا 
يمارسون الرياضة أكثر وينامون بمعدل 38 دقيقة أكثر 

كل أسبوع.
وتوقع الباحثون أن تؤدي هذه »التأثيرات الإيجابية« على 
الصحة إلى »الحدّ على المدى الطويل من التغيب عن العمل” 
واعتبر المشمولون بالدراسة أن إنتاجيتهم زادت قليلاً، من دون 

أن يختلف عبء العمل عليهم في  الوقت نفسه.

خلال أستضافت قياديات نسائية عالمية ضمن ملُتقى »إس إيه بي« لسيدات الأعمال :

رئيسة فريق المستقبل في نيوم: AI سيقضي على التحيز اللاواعي في مجالات التوظيف والترقية ومنح البدلات
83.5 مليار دولار: حجم سوق المراهنات الرياضية عبر الإنترنت 

بحلول 2029 وفقا ل«ريسيرش آند ماركتس« 

دراسة بألمانيا.. 4 أيام عمل في الأسبوع تقلل من توتر الموظفين

كتب : أمين قدري
كشفت شركة » كوالكوم » عن إلغاء 
حزمة تطوير SNAPDRAGON، وهو جهاز 
 WINDOWS كمبيوتر صغير يعمل بنظام
بمعالج ARM، كان من المقرر شحنه في 
يونيو وفي بريد إلكتروني موجه إلى العملاء، 
أوضحت كوالكوم أن الجهاز “لم يلب معايير 
التميز المعتادة لدينا”، وأكدت أنها ستقوم برد 

المبالغ المدفوعة للمشترين.
كانت كوالكوم تواجه صعوبات في 
شحن هذا الجهاز منذ أشهر، حيث خططت 

في الأصــل لإطلاقه بالتزامن مع الرقائق 
 .COPILOT PLUS المستخدمة في أجهزة
ورغم إشارة الشركة إلى عدم تحقيق الجهاز 
للمعايير المطلوبة، لم تقدم أي تفسير 
واضح حول السبب وراء تأخير اتخاذ قرار 

الإلغاء.
وأفادت الشركة أن أداء الجهاز كان مقارباً 
لأداء جهاز M3 PRO من APPLE، لكن 
عدم دعم نظام LINUX وقيود غريبة تتعلق 

بإعادة البيع جعلت منه فرصة ضائعة.
 HDMI تشير بعض التكهنات إلى أن منفذ

كان أحد الأسباب المحتملة وراء إلغاء الجهاز.

كتب : محمد الخولي
تسارعت وتيرة نمو قطاع التقنية المالية 
في المملكة، حيث وصل حجم الاستثمارات 
لمستويات قياسية جديدة تتجاوز حاجز 
730 مليون دولار ، 2.7 مليار ريال سعودي 
، عبر 28 جولة استثمارية في الفترة ما بين 
يناير 2023 حتى ديسمبر 2023، مسّجلا 
زيادة بنسبة %77.9مقارنة بـ 1.5 مليار ريال 
سعودي في عام 2022، كما جمعت الشركات 
تمويلاً بالديون الجريئة بقيمة إجمالية تبلغ 

5.4 مليار ريال سعودي.
وكشفت »فنتك السعودية« في التقرير 

السنوي للتقنية المالية لعام 2023، أن عدد 
شركات  التقنية المالية  في  السعودية  ارتفع 
بواقع %47 ليصل المجمل إلى 216 شركة 
نشطة في مختلف مجالات قطاع التقنية 

المالية.
كما شهد عام 2023 زيادة ملحوظة في 
عدد العملاء الذين يستخدمون المحافظ 
الإلكترونية لشركات النقود الإلكترونية، 
حيث ارتفع العدد بنسبة %56 ليصل إلى 
21.6 مليون مستخدم، مقارنة بـ13.9 مليون 
مستخدم في العام السابق. ورغم هذا النمو 
في عــدد العملاء المسجلين، فــإن نسبة 

المستخدمين النشطين ظلت أقل.

كتب : أمير طه
شاركت شركة » باي سكاي »، المتخصصة في مجال 
التكنولوجيا المالية، في معرض سيملس السعودية الذي أقيم 
في الرياض في الفترة من 22 إلى 24 أكتوبر 2024، ضمن 
استراتيجيتها لتعزيز تواجدها في الأسواق الإقليمية وتطوير 
نموذج أعمالها. تسعى الشركة من خلال هذه المشاركة إلى 
إنشاء قنوات تواصل مبتكرة بين الشركات، الأفراد، والمستهلكين 

على مستوى العالم.
يعد معرض سيملس منصة عالمية بارزة تجمع أبرز العقول 
وأكثرها ابتكاراً في مجالات المدفوعات، التكنولوجيا المالية، 

الهوية، البنوك، البيع بالتجزئة، التجارة الإلكترونية، التوصيل 
المنزلي، والتسويق الرقمي. جاءت مشاركة باي سكاي هذا العام 
لتسليط الضوء على جهودها المستمرة في تقديم حلول الدفع 
المتطورة للأفراد، التجار، والمؤسسات المالية الكبرى باستخدام 
أحدث ما توصلت إليه التكنولوجيا المالية، بما يتماشى مع 
دعمها للتوجه الحكومي نحو التحول الرقمي وتعزيز الشمول 

المالي.
استعرضت باي سكاي خلال المعرض حلولها المالية 
المبتكرة، التي ساهمت بشكل كبير في دعم اقتصاديات الدول، 
تسريع عجلة التقدم، وتحسين حياة الأفراد في أكثر من 18 

دولة بمنطقة الشرق الأوسط وأفريقيا.

من ناحيته قال وليد صادق، المؤسس والرئيس التنفيذي 
لشركة » باي سكاي » نحرص على المشاركة في المعارض 
الدولية المختصة بالتكنولوجيا المالية، لأنها تتيح لنا فرصة 
للتقرب من عملائنا واستعراض خدماتنا المبتكرة. كما تمُكننا 
من الاطلاع على أحدث الحلول التي تقدمها الشركات العالمية 

الرائدة.”
أضاف باي سكاي ماضية في توسيع نطاق تواجدها في 
المنطقة، بعدما حققت نتائج إيجابية وواعدة في 18 دولة. 
وتستهدف الشركة خلال المرحلة المقبلة الدخول إلى أسواق 
جديدة رئيسية، في إطار التزامها بتقديم حلول مبتكرة تدعم 

الشمول المالي وتساهم في تحقيق التنمية المستدامة.

كتب : رشا حسين
كشفت شركة سونى “ SONY “ عن إطلاق لعبة 
SPIDER-MAN 2، إحــدى أشهر الألعاب الحصرية 
لجهاز PS5، على أجهزة الكمبيوتر في 30 يناير المقبل. 
 EPIC و STEAM ستكون اللعبة متاحة على منصتي
GAMES STORE، وستتضمن النسخة الجديدة جميع 
 NEW GAME المحتويات القابلة للتنزيل، مثل وضع
PLUS والبدلات الإضافية للشخصية. ستحظى نسخة 
الكمبيوتر بمزايا خاصة تشمل دعم التحكم عبر لوحة 

المفاتيح والــمــاوس، ودعــم الشاشات فائقة العرض، 
بالإضافة إلى العديد من الخيارات الرسومية المتقدمة، 
بما في ذلــك “تحسينات تتبع الأشــعــة”، كما أوضح 

مايك فيتزجيرالد، مدير التكنولوجيا الأساسية في شركة 
INSOMNIAC المطورة للعبة.  

ورغــم هذه التحديثات، أكــدت SONY أنه لن يتم 
إضافة أي محتوى قصصي جديد إلى اللعبة على أي من 
المنصتين. يذُكر أن SPIDER-MAN 2 هي أحدث لعبة 
في سلسلة ألعاب PLAYSTATION التي تنتقل إلى 
 GHOST OF أجهزة الكمبيوتر، بعد إصدار مشابه للعبة
TSUSHIMA، وتعد أسرع لعبة تحقق نجاحاً كبيراً على 
جهاز PS5، حيث يأتي إصدار الكمبيوتر الشخصي بعد أقل 

من عامين من إصدارها الأصلي.

لعدم تحقيق المعايير : كوالكوم تلغي حزمة تطوير 
SNAPDRAGON وترد الأموال المدفوعة

730 مليون دولار : استثمارات شركات »التقنية المالية« 
بالسعودية عبر 28 صفقة خلال 2023

وليد صادق: نعمل دائماً على توسيع تواجدنا في المنطقة وتقديم أحدث حلول التكنولوجيا المالية العالمية مع تحسينات رسومية فى يناير المقبل

سونى : تطلق لعبة SPIDER-MAN 2 لأجهزة الكمبيوتر 

كتب : باكينام خالد
أصدر مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار بمجلس الوزراء، العدد 
الخامس من تقرير مدن المستقبل بعنوان »القاهرة مركز مالي عالمي.. 
مدن المستقبل.. الإطار والممارسات العالمية«، أوضح من خلاله أن 
المؤسسات الدولية والمحلية تبنت مؤخراً نهجًا جديدًا في التنمية 
العمرانية يعتمد على محددات مفهوم المدن الذكية المستدامة، خاصة 
مع توسع الدول حول العالم في إنشاء مدن جديدة بمعايير وتقنيات 
تكنولوجية وخضراء في الوقت نفسه، وفي إطار عمل المركز على مشروع 
المدن المصرية 2050 يسلط التقرير الضوء على مفهوم المراكز المالية 
العالمية، والأدوات المستخدمة من جانب المؤسسات المعنية لتقييم 
مستوى تقدم تلك المراكز، ويتناول الأطر العالمية ومؤشرات القياس 
المعتمدة دوليًا بشأن المراكز المالية حول العالم، إلى جانب إلقاء الضوء 
على تطبيقات وممارسات تلك المعايير والمؤشرات على أرض الواقع في 
محاولة تستهدف فهم عملية بناء المراكز المالية من خلال دمج تطبيقات 

وشبكات تكنولوجيا المعلومات في واقع الحياة اليومية الحضرية.
أشار المركز خلال التقرير إلى توقعات الأمم المتحدة أنه بحلول 2050 
سيعيش %68 من سكان العالم في مدن، ومن ثم من المتوقع أن تصبح 
المدن بحلول هذا العام أكبر وأكثر كثافة سكانية مما هي عليه اليوم، وفي 
هذا الإطار تزداد التوقعات بشأن ما قد تواجهه المدن في المستقبل من 
تحديات تؤثر في مستوى جودة الحياة لذلك يهدف مشروع مستقبل 
المدن المصرية إلى استشراف مستقبل عدد من المدن المصرية وصياغة 
رؤى مستقبلية تسهم في إحداث تحولات إيجابية في واقع حياة سكان 
تلك المدن، انطلاقاً من أهم الاتجاهات المستقبلية والتحديات والفرص 

المحتملة وأفضل المفاهيم والممارسات الدولية والحلول المبتكرة.
وتضمن التقرير قسماً حول أهمية المراكز المالية العالمية، مشيراً 
إلى أنها تلعب دوراً مهمًا ومحورياً في الاقتصاد العالمي خاصًة في ظل 
التطورات والتغيرات المتسارعة التي يشهدها العالم اليوم كما تعمل على 
توفير الخدمات المالية المتنوعة ودعم الابتكار المالي وتسهيل التجارة 
الدولية وتعزيز الاستقرار المالي، وبالرغم من التحديات التي تواجهها 
مثل التطورات التكنولوجية والمتغيرات الجيوسياسية، تبقى هذه المراكز 

محركات رئيسة للنمو والازدهار في عالمنا المترابط.
وفي هذا السياق يمكن عرض أهمية المراكز المالية العالمية من 

خلال أربعة محاور رئيسة على النحو التالي:
أولاً دور المراكز المالية في تعزيز التجارة العالمية:تعمل المراكز 
المالية بمثابة وسطاء بين المشترين والبائعين مما يتيح التدفق السلس 
لرأس المال والسلع والخدمات عبر الحدود كما تعمل تلك المراكز كمحفز 
للنمو الاقتصادي من خلال جذب الاستثمار وتشجيع ريادة الأعمال 
وتسهيل إنشاء أعمال تجارية جديدة وتوفر هذه المراكز مجموعة واسعة 
من الخدمات المالية بما في ذلك الخدمات المصرفية والتأمين وإدارة 
الأصول والتي تعد ضرورية لازدهار الشركات، فعلى سبيل المثال كان 
المركز المالي في لندن محركًا رئيسًا لاقتصاد المملكة المتحدة حيث 

ساهم بشكل كبير في نمو الناتج المحلي الإجمالي وخلق فرص العمل.
توفر المراكز المالية للشركات والحكومات الوصول إلى رأس المال 
وهي بمثابة مركز لأســواق رأس المال؛ حيث يمكن للشركات جمع 
الأموال من خلال العروض العامة الأولية )IPOS(، أو إصدارات السندات 
أو استثمارات رأس المال الاستثماري فعلى سبيل المثال تعد بورصتي 
نيويورك وناسداك في الولايات المتحدة من المراكز المالية البارزة التي 
تمكن الشركات من زيادة رأس المال عن طريق إدراج أسهمها ويتيح 
الوصول إلى رأس المال للشركات التوسع والاستثمار في البحث والتطوير 

واستكشاف أسواق جديدة.
تلعب المراكز المالية أيضًا دوراً حاسمًا في تخفيف المخاطر المرتبطة 
بالتجارة الدولية فهي توفر أدوات مالية مختلفة مثل »التمويل التجاري، 
وخطابات الاعتماد، والتأمين، التي تساعد على إدارة المخاطر المتعلقة 
بتقلبات العملة، والتخلف عن السداد، وعدم الاستقرار السياسي«، على 
سبيل المثال يوفر المركز المالي في سنغافورة بنية أساسية قوية لتمويل 

التجارة مما يسمح للشركات بتخفيف المخاطر وضمان المعاملات 
السلسة.

تعد المراكز المالية بؤراً للابتكار ونقل المعرفة حيث تجتذب المهنيين 
المهرة ورجال الأعمال والباحثين من جميع أنحاء العالم؛ حيث إن تركيز 
الخبرات والموارد المالية في هذه المراكز يعزز التعاون وتبادل الأفكار 
مما يؤدي إلى تطوير منتجات وخدمات وتقنيات مالية جديدة، كما 
تعمل المراكز المالية أيضًا على تعزيز التعاون الدولي من خلال تسهيل 
المعاملات عبر الحدود وتعزيز الشراكات بين الشركات والحكومات وهي 
بمثابة نقاط التقاء للمنظمات العالمية مثل صندوق النقد الدولي والبنك 
الدولي مما يتيح الحوار والتنسيق بشأن سياسات الاقتصاد الكلي واللوائح 
المالية، ويتجلى دور المراكز المالية في التعاون الدولي بشكل خاص في 
مدن مثل جنيف وزيورخ التي تستضيف العديد من المنظمات الدولية 

وتعمل كمراكز للدبلوماسية والمالية.
ثانيًا الدور المتزايد للمراكز المالية في 

تحفيز الاستثمار الأجنبي المباشر:
تلعب دوراً مهمًا في المناطق التي 
ترتفع فيها الضرائب حول العالم، فكثيراً 
ما يكون المستثمرون أكثر قــدرة على 
هيكلة التزاماتهم الرأسمالية تجاه البلدان 
التي تفرض ضرائب مرتفعة من خلال 
الجمع بين استثماراتهم في البلدان التي 

تفرض ضرائب مرتفعة والاستثمار في المراكز المالية الدولية، وبالنسبة 
للمستثمرين الذين يقعون في بلدان تفرض ضرائب على الدخل التجاري 
المكتسب في أماكن أخرى؛ فإن استخدام المراكز المالية الدولية يمكن 
أن يسُهل تأجيل ضريبة البلد الأم على الدخل الأجنبي مما يزيد من 
العائدات على الاستثمارات الأجنبية كما تعمل الخدمات المالية والسلع 
والخدمات الوسيطة الأخرى التي يتم الحصول عليها بتكلفة منخفضة بعد 
الضريبة في المراكز المالية الدولية على زيادة إنتاجية وتنافسية العمليات 
الاقتصادية في البلدان ذات الضرائب المرتفعة وبالتالي زيادة الطلب على 

الإنتاج في تلك المواقع.
-تسهم المؤسسات المالية الدولية أيضًا في ضبط الأسواق في أجزاء 
أخرى من العالم والحد من الدرجة التي قد تتمكن بها البنوك وغيرها من 
المؤسسات الضخمة من استغلال الاحتكارات المحلية على نحو يلحق 
الضرر بالأفراد والشركات كما أن قدرة المستثمرين عل توجيه المعاملات 
المالية من خلال مراكز التمويل الدولية تقلل من فروض أسعار الفائدة 
والتخصيص التعسفي للائتمان وغيرها من المشكلات المرتبطة بالقوة 
السوقية المفرطة من جانب الوسطاء الماليين المحليين، ونتيجة لهذا 
فإن المؤسسات المالية الدولية تعمل على تعزيز استقرار البنية المالية 
العالمية، كما تسهم مؤسسات التمويل الدولية في تحصيل الضرائب 
والمنافسة الضريبية بين الدول الكبرى حيث تسمح لحكومات البلدان 
الكبرى بتنفيذ السياسات الضريبية المحلية التي تريدها وتحتاج إليها 

في مواجهة الضغوط الاقتصادية الدولية، والدليل من الأعوام الثلاثين 
الماضية هو أن المنافسة الضريبية كانت ضئيلة للغاية بين بلدان منظمة 
التعاون الاقتصادي والتنمية مع توسع القواعد الضريبية في الوقت نفسه 

وبالدرجة نفسها مع انخفاض معدلات الضرائب.
-تتمتع المؤسسات المالية الدولية -كمجموعة- بنمو اقتصادي 
سريع في السنوات الخمس والعشرين الماضية وهو ما يعكس الأهمية 

المتزايدة للقطاعات المالية في الاقتصادات الحديثة.
ثالثاً دور المراكز المالية الدولية في تعزيز المنافسة وتلبية احتياجات 

المستثمرين:
تتمتع المراكز المالية الدولية بالقدرة على معالجة المشكلات 
المرتبطة بالقطاعات المالية غير التنافسية وذلك من خلال توفير المنافسة 
للبنوك المحلية وغيرها من الوسطاء الماليين، وتكمن أهمية الوجود في 
مكان قريب في أن المستثمرين من البلدان الغنية يستثمرون رؤوس 
أمــوال أكبر بكثير في المراكز الدولية 
القريبة مقارنةً بتلك البعيدة، حيث أصبح 
من المهم في الأســواق المالية العالمية 
اليوم أن تكون مؤسسة التمويل الدولية 
قريبة من منزل المستثمر وربما يعكس 
ذلك أن الشركات في المراكز المالية الدولية 
تصمم خدماتها بما يتناسب مع احتياجات 
العملاء القريبين، وهناك شواهد على أن 
المنافسة التي توفرها المؤسسات المالية الدولية القريبة فاعلة، حيث إن 
البنوك التجارية في البلدان التي توجد بها مراكز مالية دولية قريبة لديها 
فروق أسعار فائدة أقل )الفروق بين أسعار الاقتراض والأسعار التي يدفعها 
المودعون( مقارنةً بالبلدان الأخرى وهو مؤشر على زيادة المنافسة 
المصرفية، كما تؤدي المراكز المالية الدولية دوراً حاسمًا في تعزيز 

المنافسة في القطاعات المصرفية المحلية.
يؤثر وجود المراكز المالية الدولية بشكل كبير في الاقتصادات 
المجاورة، فالشركات الخاصة في هذه البلدان تميل إلى الحصول على 
قروض أكبر وأكثر سهولة مقارنةً بالشركات في البلدان البعيدة عن هذه 
المراكز وهذا يعني أن نشاط الاقتراض والاستثمار في هذه الاقتصادات 
يكون أعلى بكثير، وتساهم مؤسسات التمويل الدولية في عمق القطاع 
المالي في البلدان المجاورة حيث إن التمويل الدولي يسهل التمويل 
المحلي والدليل هو أن الاقتصادات التي تتمتع بقطاعات مالية أكثر قدرة 
على المنافسة تتمتع بمستويات أعلى من نصيب الفرد في الدخل وتظهر 

معدلات أسرع لنمو الناتج المحلي الإجمالي مقارنةً بالاقتصادات الأخرى.
رابعًا دور المراكز المالية في تقديم حلول مبتكرة عبر الاستفادة من 

التكنولوجيا:
تعمل شركات التكنولوجيا المالية على تغيير الخدمات المالية 
التقليدية من خلال تقديم حلول مبتكرة تستفيد من التكنولوجيا لتقديم 
خدمات أسرع وأكثر ملاءمة وفاعلية من حيث التكلفة وغالبًا ما تتميز 

هذه الشركات بسرعتها ونهجها الذي يركز على العملاء وقدرتها على 
تسخير قوة تحليلات البيانات، ومع احتضان المراكز المالية للتكنولوجيا 
المالية يمكنها جذب شركات جديدة وتعزيز الابتكار وإنشاء نظام بيئي 
يدعم ريادة الأعمال، وقد برزت سنغافورة كمثال رائد للمركز المالي 
الذي نجح في احتضان العصر الرقمي حيث تهدف مبادرة المركز المالي 
الذكي في المدينة إلى الاستفادة من التكنولوجيا لإنشاء نظام بيئي نابض 
بالحياة للتكنولوجيا المالية، وقد نفذت سنغافورة مبادرات مختلفة مثل 
البيئة التجريبية التنظيمية لتشجيع الابتكار مع الحفاظ على الرقابة 
التنظيمية، واستثمرت الحكومة أيضًا في البنية التحتية الرقمية وتدابير 
الأمن السيبراني وتنمية المواهب لدعم نمو شركات التكنولوجيا المالية 
ونتيجة لذلك اجتذبت سنغافورة العديد من الشركات الناشئة في مجال 

التكنولوجيا المالية وأثبتت نفسها كمركز عالمي للتكنولوجيا المالية.
واستعرض المركز من خلال التقرير مؤشر المراكز المالية العالمية 
ومنهجيته وأقسامه والمؤشرات الفرعية الخاصة به ومقومات نجاح 
التجارب الدولية المميزة، كما تم استعراض المراكز الخمس الأولى للمؤشر 
والتي تمثلت في )نيويورك التي لا تزال تتصدر قمة المؤشر وتتفوق 
على لندن التي تحتل المركز الثاني بالمؤشر وتحتل سنغافورة وهونج 
كونج المركزين الثالث والرابع بينما احتفظت سان فرانسيسكو بالمركز 

الخامس(.
وتناول مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار مشروع مركز القاهرة 
المالي الدولي، حيث تتخذ الهيئة العامة للاستثمار والمناطق الحرة 
خطوات لتنفيذ هذا المشروع في العاصمة الإدارية الجديدة؛ وسيتم إنشاء 
مركز القاهرة المالي العالمي كمدينة مالية تعمل وفق أنظمة ونماذج 
أعمال المراكز العالمية المماثلة، وسيكون الهدف الرئيس للمركز هو 
تسهيل الوصول إلى التمويل والاستثمارات الدولية لتمويل مخاطر ريادة 
الأعمال وتطوير أسواق رأس المال والصناعات ومشروعات البنية التحتية، 
كما تهدف الدولة في المقام الأول إلى تحقيق أهدافها الاقتصادية وجذب 

رؤوس الأموال والاستثمارات المباشرة من خلال المركز.
م التقرير مجموعة من التوصيات والمقترحات حتى يمكن لمصر  وقدَّ
 )CIFC( تحقيق المستهدف وتنفيذ مشروع مركز القاهرة المالي العالمي

في العاصمة الإدارية الجديدة والتي يمكن توضحيها عبر المحاور التالية:
-1 الاستقرار الاقتصادي: أحد العوامل الأساسية التي تحدد نجاح 
المراكز المالية العالمية ويوفر الاقتصاد المستقر أساسًا متينًا للأنشطة 

المالية ويجذب المستثمرين المحليين والدوليين.
-2 القوى العاملة الماهرة: والتي تعد عاملًا حاسمًا آخر في تحديد 
نجاح المراكز المالية وتضمن القوى العاملة ذات المهارات العالية توافر 
الخبرة في مجالات مثل المالية والمحاسبة وإدارة المخاطر والخدمات 

القانونية.
-3 الابتكار والتكنولوجيا: يكتسب تبني الابتكار والاستفادة من 
التكنولوجيا أهمية متزايدة بالنسبة للمراكز المالية لكي تظل قادرة على 
المنافسة ومن الممكن أن يؤدي اعتماد التقنيات المتقدمة مثل »سلسلة 
الكتل، والذكاء الاصطناعي، وتحليلات البيانات الضخمة« لتعزيز الكفاءة 

التشغيلية وتمكين المعاملات بشكل أسرع وتحسين إدارة المخاطر.
-4 السياسات الضريبية: والتي يمكن أن تؤثر بشكل كبير في جاذبية 
المراكز المالية حيث يمكن لمعدلات الضرائب المنخفضة والسياسات 
الضريبية المواتية أن تحفز الشركات والأفراد على إثبات وجودهم في 

مركز مالي معين.
-5 البنية التحتية والاتصال: والتي يلعب توافرها دوراً حاسمًا في نجاح 
المراكز المالية وتعمل شبكات النقل المتطورة بما في ذلك المطارات 
والموانئ البحرية والسكك الحديدية على تسهيل حركة السلع والخدمات 
ورؤوس الأمــوال، بالإضافة إلى ذلك تعد شبكات الاتصالات المتقدمة 

ضرورية للاتصال السلس وتبادل البيانات في الوقت الفعلي.
-6 البيئة التنظيمية: حيث يعد وجود نظام مالي شفاف وجيد 
التنظيم أمر حيوي لنجاح المراكز المالية وتساعد الأطر التنظيمية القوية 
في الحفاظ على سلامة السوق وحماية المستثمرين وضمان المنافسة 

العادلة.

دعم الابتكار و الاستفادة من التكنولوجيا اهم مقومات بناء المراكز المالية لكي تظل قادرة على المنافسة
مع توقع أن تصبح المدن بحلول 2050 أكبر وأكثر كثافة سكانية :

مصر تستهدف إنشاء مركز القاهرة المالي العالمي كمدينة مالية تعمل وفق أنظمة ونماذج أعمال المراكز العالمية المماثلة

المراكز المالية العالمية تلعب دورًا مهمًا 
ومحوريًا في الاقتصاد العالمي وتمثل 

محركات رئيسة للنمو والازدهار

كتب : وائل الجعفري
ردا على ما تداولته بعض صفحات 
التواصل الاجتماعي أنباء بشأن إصدار 
قرار بخفض »كوتة« استيراد السيارات في 
مصر بنحو %20 بدءاً من الشهر الجاري 
ليصبح الحد الأقصى 8 آلاف سيارة شهرياً 
بدلاً من 10 آلاف سيارة، وقد قام المركز 
الإعلامي لمجلس الــوزراء بالتواصل مع 
وزارة الاستثمار والتجارة الخارجية، والتي 

نفت تلك الأنباء، مُؤكدةً أنه لا يوجد ما 
يسمى بـ »كوتة السيارات«، مشددةً على 
أنه لم يتم إصدار أية قرارات أو تعليمات 
رسمية خاصة بوضع حد أقصى لاستيراد 
السيارات في مصر، مؤكدةً على أنه حال 
ــرارات بهذا الخصوص سيتم  إصــدار أي ق
الإعلان عنها عبر قنوات الاتصال الرسمية، 
مناشدةً المواطنين عدم الانسياق وراء مثل 
تلك الشائعات مع استقاء المعلومات من 

مصادرها الرسمية.

الاستثمار تنفي إصدار قرار بخفض »كوتة« استيراد السيارات 
في مصر بنحو 20 % بدءاً من الشهر الجاري 
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أسراب الطائرات بدون طيار التي تعمل بالذكاء الاصطناعي 

..آفاق جديد للتكنولوجيا الدفاع 

رئيس ممارسات منتجات الابتكار في » جلوبال داتا »

بقلم:  سوراب نيالكالكار

كتب : محمد الخولي
ينتظر مئات الموظفين في إسرائيل من أصل 11 ألف موظف في 

إنتل تلقي إخطارات بالفصل وذلك بحسب صحيفة جلوبس الإسرائيلية.
من المقرر أن تبدأ الشركة في اسرائيل عمليات فصل الموظفين 
بعد فترة العطلات في البلاد ، ومن المحتمل أن تشمل عدة مئات من 
الموظفين في مدن حيفا وبيتح تكفا والقدس وكريات جات وتدير 
إنتل 4 مواقع للتطوير والإنتاج في إسرائيل تشمل مصنعها )فاب 28( 
للصناعات التحويلية في كريات غات، وينتج المصنع تقنية إنتل 7 أو 

رقائق حجمها 10 نانومترات.
وكان من المقرر افتتاح مصنع )فاب 38( في 2028 وتشغيله 
حتى عام 2035. وتوظف إنتل ما يقرب من 12 ألف شخص في 
إسرائيل. وكانت شركة إنتل أعلنت في تقريرها المالي الشهر الماضي 
أنها تنفذ خطة تهدف إلى توفير 10 مليارات دولار من خلال تسريح 

%15 من قوتها العاملة ـ أي ما يزيد على 17 ألف موظف.
في المرحلة الأولــى من الخطة، ركــزت إنتل على جمع أسماء 
الموظفين الراغبين في الانضمام إلى برنامج التقاعد الطوعي ـ الذي 
يعرض التقاعد مقابل عدد من الرواتب المدفوعة مقدماً كتعويض والتي 
يصل عددها إلى 19 راتبا، في حين سيتم فصل الموظفين الذين لم 
ينضموا إلى المبادرة مع الحد الأدنى من التعويض المطلوب بموجب 

القانون.
أشارت التقارير المالية للربع الثاني أن إنتل سجلت خسائر تجاوزت 
1.6 مليار دولار، مقارنة بأرباح بلغت 1.48 مليار دولار في نفس الفترة 

من العام السابق.
وكانت إنتل تهيمن سابقًا على صناعة الرقائق، لكنها تراجعت مؤخراً 
أمام منافستها إنفيديا، التي أصبحت المعيار الجديد في هذه الصناعة. 
وأوضح الرئيس التنفيذي لإنتل، بات جيلسنجر، أن الشركة تعمل على 
تحسين عمليات الإنتاج لتحقيق رقائق أكثر كفاءة، لكنه أشار إلى أن 

الطريق لا يزال طويلًا أمامهم.

كتب : محمد الخولي
ارتكز حضور KOÇSISTEM في معرض«  GITEX« على 
عرضين رئيسيين: شركة KOÇDIGITAL، المتخصصة في 
الذكاء الاصطناعي وإنترنت الأشياء والتحليلات المتقدمة، بالإضافة 
إلى PIXAGE، وهو حل النشر الرقمي الخاص بها. ومن خلال 
هذه العلامات التجارية، تهدف الشركة إلى تلبية الطلب المتزايد 
على الحلول التقنية في منطقة الخليج، حيث تستثمر كيانات 

القطاعين العام والخاص بشكل متزايد في التحول الرقمي.
تدرك الشركة الإمكانات الكبيرة التي تتمتع بها دبي 
بوصفها بوابة لشركات التكنولوجيا التي تهدف إلى اختراق 
أسواق الخليج وأسواق الشرق الأوسط وشمال إفريقيا على 
نطاق أوسع. وبفضل مجتمعها التكنولوجي النابض بالحياة، 
وحصولها على تمويل واسع النطاق، وسياساتها الرقمية 
 KOÇSISTEM التطلعية، توفر دبي أساسًا مهمًا لطموحات

الإقليمية.
أضاف يعُد التزامنا بدعم التحول الرقمي في المنطقة 
قوياً«. »نحن نرى مجموعة من الشباب البارعين في مجال 
التكنولوجيا والطلب الكبير على الحلول المتقدمة مثل الذكاء 
الاصطناعي وإنترنت الأشياء وتحليلات البيانات الضخمة. 
وبمواءمة قدراتنا مع هذه الاحتياجات، نهدف إلى لعب دور 
محوري في النمو الرقمي للشركات في جميع أنحاء الخليج 

ومنطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا.”
 GITEX في معرض KOÇSISTEM وتأتي مشاركة
DUBAI لتؤكد تصميمها على الريادة والتعاون، والمساهمة 
في التقدم التكنولوجي في المنطقة مع تعزيز مكانة 

TÜRKIYE باعتبارها مركزاً للابتكار التكنولوجي.

مع تجاوز خسائرها 1.6 مليار دولار :

إنتل تسرح مئات 
الموظفين في إسرائيل

التركيز على الذكاء الاصطناعي 
كتب : محمد الخولي وإنترنت الأشياء والنشر الرقمي

تستعرض »يونيفونك«، المنصة المتخصصة في 
حلول تواصل العملاء والبرمجيات كخدمة )SAAS( في 
منطقة الشرق الأوســط، حلولها المتقدمة والمدعومة 
بالذكاء الاصطناعي للمحادثات في مجالات التسويق 
ودعم العملاء، وذلك خلال مشاركتها في مؤتمر ومعرض 
»سيملس السعودية 2024«، الــذي أقيم بالعاصمة 
السعودية الرياض وتم تصميم هذه الحلول لإحداث تحول 
في قطاع التجارة الرقمية في المنطقة من خلال تعزيز 
عملية التكامل بين قطاعات المدفوعات والتقنية المالية 
والخدمات المصرفية وتجارة التجزئة والتجارة الإلكترونية. 

ومن بين أبرز ما ستقدمه الشركة خلال هذا الحدث، 
هو إطلاق AUDIENCE، وهو منتج رقمي لبيانات 
العملاء مصنف للمؤسسات والمنظمات يهدف إلى 
إحــداث تغييرات جذرية على صعيد مشاركة العملاء 

عند دمجها مع FLOW STUDIO، المطور الرائد لرحلة 
العملاء من »يونيفونك«، عبر تعزيز كفاءة التسويق 
والعائد على الاستثمار، وضمان ولاء العملاء وارتفاع القيمة 

على المدى الطويل. 
ويـــــــــعـــــــــد
AUDIENCE  منتجاً 
ــداً يتيح إجـــراء  ــ رائـ
حـــمـــلات مخصصة 
بشكل دقيق، مدعومة 
بالمؤشرات والــرؤى 
المستندة إلى البيانات 
والأتمتة الفورية عبر 
قنوات متعددة مثل 
الــواتــســاب والرسائل 

النصية القصيرة والرسائل الصوتية والإشعارات. ومن 
خلال استخدام AUDIENCE، يمكن للمختصين في 

مجال التسويق توحيد ملفات العملاء وجعلها مركزية 
على بيانات الاتصال المباشر مع العملاء وأتمتة رحلاتهم، 
مما يحسن المؤشرات الرئيسية، مثل الاحتفاظ بالعملاء 
ومشاركتهم معدلات 
الرضا العامة بشكل 

كبير.
ــن جهته قال  وم
ــدان،  ــمـ ــد حـ ــمـ أحـ
الــرئــيــس التنفيذي 
والشريك المؤسس 
ــي »يــونــيــفــونــك«:  ف
»تعكس مشاركتنا 
ــس  ــل ــم ــي ــي »س ــ فـ
الــســعــوديــة 2024« 
التزامنا بتحسين تجربة العملاء من خلال الابتكارات 
المدعومة بالذكاء الاصطناعي. ونحن فخورون بعرض 

مجموعة مثالية من الحلول المتقدمة المدعومة 
بالذكاء الاصطناعي التي يمكن أن تعزز بيئة الأعمال 
في المملكة العربية السعودية من خلال تخصيص 
تفاعلات ديناميكية ومخصصة، والارتقاء بتجربة تفاعل 

العملاء بشكل عام”.
ويساعدAUDIENCE  الشركات على معالجة 
التصنيف غير الفعال للسوق والنقص في مستويات 
التخصيص وفاعلية الحملات التسويقية. كما يتيح 
التكامل متعدد القنوات والتحسين في الوقت الفعلي، 
مما يسهل اتخاذ القرارات المستندة إلى البيانات بناءً 
على التحديثات المباشرة لأداء الحملات. وعلاوة على 
ذلك، يمكن لهذا المنتج الرقمي تحسين الإعلانات 
الرقمية بفعالية على منصات »ميتا” )META( من 
خلال النقر على الإعلانات للتواصل عبر »واتساب” 
)CLICK-TO-WHATSAPP( والاطــلاع على عائد 

.)ROAS( الإنفاق على الإعلانات

كتب : أمير طه 
تعدّ الأقراص الصلبة )HDDS( أكثر من مجرد وحدات تخزين؛ فهي 
تشكل الركيزة الأساسية التي تمكّن الشركات من تحسين بنيتها التحتية، 
وخفض التكلفة الإجمالية للملكية )TCO(، وتأمين استراتيجيات مستقبلية 
لبياناتها. وفي إطار التزامها المستمر بالابتكار لتلبية احتياجات عالم يعتمد 
 )WDC :بشكل متزايد على البيانات، أعلنت ويسترن ديجيتال )ناسداك
عن بدء شحن أقراص ULTRASMR HDD بسعة تصل إلى 32 تيرابايت، 
وهي الأقراص الأعلى سعة عالميًا. تعتمد هذه الأقراص على تقنية التسجيل 
المساعدة بالطاقة )EPMR( الموثوقة، والمصممة خصيصًا لمراكز البيانات 
السحابية الكبرى )HYPERSCALERS( ومــزودي الخدمات السحابية 

)CSPS( والشركات.

كما بدأت الشركة بشحن أقراص EPMR CMR HDD بسعة تصل إلى 
26 تيرابايت للعملاء المؤسسيين والموزعين، لتلبية احتياجات الأعمال التي 
تعتمد على أعباء عمل كثيفة البيانات. بفضل تصميمها الفريد الذي يضم 11 
قرصًا، وهي الأولى من نوعها تجارياً، وتقنيات موثوقة مجربة ميدانيًا، تجسد 
هذه الأقراص الجديدة التزام ويسترن ديجيتال بتقديم حلول مبتكرة للأقراص 

الصلبة، مع توفير سعات تخزينية ضخمة، وموثوقية عالية، وابتكار مستمر.
تعتمد أقراص ويسترن ديجيتال الجديدة على العديد من الابتكارات 
التكنولوجية، مما يمكّن مراكز البيانات من تحسين كفاءة التخزين إلى أقصى 
حد. بالإضافة إلى تقنية EPMR ، تحتوي هذه الأقراص على تقنيات متطورة 
مثل OPTINAND™ وARMORCACHE™، إلى جانب المحرك ثلاثي 
المراحل )TSA( ومنصة الـ 11 قرصًا الأولى من نوعها تجارياً، مع تحسينات 

تصميمية أخرى.

قرص ULTRASTAR® DC HC690 SMR HDD بسعة 32 تيرابايت – 
تواصل ويسترن ديجيتال ريادتها في اعتماد تقنية SMR، حيث تدفع الابتكار 
 .)TCO( لتقديم سعات تخزينية فائقة مع خفض التكلفة الإجمالية للملكية
 ULTRASTAR DC HC690 ULTRASMR HDD يتم شحن أقراص
بسعات تصل إلى 32 تيرابايت، وهي تدعم أهداف العملاء لتخزين المحتوى 
الكبير بشكل فعال من حيث التكلفة وعلى نطاق واسع. تتميز هذه الأقراص 
الجديدة بأداء تسلسلي يصل إلى 257 ميجابايت/ثانية، وتستهلك فقط 5.5 
واط أثناء وضع السكون، مما يجعلها مثالية لطبقات التخزين الدافئة والباردة 

للبيانات.
قرص ULTRASTAR® DC HC690 SMR HDD بسعة 32 تيرابايت – 
تواصل ويسترن ديجيتال ريادتها في اعتماد تقنية SMR، حيث تدفع حدود 
الابتكار لتقديم سعات تخزينية فائقة مع خفض التكلفة الإجمالية للملكية 

 ULTRASTAR DC HC690 ULTRASMR HDD  توفر أقراص .)TCO(
سعة تصل إلى 32 تيرابايت، مما يدعم أهداف العملاء لتخزين المحتوى 
الكبير بكفاءة من حيث التكلفة وعلى نطاق واسع. تتميز هذه الأقراص بأداء 
تسلسلي يصل إلى 257 ميجابايت/ثانية وتستهلك فقط 5.5 واط أثناء وضع 

السكون، مما يجعلها مثالية لطبقات التخزين الدافئة والباردة للبيانات.
قرص ULTRASTAR DC HC590 CMR HDD بسعة 26 تيرابايت – 
أصبحت الآن أقراص  CMR الأحدث من ويسترن ديجيتال متاحة، وهي بديل 
جاهز للاستخدام يدعم النمو المستمر في السعة، بفضل تقنيات موثوقة تم 
اختبارها ميدانيًا. يقدم هذا الجيل الأحدث من الأقراص سعة  CMR غير 
مسبوقة، مع سهولة في التأهيل، وتكامل سلس واعتماد سريع، مع الحفاظ 
 ULTRASTAR DC على أعلى مستويات الاعتمادية والموثوقية. يتميز قرص
HC590 CMR HDD بسعة 26 تيرابايت بمعدل نقل مستمر يصل إلى 288 

ميجابايت/ثانية، ويستهلك فقط 5.6 واط أثناء وضع السكون.
من جهته قال جون تشين، نائب الرئيس في TRENDFOCUS. “مع 
إضافة منصة الـ 11 قرصًا الجديدة، تتمتع ويسترن ديجيتال بموقع قوي 
لمواصلة دعم الاستخدامات الرئيسية للأقراص الصلبة، مما يتيح للمستخدمين 
في جميع الأسواق النجاح في هذا المشهد المكثف بالبيانات موضحا ان 
تقنيات CMR و ULTRASMR الخاصة بنا لا تحطم الأرقــام القياسية 

فحسب، بل إنها توفر للعملاء الكفاءة وفوائد التكلفة التي كانوا يطلبونها .
من جهته قال رافي بنديكانتي، نائب الرئيس الأول لإدارة منتجات الأقراص 
الصلبة )HDD(، شركة ويسترن ديجيتال. »من خلال تقديم أعلى سعات 
EPMR المتاحة في السوق ، نضمن أن يحصل عملاؤنا على الكفاءة في 
التخزين، والقدرة على التوسع، والموثوقية، والقيمة التي لا تضاهى للحفاظ 

على تقدمهم.«

كتب : رشا حسين
كــشــفــت مــنــصــة بــريــبــكــو« 
PRYPCO » ، الاماراتية الناشئة في 
مجال التقنية العقارية ، عن جمع 
10 ملايين دولار في جولة استثمارية 
)SEED( بقيادة شــروق بارتنرز 
ومشاركة استراتيجية من مجموعة 
أباريل ومستثمرين آخرين وتسعى 
بريبكو من خلال هذا التمويل، الذي 
اكتمل بنهاية شهر سبتمبر 2024، إلى 
دعم رؤيتها وخططها، لتبسيط كل ما 
يتعلق بالقطاع العقاري ومعاملاته، 
لتكون متاحة أمام مختلف الشرائح 

والأفراد.
من جهتها قالت أميرة سجواني، 
المؤسسة والرئيسة التنفيذية لمنصة 
بريبكو: »يمثل هذا التمويل علامة 
فارقة لشركة بريبكو، وخطوة بارزة 
لتحقيق أهدافها المتمثلة في تبسيط 
رحلة عملائنا في كل ما يتعلق 

بالقطاع العقاري. اليوم، تصنف 
العقارات على أنها أكبر فئة من فئات 
الأصول على مستوى العالم، ولكن 
بالنسبة لشريحة واسعة من الأفراد 
الراغبين بالاستثمار فيها فإن هنالك 
الكثير من المعوقات التي تحول دون 
تحقيق ذلك. لذا، نسعى من خلال 
منصة بريبكو إلى خلق بيئة عقارية 
نموذجية وبسيطة، في الوقت ذاته، 
بما يعود بالنفع على الجميع. من 
خلال هذا الاستثمار، يمكننا تعزيز 
منظومتنا العقارية، وطــرح فرص 
جديدة وفتح الأبواب لتحقيق الحرية 

العقارية أمام جميع الأفراد”.
من جهته، قال محمود عدي، 
الشريك المؤسس في شركة شروق 
بارتنرز: »نتطلع دائماً إلى دعم 
ــدة، التي  ــرائ جهود الــشــركــات ال
تسعى إلى استثمار التكنولوجيا، 
وتسخيرها في تعزيز النمو في 
القطاعات الرئيسية مثل القطاع 

العقاري، ومنصة ريبكو الرقمية 
ــك. إن نهجها  خير مثال على ذل
المبتكر، وخاصة في الملكية الجزئية 
والتمويل الجماعي للعقارات، يسهل 
من عملية الاستثمار العقاري أمام 
شريحة واسعة من الأفراد، مما يخلق 
فرصاً جديدة من الاستثمارات. إننا 
على ثقة بأن بريبكو ستعيد صياغة 
مفهوم الاستثمار العقاري، ونحن 
ــزءا من  متحمسون لأن نكون ج
رحلتهم الهادفة إلى تمكين حرية 

تملك العقارات أمام الجميع”.
تقدم بريبكو خدمات متعددة 
تهدف إلى تبسيط ورقمنة تجارب 
العملاء في القطاع العقاري، مما 
يجعلها أكثر سهولة ويسرا. وتركز 
المنصة حاليا على أربعة أقسام 
رئيسية هــي: »بريبكو بلوكس«، 
و«بريبكو مــورغــيــج«، و«بريبكو 
إكسكلوسفز«، و«بريبكو جولدن 

فيزا”.

كتب : باكينام خالد
شاركت شركة سيمنز هيلثنيرز، 
العالمية المتخصصة في مجال 
التكنولوجيا الطبية، في النسخة 
الثانية من »المؤتمر العالمي 
للسكان والصحة والتنمية البشرية” 
)PHDC’24( الذي تنظمه وزارة 
الصحة والسكان المصرية في الفترة 
من 21 إلى 24 أكتوبر، تحت رعاية 
فخامة الرئيس عبد الفتاح السيسي، 
رئيس جمهورية مصر العربية، 
حيث استعرضت الشركة مبادراتها 
الاستراتيجية ومحفظة أعمالها 
المتنوعة من الإنجازات المبتكرة 
ويمثل المؤتمر منصة مهمة لعرض 
الابتكارات في مجال الرعاية الصحية 
وتعزيز تبادل المعرفة لمواكبة 
المتغيرات في قطاع الرعاية الصحية 

في مصر.
وتــعــكــس مــشــاركــة سيمنز 

هيلثينيرز في المؤتمر دورهــا 
كشريك استراتيجي لوزارة الصحة 
والسكان المصرية، حيث تلعب 
دوراً رئيسيًا في تعزيز المبادرات 
الوطنية للرعاية الصحية. تمتلك 
سيمنس هيلثينيرز محفظة خدمات 
طبية شاملة تتضمن التصوير الطبي 
والتشخيصات المختبرية وأنظمة 
الرعاية الفورية وعلاج السرطان، 
لضمان تقديم رعاية صحية ذات 
مستوى عالمي في جميع أنحاء 
البلاد بما يتماشى مع هدفها لجعل 
الرعاية الصحية متاحة للجميع في 

كل مكان وبشكل مستدام.
تماشياً مع دعمها المستمر 
لجهود الحكومة المصرية في 
مواجهة التحديات الصحية الكبرى، 
أطلقت شركة سيمنز هيلثينيرز 
مبادرة »اعرف رقمك« بالتعاون مع 
الإدارة العامة للأشعة، التابعة لوزارة 
الصحة والإسكان، خلال المؤتمر 

بهدف تعزيز الوعي عن صحة 
الكبد، من خــلال تسليط الضوء 
على أهمية الفحوصات الدورية، 
وتشجيع اتباع أنماط حياة صحية 
لتقليل مخاطر الأمــراض المرتبطة 
بالكبد ويأتي إطلاق هذا البرنامج 
الحيوي في مصر في إطار جهود 
سيمينز هيلثينيرز لتعزيز المعرفة 
والــمــوارد اللازمة لتحسين صحة 
الكبد. ولدعم هذه المبادرة، قدمت 
سيمينز هيلثينيرز فحصًا مجانيًا 
وسريعًا وفعّالًا لصحة الكبد خلال 
المؤتمر، من خلال الاستعانة بجهاز 
AQUSAN SEQUOIAلقياس 
  )UDFF( .نسبة الدهون في الكبد
ــذا الفحص الــذي  ــراء ه ــم  إجـ ت
يستغرق أقل من 5 دقائق بواسطة 
متخصصين مــن وزارة الصحة، 
لتوضيح نسبة الدهون في الكبد، 
وهــو بمثابة مؤشر مهم لجودة 

نمط الحياة.

يونيفونك تطلق عن منتجها الرقمي AUDIENCE لبيانات العملاء وحلول الذكاء الاصطناعي 

بسعة 26 تيرابايت :ويسترن ديجيتال تطلق أقراص EPMR HDD لتلبية الطلب على حلول التخزين شبه المباشر

بقيمة 10 مليون دولار : استثمارات جديدة 
بمنصة PRYPCO للتقنيات العقارية

سيمنز هيلثينيرز: تطلق مبادرة »اعرف رقمك« التي 
تعكس التزامنا بتعزيز الوعي الصحي وخاصة » الكبد«

كتب : باسل خالد 
أشــار تقرير حديث صــادر عن شركة “ بالو ألتو 
نتوركس “ إلــى ارتفاع كبير في احتمالات تعرض 
المستخدمين لهجمات إلكترونية بالتزامن مع تنامي 
السرعة التي يتم من خلالها تنفيذ الهجمات. وفي 45% 
من الهجمات الإلكترونية التي سجلتها بالو ألتو نتوركس 
خلال العام الجاري، تمكنت الجهات التخريبية في 
استخراج البيانات خلال أقل من يوم واحد من إتمامها 
لعملية الاختراق، ما يعني بأن النافذة الزمنية المتاحة 

لإيقاف الهجمات لا تتعدى بضع ساعات.
كما استعرض تقرير بالو ألتو نتوركس الأنــواع 
المختلفة للهجمات التي يجب على المستخدمين 

الاحتراز منها، 

هجمات التوأم الخبيث
 EVIL( يمكن تعريف هجمات التوأم الخبيث
TWIN ATTACKS( بأنها الهجمات التي تتم من 
خلال قيام الجهات التخريبية بتصميم شبكات واي فاي 
مزيفة تحاكي الشبكات الشرعية وذلك في أماكن عامة 
مثل المطاعم والمطارات ومراكز التسوق من أجل 
خداع المستخدمين وجعلهم يتصلون بها، الأمر الذي 
يتيح للجهات التخريبية اعتراض البيانات الحساسة مثل 
كلمات المرور وعناوين البريد الإلكتروني ومعلومات 
بطاقات الائتمان. وأظهر بحث أجرته “فوربس أدفايزر” 
)FORBES ADVISOR( أن أربعة من أصل 10 
أشخاص ممن يستخدمون شبكات الواي فاي تعرضوا 

لاختراق بياناتهم نتيجة لهذه الهجمات. 
ولذلك، يجب على المستخدمين تجنب الاتصال 
مع شبكات واي فاي غير معروفة، واستخدام شبكة 
خاصة افتراضية )VPN( للدخول المشفر إلى الإنترنت، 

وضمان ضبط إعدادات الواي فاي في أجهزتهم بحيث 
تقدم إليهم تنبيهات قبل الاتصال مع أي شبكة جديدة. 
ويجب على المستخدمين في حال اتصالهم بشبكة 
واي فاي عامة، تجنب إدخال معلومات حساسة مثل 
تفاصيل الخدمات المصرفية عبر الإنترنت، أو تفاصيل 
حساباتهم الشخصية، كما يجب عليهم أيضاً النظر في 

خيار استخدام باقات البيانات الجوالة.
هجمات استخراج الخلاصات

 JUICE( تعتبر هجمات استخراج الخلاصات
JACKING( أسلوباً تقوم الجهات التخريبية من خلاله 
باستغلال المحطات العامة لشحن الهواتف الجوالة 
مثل تلك الموجودة في المطارات أو المقاهي وذلك 
من أجل تنزيل برمجيات خبيثة على الأجهزة أو سرقة 
بيانات منها. وبعد قيام المستخدمين بوصل الأجهزة 
على محطات الشحن، يتم حقن برمجيات خبيثة في 
الأجهزة أو استخراج البيانات الشخصية منها. ويجب 
على المستخدمين الحرص على حيازة بطاريات الشحن 
المتنقلة )POWER BANK( في كل الأوقات من أجل 
شحن أجهزتهم في الأماكن العامة، أو اصطحاب أسلاك 
الشحن الخاصة بهم لتجنب وصل أجهزتهم إلى منافذ 

شحن غير معروفة أو غير موثوقة.

التعدين الخبيث
تقوم الجهات التخريبية في التعدين الخبيث 
)CRYPTOJACKING( باستغلال قدرات الحوسبة 
في أجهزة المستخدمين أو أجهزة الشركات وذلك من 
أجل تعدين العملات المشفرة دون علمهم. وكانت شركة 
“سونيك وول” )SONICWALL( قد كشفت في وقت 
سابق أن أنشطة التعدين الخبيث خلال العام الماضي 
وحده قد تجاوزت مجموع الأنشطة المماثلة التي تم 

تسجيلها خلال عامي 2018 و2019.

ويمكن أن يؤدي هذا النشاط غير المرخص إلى 
زيادة تكاليف فواتير الكهرباء وتقليل أداء الأجهزة، إلى 
جانب إمكانية التسبب بأضرار في الأجهزة. وبهدف 
مواجهة هذا النوع من التعدين الخبيث فإنه يجب على 
المستخدمين التأكد من استخدام برمجيات مكافحة 
الفيروسات، والحرص على تنزيل آخر نسخ تحديثات 
الأنظمة والتطبيقات في أجهزتهم، ومراقبة أجهزتهم 
للكشف عن أي مشاكل غير عادية في الأداء، أو استخدام 

الأجهزة الزائد عن العادة للمصادر.
الجهات التخريبية تستهدف المستخدمين بأكثر من 

مجرد الهواتف أو أجهزة الكمبيوتر الخاصة بهم...
الأجهزة الذكية: يمكن للجهات التخريبية أن تستهدف 
الثلاجات الذكية وآلات صنع القهوة وغيرها من الأجهزة 
المتصلة الأخرى وذلك كنقطة دخول للوصول إلى أنظمة 
أكثر أهمية. لذلك، يجب الحرص على تحديث البرمجيات 
الثابتة في هذه الأجهزة الذكية بانتظام والتأكد من 

تأمينها بكلمات مرور قوية وفريدة.
الأجهزة القابلة للارتداء: يمكن لأجهزة تتبع اللياقة 
البدنية وغيرها من الأجهزة القابلة للارتداء أن تكشف 
عن البيانات الشخصية والصحية للمستخدمين، الأمر 
الذي له تبعات سلبية على الشركات والمستخدمين. 
ولذلك، يجب على المستخدمين توخي الحيطة والحذر 

بخصوص البيانات التي يشاركونها مع هذه الأجهزة، 
وضبط إعدادات الخصوصية بطريقة تحد من إمكانية 
الوصول إلى البيانات، والتأكد من دعم أي جهاز أو 

تطبيق يستخدمونه بإجراءات أمن إلكتروني قوية.
أنظمة المعلومات والترفيه في السيارات: قد 
تستهدف الجهات التخريبية السيارات الحديثة المزودة 
بأنظمة معلومات وترفيه متصلة بالإنترنت، إذ يمكن 
لهذه الجهات الوصول إلى البيانات الشخصية للمستخدم 
أو تتبع موقعه أو حتى التدخل في وظائف النظام. 
وبهدف الحماية من هذا النوع من الهجمات، يجب على 
المستهلكين تحديث برامج سياراتهم بانتظام، وتجنب 

توصيل أجهزة غير معروفة بسياراتهم.
وبالتزامن مع تنامي ابتكارات الجهات التخريبية 
لطرق جــديــدة لاستهداف المستخدمين، ومع 
تسجيل زيــادة بنسبة %49 على أساس سنوي في 
أعداد منشورات ضحايا هجمات الفدية على مواقع 
التسريبات الخاصة بهذا النوع من الهجمات، فلا 
شك بأن مسألة اتخاذ خطوات فعالة لضمان الأمن 
الإلكتروني أصبحت مسألة على قــدر كبير من 
الأهمية بالنسبة للمستخدمين والشركات على حد 

سواء.
من جهته قال حيدر باشا، رئيس أمن المعلومات 
لمنطقة أوروبــا والشرق الأوسط وإفريقيا وأمريكا 
اللاتينية في شركة بالو ألتو نتوركس: “مع التطور 
الكبير في عدد الهجمات الإلكترونية ومستوى 
تعقيدها وأساليبها، إلا أن بإمكان المستخدمين تقليل 
فرص الوقوع ضحية للاختراق بشكل كبير من خلال 
اتباع بعض الممارسات الجيدة العامة، مثل تفعيل 
المصادقة الثنائية عبر جميع الحسابات والأجهزة، 
وأيــضًــا توخي الحذر الشديد عند الــوصــول إلى 

الشبكات العامة. ومن هناك أعتقد أنه يجب التعامل 
مع أي بريد إلكتروني أو رسالة نصية بشيء من 
الحذر، حيث لا يزال عدد هجمات التصيد الاحتيالي 

الذي نشهده كبيراً للغاية”.

إحصائيات مفيدة:
 FORBES( ”أظهر بحث أجرته “فوربس أدفايزر 
ــل 10 أشخاص  ADVISOR( أن أربــعــة مــن أص
يستخدمون شبكات الواي فاي تعرضوا لاختراق بياناتهم 

نتيجة لهذه الهجمات.
 FORBES( ”ــزر ــاي أظهر بحث “فــوربــس أدف
ADVISOR( أن %35 من المستخدمين يتصلون 
بالإنترنت عبر شبكة واي فاي بمعدل ثلاث إلى أربع 
مرات شهرياً، وأن %20 من المستخدمين يقومون بإجراء 

معاملات مالية.
أظهر بحث أجــراه مركز مصادر سرقة بيانات 
 THE IDENTITY THEFT RESOURCE( الهوية
CENTRE( أنه تم تسجيل 2,365 هجوماً إلكترونياً 
في عام 2023 وصل عدد ضحاياها إلى 343,338,964 

مستخدماً.
تقدر تكلفة الخرق المتعلق بالبيانات على الصعيد 
العالمي 4.88 مليون دولار أمريكي وسطياً في عام 

.2024
تعتبر رسائل البريد الإلكتروني الطريقة الأكثر شيوعاً 
لنشر البرمجيات الخبيثة، حيث تم إيصال نحو %35 من 

البرمجيات الخبيثة عبر البريد الإلكتروني العام الماضي.
شهد العام الماضي زيادة بنسبة %72 في خروقات 
البيانات منذ عام 2021 الذي كان آنذاك العام الذي 
سجل زيادة قياسية على الإطلاق في عدد الهجمات شهد 
عام 2023 تخطي عدد هجمات البرمجيات الخبيثة على 

الجوال حاجز الـ5.5 مليون حادثة.

أهمها شبكات “واي فاي” و”محطات الشحن” والاجهزة الذكية “ :

بالو ألتو نتوركس تحذرّ من 4 طرق مبتكرة للهجمات الإلكترونية..و35 % من البرمجيات الخبيثة عبر البريد الإلكتروني
5.5 مليون حادثة عدد الهجمات التي تستهدف أجهزة الموبايل في العام الماضي 4.88 مليون دولار تكلفة الخرق المتعلق بالبيانات في عام 2024

كتب : ساره نور الدين
ردا على تداولته إحدى الصحف وبعض المواقع الإلكترونية 
ووسائل التواصل الاجتماعي أنباء بشأن اعتزام الحكومة بيع شركة مصر 
للطيران والانتهاء من الدراسات الفنية والجدول الزمني لطرح عدد 
من الشركات التابعة لها للإدارة والتشغيل، وقد قام المركز الإعلامي 
لمجلس الوزراء بالتواصل مع وزارة الطيران المدني، والتي نفت تلك 
الأنباء، مُؤكدةً أن هذه المعلومات ليس لها أساس من الصحة ولا نية 

لاعتزام الحكومة بيع الشركة أو طرح أي من شركاتها التابعة للإدارة 
والتشغيل .

مؤكدةً في هذا الصدد أن شركة مصر للطيران هي شركة وطنية 
وأحد أذرع الدولة الرئيسية في منظومة النقل الجوي وتعد من أهم 
الركائز الأساسية الداعمة للاقتصاد القومي، موضحةً أن الدولة المصرية 
تقوم بتنفيذ استراتيجية متكاملة ترتكز محاورها على تطوير شركة 
مصر للطيران وتحديث أسطول طائراتها، والتوسع في شبكة خطوطها 

الجوية بفتح أسواق جديدة.

كتب : باكينام خالد 
تستعد شركة سواري فنتشرز المصرية لإطلاق صندوق “سواري 

فنتشرز 2” في أوائل عام 2025، بقيمة مستهدفة تبلغ 200 مليون دولار.
الصندوق الجديد سيكون على غرار صندوقها الأول، حيث سيتألف 
من هيكل مــزدوج يشمل صندوقاً مقره مصر يجمع المستثمرين 
المصريين للاستثمار داخل البلاد، وصندوقاً آخر مقره خارج مصر يركز 
على جذب المستثمرين الدوليين والمؤسسات المالية التنموية للاستثمار 

في مصر، وتونس، والمغرب، وكينيا، وغرب إفريقيا.

ومن المخطط تخصيص نحو %70 من إجمالي الصندوق، ما يعادل 
حوالي 140 مليون دولار، للاستثمار في مصر على مدى أربع إلى خمس 
سنوات. يستهدف سواري فنتشرز 2 الاستثمار في الشركات الناشئة التي 
وصلت إلى مراحل الاستثمار SERIES A و SERIES B، مع تخصيص 

.SEED جزء صغير لتمويل الشركات في مرحلة
وتهدف الشركة لتعزيز استثماراتها في قطاعات التقنية المالية 
والتقنية العميقة، بجانب التوسع في مجالات التعليم الرقمي 
والتقنية الصحية. كما تشمل خططها استثمارات في تقنية المناخ 

والتقنية الزراعية.

الحكومة تنفى بيع »مصر للطيران« والانتهاء من الدراسات 
الفنية والجدول الزمني لطرح عدد من الشركات التابعة 

بقيمة 200 مليون دولار : 

سواري فنتشرز تستعد لإطلاق صندوق “سواري فنتشرز 2” 

السنة الثامنة عشر - العدد 843
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في حين أن أسراب الطائرات بدون طيار كانت مجالًا للتطور التكنولوجي لسنوات عديدة ، إلا أن 
تطبيقاتها العملية اكتسبت زخمًا كبيراً مؤخراً فقط ، خاصة بعد زيادة الاهتمام خلال الحرب الروسية 
الأوكرانية ، كما ينعكس في اتجاهات بحث GOOGLE. وقد أدى التقدم السريع في تقنيات الذكاء 
الاصطناعي إلى تسريع قدرات التحكم في سرب الطائرات بدون طيار، مما مكن من تكامل خوارزميات 
رؤية الكمبيوتر والبيانات الجغرافية المكانية للتعرف على الأنماط وأتمتة العمليات التي كانت 
مستحيلة في السابق. وقد أدى هذا التطور إلى العثور على أسراب الطائرات بدون طيار تطبيقات 
متنوعة عبر صناعات متعددة، وكسب الاعتراف بها كابتكار عالي التأثير، وفقا لتينبؤات، وهي منصة 

استخبارات الابتكار من قبل. البيانات العالمية شركة رائدة في مجال البيانات والتحليلات.
يعزز أحدث تقدم في تكنولوجيا سرب الطائرات بدون طيار الكفاءة التشغيلية بشكل كبير من 
خلال القضاء على المتطلبات التقليدية لمشغل واحد لكل طائرة بدون طيار. يحقق هذا الاختراق 
استقلالية متقدمة من خلال وكلاء ذكية على متن الطائرة ، تم تطويرها باستخدام أنظمة ذكاء بشرية 
وجديرة بالثقة. يمكن لهؤلاء الوكلاء تقييم محيطهم بشكل مستقل ، وتبادل البيانات المستهدفة مع 
الطائرات بدون طيار الأخرى ، واتخاذ قرارات ذات أولوية المهمة دون الحاجة إلى اتصال مستمر مع 
محطة التحكم. يعالج هذا الابتكار نقطة ضعف حرجة في أنظمة الحرب القائمة على السرب ، حيث 
تطغى تكتيكات الحرب الإلكترونية في كثير من الأحيان على أنظمة الاتصالات وتعطل اتصال البيانات 

بين الطائرات بدون طيار ومحطات التحكم الخاصة بها.
في عصر تميز بتصاعد التوترات الجيوسياسية، برزت حرب الطائرات بدون طيار كعنصر محوري في 
العمليات العسكرية الحديثة، حيث تحتضن القوات المسلحة على مستوى العالم الطائرات بدون طيار 
لمجموعة متنوعة من التكتيكات«. ومهام الاستطلاع. وفي تطور مهم، عرضت شركة تاليس الكبرى في 
صناعة الدفاع مؤخراً عرضاً شاملاً لنشر سرب الطائرات بدون طيار، ويضم مستويات استقلالية متعددة 
تقلل بشكل كبير من العبء المعرفي للمشغل. لم تمر خبرة الشركة في هذا المجال دون أن يلاحظها 
أحد ، حيث تم الاعتراف بتاليس كواحدة من الشركات الرائدة في ابتكار التحكم في سرب الطائرات 

;QUOT&.بدون طيار ، وفقًا للتوقعات التكنولوجية
واستجابة للمناخ الجيوسياسي الحالي والطلب العسكري المتزايد على قدرات الطائرات بدون طيار 
المتقدمة، من المتوقع أن تشهد تكنولوجيا التحكم في سرب الطائرات بدون طيار نموا كبيرا. ويكشف 
تحليل براءات الاختراع أن أكثر من ٪50 من براءات الاختراع التكنولوجية في هذا المجال قد مُنحت 
خلال السنوات الثلاث الماضية، حيث تمتلك الشركات الكبرى حصة الأغلبية. وعلى الرغم من أن براءات 
الاختراع المملوكة للشركات الناشئة أصغر من حيث النسبة، إلا أنها تتزايد بسرعة، مصحوبة بنشاط 
استثماري متزايد في هذا القطاع. وتسلط التطورات الأخيرة الضوء على هذا الاتجاه، كما يتضح من شركة 
SWARMER الأوكرانية الناشئة التي حصلت على 2.7 مليون دولار من التمويل لتطوير وتسويق 
تكنولوجيا التحكم في سرب القائمة على الذكاء الاصطناعي، STYX، في حين دخلت شركة ناشئة أخرى 

.SKYFIRE في عمليات اندماج واستحواذ مع ،ECHELONAI ،مقرها الولايات المتحدة
يمتد مشهد الابتكار في تقنيات التحكم في سرب الطائرات بدون طيار إلى ما هو أبعد من قطاع 
الدفاع، مع تطورات كبيرة ناشئة عن صناعة الاتصالات والشبكات. تعتمد شركات الاتصالات بسرعة 
أسراب الطائرات بدون طيار لمختلف التطبيقات ، بما في ذلك تحسين الشبكة ومراقبة البنية التحتية 

ونشر التغطية في حالات الطوارئ في المناطق الحرجة.
النظام البيئي لتطوير التكنولوجيا متنوع وتنافسي، مع أكثر من 100 شركة مبتكرة بنشاط في هذا 
 BAE SYSTEMS نورثروب غرومانوتواصل،RTXالمجال. بينما يحب قادة صناعة الدفاعتاليس
 SZ DJI تطوير التطبيقات العسكرية ، وتقدم الشركات المصنعة المتخصصة للطائرات بدون طيار مثل

و SKYDIO و TEVEL مساهمات كبيرة.
بالإضافة إلى ذلك، يقوم اللاعبون الرئيسيون في مجال الاتصالات بما في ذلك كوالكوم وإريكسون 
وفيريزون و AT&T بتطوير حلول سرب الطائرات بدون طيار الخاصة بهم، في حين يقوم مزودو 

الحلول الجغرافية المكانية مثل HERE و GEOFRENZY بتوسيع قدرات التكنولوجيا.
فى الختام لقد حفز التقدم السريع لتكنولوجيا الذكاء الاصطناعي نمواً غير مسبوق في تطبيقات 
سرب الطائرات بدون طيار عبر قطاعات متنوعة. تعمل شركات التجزئة والخدمات اللوجستية العملاقة 
مثل AMAZON و WALMART و UPS على تطوير شبكات طائرات بدون طيار مستقلة للعبيد 
 NILEWORKS الرئيسي للتسليم في الميل الأخير ، في حين تقوم شركات التكنولوجيا الزراعية مثل

بإنشاء حلول مبتكرة لمراقبة المحاصيل.
ومع استمرار تطور تقنيات التحكم في سرب الطائرات بدون طيار إلى ما هو أبعد من عروض 
الترفيه والضوء التقليدية، يعد هذا المجال الديناميكي بتطورات مثيرة وتطبيقات تحويلية عبر صناعات 

متعددة في السنوات المقبلة.
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كتب : محمد الخولي 
أستعرض شركة » سيسكو » ، العالمية 
للتكنولوجيا ، حلول البنية التحتية المهيأة 
للذكاء الاصطناعي في جيتكس جلوبال 
2024، مسلطة الضوء على طموحات المنطقة 
الخليجية في مجال التكنولوجيا مع تصدر 
الذكاء الاصطناعي المشهد في معرض جيتكس 
جلوبال 2024، تبرز شركة سيسكو كأحد 
المحركات الرئيسية للثورة المتسارعة في 
مجال الذكاء الاصطناعي التي تجتاح منطقة 

الخليج.
من جهته قال عبد الإله نجاري، المدير 
الإقليمي لسيسكو في منطقة الخليج وبلاد 
الشام، عن استراتيجية الشركة لتوفير البنية 
التحتية الأساسية اللازمة للموجة القادمة من 

تطبيقات الذكاء الاصطناعي.
تحت شعار “اجعل الذكاء الاصطناعي 
يعمل لصالحك”، ركزت مشاركة سيسكو في 
جيتكس هذا العام على إظهار كيفية دعم 
تقنياتها للتطلعات الطموحة في مجال الذكاء 
الاصطناعي في دول مثل الإمــارات العربية 

المتحدة والمملكة العربية السعودية.
وأشار نجاري إلى أنه رغم امتلاك 95% 
من الشركات في الإمارات لاستراتيجية ذكاء 
اصطناعي أو قيامها بتطويرها، فإن %7 فقط 
منها تناولت السؤال الجوهري: هل تمتلك 

البنية التحتية المناسبة للذكاء الاصطناعي؟
ــن الجيد امتلاك  ــجــاري: “م أضـــاف ن
استراتيجية للذكاء الاصطناعي ونموذج عمل، 

لكن إذا لم تتوفر البنية التحتية اللازمة لتشغيل 
النماذج والمحركات، فينبغي البدء بالتفكير 
في ذلك”. تمثل هذه الفجوة بين طموحات 
الذكاء الاصطناعي وجاهزية البنية التحتية 
فرصة كبيرة لسيسكو، التي تقدم مجموعة من 

الحلول المصممة لسد هذه الثغرة.
تشمل عروض الشركة بنية تحتية مهيأة 
للذكاء الاصطناعي، وأدوات للأمن السيبراني 
والــرصــد، وهــي عناصر أساسية للشركات 
الساعية لاستثمار الذكاء الاصطناعي بكفاءة 
وأمان. ولفت نجاري إلى إطلاق سيسكو مؤخراً 
رقائق السيليكون الداعمة لشبكات بسرعة 
800 جيجابت، وهو تطور يعتبره حيوياً 
لتسريع تدريب نماذج الذكاء الاصطناعي 
التي تتطلب قدرة حوسبة هائلة وسرعة نقل 

بيانات عالية.
يتسم نهج سيسكو تجاه الذكاء الاصطناعي 
بالشمولية، حيث لا يقتصر على متطلبات 
الأجهزة فحسب، بل يتناول أيضاً الحاجة 
ــان في أنظمة الذكاء  الملحة لتعزيز الأم
الاصطناعي. وعلق نجاري: “الذكاء الاصطناعي 
مفيد جــداً للبشرية عموماً، لكنه يأتي 
بتحديات”، مضيفاً: “من بين هذه التحديات 
المسؤولية في الاستخدام، وتأمين النماذج 
ذاتها”. وللتصدي لذلك، تقدم سيسكو حلولاً 
متكاملة تشمل البنية التحتية والجوانب الأمنية 

لنشر الذكاء الاصطناعي.
ويتجلى التبني السريع لتقنيات الذكاء 
الاصطناعي في منطقة الخليج من خلال 
المبادرات الاستراتيجية لدول مثل الإمارات، 

التي عينت أول وزير للذكاء الاصطناعي عالمياً 
في عام 2017. ويرى نجاري في هذا دليلاً 
على التزام المنطقة بأن تصبح قوة عالمية في 

مجال الذكاء الاصطناعي.
اضاف نحن محظوظون بوجودنا في هذه 
المنطقة المتبنية للتحول الرقمي والذكاء 
الاصطناعي”، مؤكداً أن سيسكو في موقع 
مثالي للمساهمة في نجاح تطبيق الذكاء 

الاصطناعي واعتماده في المنطقة.
يتجاوز دور سيسكو في المنطقة تقديم 
حلول تقنية فحسب، فمن خــلال برنامج 
تسريع التحول الرقمي الوطني، تستثمر 
الشركة بفاعلية في مشاريع الابتكار عبر 

ثلاث دول في المنطقة. يشمل هذا البرنامج 
جمع الخبراء والشركاء والحلول لمعالجة 
التحديات العملية للعملاء، غالباً عبر مشاريع 
 PROOF-OF-CONCEPT( إثبات المفهوم
PROJECTS ( التي تنُفذ إما في مواقع 
العملاء أو في مركز التحول الرقمي الخاص 

بسيسكو.
كما تولى الشركة اهتماماً بالجانب البشري 
من ثورة الذكاء الاصطناعي من خلال برنامج 
أكاديمية الشبكات. وإدراكاً للتأثير المحتمل 
للذكاء الاصطناعي على القوى العاملة، تركز 
سيسكو على تمكين المواهب وتطوير 
المهارات لتهيئة العاملين لعصر الذكاء 

الاصطناعي. وصرح نجاري: “تحدث تقرير 
عن 65 مليون وظيفة جديدة مرتبطة بالذكاء 
الاصطناعي”، مبرزاً أهمية مبادرات التدريب 
وإعادة التأهيل. منذ تأسيسها في عام 1999، 
قامت أكاديمية الشبكات التابعة لسيسكو 
بتدريب 120,000 شخص في دولة الإمارات، 
حيث شكلت نسبة الإنــاث %64 من هذا 
العدد. وقد أضاف البرنامج مؤخراً مساراً خاصاً 
بالذكاء الاصطناعي لدعم تنمية المهارات ذات 

الصلة في القوى العاملة المحلية.
ومع تطور المدن الذكية والاقتصادات 
الرقمية في المنطقة، يتوقع نجاري أن يتطور 
دور سيسكو بالتوازي مع هذه التحولات. 
وتطمح الشركة للمساهمة ليس فقط من 
خلال التكنولوجيا والابتكار، بل أيضاً عبر 
شراكاتها مع العملاء والمساهمة في المجتمع 

المحلي من خلال مبادرات تنمية المهارات.
في جيتكس، تعرض سيسكو مجموعة 
واسعة من الحلول المعززة بالذكاء الاصطناعي 
في قطاعات متنوعة كالتعليم والرعاية 
الصحية والخدمات المالية والتجزئة والتصنيع. 
يضم جناح الشركة عروضاً توضح كيفية 
دعم تقنياتها لبيئات العمل الهجينة، وتعزيز 
الأمن السيبراني، وتحسين التجارب الرقمية، 

وتحديث البنية التحتية.
يتعزز حضور سيسكو في جيتكس من 
خــلال شــراكــات مع لاعبين رئيسيين في 
الصناعة مثل إنتل، إميركوم، AWS، ألفا 
داتا، وآخرين. إضافة إلى ذلك، تعرض شركة 
SPLUNK التي استحوذت عليها سيسكو 

مؤخراً حلولاً في مجالات الصمود الرقمي، 
والأمن السيبراني، والرصد.

يأتي التركيز على الذكاء الاصطناعي في 
جيتكس 2024 في وقت يتزايد فيه الوعي 
بالإمكانات الاقتصادية للذكاء الاصطناعي في 
منطقة الشرق الأوسط. وقد توقعت دراسة 
حديثة لشركة PWC، استشهدت بها سيسكو، 
أن يسهم الذكاء الاصطناعي بنحو 320 مليار 
دولار في اقتصاد المنطقة بحلول عام 2030، 
مع توقع أن يشكل الذكاء الاصطناعي ما 
يصل إلى %14 من الناتج المحلي الإجمالي 

للإمارات بحلول العام نفسه.
ومع استمرار جيتكس في كونه منصة 
رئيسية لعرض الابتكارات التكنولوجية في 
المنطقة، فــإن الحضور القوي لسيسكو 
وتركيزها الواضح على بنية الذكاء الاصطناعي 
يبرز أهمية جاهزية البنية التحتية في قطاع 
التكنولوجيا. ومع تموضع دول الخليج في 
طليعة تبني الذكاء الاصطناعي، من المرجح أن 
تلعب عروض سيسكو وخبراتها دوراً محورياً 
في تشكيل مشهد الذكاء الاصطناعي في 

المنطقة خلال السنوات المقبلة.
بالنسبة للمؤسسات في الخليج وخارجه 
الساعية لاستثمار إمكانات الذكاء الاصطناعي، 
فــإن الرسالة التي تقدمها سيسكو في 
جيتكس 2024 واضحة: النجاح في عصر 
الذكاء الاصطناعي لا يعتمد فقط على وجود 
استراتيجية، بل على إنشاء بنية تحتية متينة 
وآمنة وقابلة للتطوير لتحويل الطموحات إلى 

واقع ملموس.

مع تصدر الذكاء الاصطناعي المشهد :

95 % من الشركات تمتلك لاستراتيجية ذكاء اصطناعي أو قيامها بتطويرها

سيسكو تستعرض حلول  AI وتقود التحول الرقمي في المنطقة

كتب : ساره نور الدين 
أكد روبن لي المؤسس والرئيس التنفيذي لشركة بايدو، التي تعُد 
واحــدة من أكبر شركات الإنترنت في العالم، أن الذكاء الاصطناعي 
يشهد تحسنا كبيرا بسرعة مع زيادة دقة الإجابات من نماذج اللغة 
الكبيرة والتخلص من عيوب الهلوسة التي كانت مشكلة، و حذّر من أن 
الوظائف ستبدأ بالتلاشي لصالح الذكاء الاصطناعي خلال 10 سنوات وعلى 

الحكومات والمؤسسات الاستعداد لذلك.
وفي مؤتمر هارفارد بزنس ريفيو لمستقبل الأعمال الأسبوع الماضي 
توقع الرئيس التنفيذي لشركة بايدو أيضًا أن تحل التكنولوجيا محل 
الوظائف البشرية وأن ذلك سيستغرق ما بين 10 إلى 30 عامًا أخرى، 
وحذر من أن “الشركات والمنظمات والحكومات والأشخاص العاديين 

جميعًا بحاجة إلى الاستعداد لهذا النوع من التحول النموذجي”.
ولفت الرئيس التنفيذي لشركة بايدو روبن لي، إلى أن تحسن أداء 

الذكاء الاصطناعي خلال الشهور الماضي ساهم في الدقة التي تنتجها 
نماذج اللغة الكبيرة، وتوقع القضاء على شركات الذكاء الاصطناعي الناشئة 
بشكل كبير عندما تنفجر “الفقاعة”، ووصف لي قطاع الذكاء الاصطناعي 
بأنه “فقاعة لا مفر منها”، على غرار فقاعة الدوت كوم في التسعينيات. 

وأضاف بالقول: “ربما تبرز نسبة واحد في المائة من الشركات وتصبح 
ضخمة وستخلق الكثير من القيمة أو ستخلق قيمة هائلة للناس 

والمجتمع. وأعتقد أننا نمر فقط بهذا النوع من العملية”.
أشار التغيير الأكثر أهمية الذي نشهده على مدى الأشهر الثمانية عشر 
إلى العشرين الماضية هو دقة تلك الإجابات من نماذج اللغة الكبيرة”. 
وأضاف: “أعتقد أنه على مدى الأشهر الثمانية عشر الماضية، تم حل هذه 
مشكلة هلوسة الذكاء الاصطناعي إلى حد كبير – وهذا يعني أنه عندما 
تتحدث إلى روبوت محادثة، روبوت محادثة قائم على نموذج رائد، 

يمكنك أن تثق في الإجابة بشكل أساسي”.
يذكر أن كتاب المؤلف الشهير غاري ماركوس، وهو استاذ فخري 
بجامعة نيويورك، الذي صدر مؤخرا، يحذر من سرقة الأعمال الإبداعية 
على نطاق واسع ويؤكد بالقول إنه إذا سمحنا لشركات الذكاء الاصطناعي 
التوليدي بالإفلات بأفعالها تلك فسوف تسعى في نهاية المطاف إلى فعل 

الشيء نفسه لكل مهنة.

كتب : وائل الجعفري
قامت مجموعة دوبيزل، الشركة المتخصصة في 

الإعلانات المبوبة ومقرها الإمارات، 
بتكليف بنك الإمارات دبي الوطني، 
وجولدمان ساكس، وإتش إس بي 
سي، ومورجان ستانلي لإجراء طرح 
عام أولي من المتوقع أن يتم في 
عام 2025. يجري حالياً العمل 
على الترتيبات الأولية للصفقة، 

التي يحُتمل أن تتراوح قيمتها بين 500 مليون و1 
مليار دولار. أعادت المجموعة تسمية نفسها في عام 

 EMERGING 2023 بعد أن كانت تعمل تحت اسم
 .)MARKETS GROUP HOLDING )EMGH
وفي عام 2022، جمعت المجموعة 200 مليون 
دولار في جولة تمويل قادتها 
 AFFINITY PARTNERS شركة
الأمــريــكــيــة، مما منحها لقب 
“اليونيكورن” )شركات تقدر قيمتها 
بأكثر من مليار دولار( إلى جانب 
منصة دوبيزل، تدير المجموعة 
ــدداً مــن المنصات الإعلانية  عـ
 BAYUT الإلكترونية، بما في ذلك مواقع العقارات

.ZAMEEN و

كتب : غادة حلمي
نجحت مجموعة قرصنة إيرانية متهمة باعتراض 

رسائل البريد الإلكتروني لحملة 
المرشح الجمهوري للرئاسة 
الأميركية دونالد ترامب أخيرا في 
نشر المواد التي سرقتها بعد أن 
فشلت في بادئ الأمر في إثارة 

اهتمام وسائل الإعلام التقليدية.
وعلى مدى الأسابيع القليلة 

الماضية، بــدأ القراصنة في بيع رسائل البريد 
الإلكتروني الخاصة بترامب إلى أحد المعاونين 

السياسيين في الحزب الديمقراطي، والــذي نشر 
مجموعة من المواد على الموقع الإلكتروني لحملته 

للعمل السياسي المعروفة باسم )أميركان مكراكرز(.
وباع المتسللون أيضا الرسائل 
لصحفيين مستقلين، ونشر 
أحد الصحفيين على الأقل تلك 
الرسائل على منصة المنشورات 

المكتوبة )سبستاك(.
وتظهر هذه المواد عمليات 
ــرامــب مع  ــواصــل لحملة ت ت
مستشارين خارجيين وحلفاء آخرين لبحث مجموعة 

من الموضوعات قبل انتخابات 2024.

كتب : محمد الخولي
كشفت منصة ATTENTION، التي تحول محادثات العملاء إلى رؤى 
 A قابلة للتنفيذ، عن تمويل بقيمة 14 مليون دولار أمريكي من السلسلة
لدعم المرحلة التالية من النمو وقادت ALVEN هذا الاستثمار، بمشاركة كل 

.LIQUID2و FRSTو AGLAEو VENTURES 645و ENIAC من
يسلط هذا التمويل الضوء على الطلب المتزايد على حلول ومنتجات 
الذكاء الاصطناعي الخاصة بِـATTENTION حيث شهدت الشركة 
زيادة في الإيــرادات بمقدار 10 أضعاف هذا العام، مع عملاء من بينهم 

CRUNCHBASE وBAMBOOHR وAIRCALL وCLAY وغيرهم.

تأسست شركة ATTENTION على يد رائــدي الأعمال المتكررين 
والمتنافسين السابقين، أنيس بن ناصر وماتياس ويكينبورج، وهي تلبي حاجة 
ماسة في السوق: تمكين فرق الإيرادات من فتح واستخدام البيانات القيمة 
المخفية في تفاعلات العملاء. الأساليب التقليدية لالتقاط وتحليل هذه 
البيانات مكلفة ومعرضة للأخطاء وغير مكتملة. تعمل ATTENTION على 
أتمتة هذه العملية، مما يوفر لفرق المبيعات أداة قوية لإتمام المزيد من 

الصفقات باستخدام صوت العميل.
من جهته قال بن ناصر، المؤسس المشارك والرئيس التنفيذي لـ 
ATTENTION: “كانت أتمتة إدخال CRM لمحادثات العملاء وكتابة رسائل 
البريد الإلكتروني للمتابعة مجرد بداية. هناك الكثير مما يمكن القيام به من 

هذه التفاعلات الثمينة”.
ستستخدم ATTENTION التمويل الجديد لتلبية الطلب القوي 
في السوق وتوسيع فريقها المتجه إلى السوق، مع الاستمرار في 
الاستثمار في المنتجات والهندسة لتعزيز قيادته في سوق المبيعات 
القائمة على الذكاء الاصطناعي – وهي فئة كانت رائدة فيها: إن رؤية 
ATTENTION طويلة الأجل طموحة: أتمتة المهام الروتينية التي 
تتولاها فرق الإيرادات والمبيعات بالكامل، مما يتيح لها التركيز على 

المزيد من الأنشطة الاستراتيجية.
من ناحيته قال ويكنبورغ، الشريك المؤسس والرئيس التنفيذي 
للتكنولوجيا في ATTENTION: “لقد قمنا ببناء نظام لــلإدراك يتعلم 

ويتحسن باستمرار، مما يحقق نتائج أفضل بمرور الوقت”. “نعتقد أن 
تقنيتنا لن تعزز الوظائف فحسب، بل ستعيد تعريفها أيضًا، مما يجعل فرق 

المبيعات أكثر كفاءة وفعالية من أي وقت مضى”.
 ALVEN أضــاف توماس كوفيليير، الشريك العام في شركة
المتخصصة في الاستثمار، والذي دعم أيضًا شركات الذكاء الاصطناعي 
أحادية القرن التحويلية مثل DATAIKU وALGOLIA: “تعد القدرات 
الأصلية الذكاء الاصطناعي التوليدي في ATTENTION نقلة نوعية 
لنظام الإدراك لوظيفة الإيرادات – حيث يمكنها استنساخ أفضل أداء 
بشكل فعال من خلال استخلاص الميزات من صفقات المبيعات الناجحة 
وفي الوقت نفسه تعزيز الإنتاجية بشكل كبير. لدى أنيس وماتياس 

نظرة استثنائية للمنتج، وقد قاما ببناء عرض مقنع في سوق كبير جدا 
وسريع النمو وديناميكي.”

من جهته قــال أوستن مايرز، نائب الرئيس لــلإيــرادات في شركة 
CERTIFICIAL وعميل ATTENTION: “بفضل ATTENTION، زادت 
سرعة مبيعاتنا بشكل كبير. مع إدخال CRM الآلي وبطاقات الأداء الثاقبة، 
تتقدم الصفقات بسلاسة، مما يؤدي إلى تحويلات أسرع. لقد سهّلت عملياتنا 
وعززت نمو إيراداتنا وتمثل هذه الجولة من التمويل فصلاً محورياً في قصة 
نمو ATTENTION. مع وجود أساس قوي، وتوجه استراتيجي واضح، ودعم 
مستثمرين من الطراز العالمي، تستعد الشركة لتحقيق خطوات كبيرة في 

إحداث ثورة في تمكين المبيعات للشركات في جميع أنحاء العالم.

كتب : باسل خالد 
ستخفض أمازون أسعار المنتجات التي تنوي عرضها مع خططها لإطلاق 
واجهة متجر جديدة منخفضة السعر لمنافسة شركة تيمو )TEMU(، ونقل 
تقرير أن أمازون تفرض حدودًا سعرية صارمة على الأسعار التي يمكن للتجار 
تحديدها لبضائعهم في المتجر الإلكتروني، بما في ذلك حد 8 دولارات 
للمجوهرات، و9 دولارات لمجموعات الفراش، و13 دولاراً للغيتارات و20 دولاراً 
للأرائك )الصوفا( بحسب مراسلات وصلت شركاء أمازون من التجار بحسب 

التقرير.
تضمن حدود الأسعار أن يكون موقع واجهة المتجر الجديد لأمازون قادراً 
على المنافسة مع الأسعار الرخيصة على موقع تيمو، الذي أطلق منذ عامين من 
شركة بي بي دي القابضة PDD HOLDINGS والذي أجبر أمازون على إعادة 
التفكير في كيفية إدارة أعمال التجارة الإلكترونية الخاصة بها بعد نجاحه الكبير. 

إنه انحراف كبير لأمازون.
وتخطط أمــازون لشحن الطلبات إلى المشترين مباشرة من منشأة في 
قوانغدونغ بالصين، بحسب التقرير، مضيفة أنها تفرض على البائعين رسوم 
توصيل أقل للسلع المباعة من خلال واجهة المتجر الجديدة. وقال متحدث باسم 
أمازون لرويترز عندما تم الاتصال به للتعليق على التقرير: “نحن نستكشف 
دائمًا طرقاً جديدة للعمل مع شركائنا في البيع لإسعاد عملائنا بمزيد من 
الاختيارات وأسعار أقل وراحة أكبر”. وكانت الشركة تعمل على طرح موقع 
واجهة متجر منخفض السعر، وفقًا لتقارير إعلامية في وقت سابق من هذا العام، 
 ،SHEIN و TEMU حيث تسارع إلى معالجة المنافسة من مواقع الخصم مثل

والتي انفجرت في الشعبية بسبب أسعارها المنخفضة للغاية.
وتشير تقارير صحفية أن شركة تيمو تخسر من كل طلب لأن الشركة تحاول 
الهيمنة على السوق من خلال تقديم أسعار أقل لكسب الزبائن والهيمنة على 

السوق وهو ما سبق وفعلته أمازون في بداية تأسيسها.       
يأتي هذا في وقت ترى فيه الشركة علامات ضعف في مبيعات التجزئة فيما 
يثير الاهتمام ذلك النمو السريع لتطبيق “تيمو” الذي يقدم منتجات أزياء بأسعار 
منخفضة جدا. يذكر أن مؤسس تيمو )TEMU( لبيع المنتجات الرخيصة واسمه 
كولين هوانج نال لقب أغنى رجل في الصين لفترة وجيزة هذا العام وبلغت 
ثروته أكثر من 70 مليار دولار في أوائل عام 2021، وتتقلب حسب أداء الشركة 

كل بضعة أشهر.

كتب : باكينام خالد 
تقدم شركة » مايكروسوفت » ، العالمية للتكنولوجيا ،  وكلاء ذكاء اصطناعي 
مستقلين، أو موظفين افتراضيين، يمكنهم أداء مهام مثل التعامل مع استفسارات 
العملاء وتحديد عملاء المبيعات، حيث يسعى قطاع التكنولوجيا جاهدا لإظهار 

للمستثمرين أن طفرة الذكاء الاصطناعي يمكن أن تنتج منتجات لا غنى عنها.
تمنح شركة التكنولوجيا الأمريكية العملاء القدرة على بناء وكلاء الذكاء 
الاصطناعي الخاصين بهم بالإضافة إلى إطلاق 10 روبوتات جاهزة يمكنها تنفيذ 
مجموعة من الأدوار بما في ذلك إدارة سلسلة التوريد وخدمة العملاء، وفقا 

لصحيفة الجارديان.
من أوائل المتبنين لمنتج COPILOT STUDIO، الذي سيتم إطلاقه الشهر 
المقبل، شركة الاستشارات الكبرى ماكينزي، التي تقوم ببناء وكيل لمعالجة 
استفسارات العملاء الجدد من خلال تنفيذ مهام مثل جدولة اجتماعات 
 CLIFFORD المتابعة. ومن بين المستخدمين الأوائل الآخرين شركة المحاماة

.PETS AT HOME ومتاجر التجزئة CHANCE
وتضع مايكروسوفت علامة على وكلاء الذكاء الاصطناعي، الذين ينفذون 
المهام دون تدخل بشري، كمثال على قدرة التكنولوجيا على زيادة الإنتاجية 
ــ وهو مقياس للكفاءة الاقتصادية، أو مقدار الناتج الذي يولده العامل عن كل 

ساعة عمل.
وقال ساتيا ناديلا الرئيس التنفيذي لشركة مايكروسوفت، الذي كشف عن 
عملاء الذكاء الاصطناعي في حدث للشركة في لندن، إن الأداة ستقلل من 

“التعب” وتزيد الإنتاجية من خلال توفير الوقت لتنفيذ مهام أكثر قيمة.
وقال: “تحُدث هذه الأدوات تغييراً جذريا في الاستعانة بمصادر خارجية، 

وزيادة القيمة وتقليل الهدر”.
COPILOT STUDIO برنامج

وصف ناديلا برنامج COPILOT STUDIO، الذي لا يتطلب خبرة في 
البرمجة من مستخدميه، بأنه “طريقة بدون تعليمات برمجية لتتمكن من بناء 
الوكلاء”. تعمل مايكروسوفت على تزويد الوكلاء بالعديد من نماذج الذكاء 
الاصطناعي التي تم تطويرها داخليًا بواسطة OPENAI، مطور شات جي بي تي.

بايدو : لا وظائف لغالبية البشر بعد 10 سنوات مع تحسّن الذكاء الاصطناعي

مجموعة دوبيزل تستعد لطرح عام أولي 
بقيمة قد تصل إلى مليار دولار في 2025

قراصنة إيرانيون يكشفون
»سرا مسروقا« من ترامب

»AI« لتعزيز جميع وظائف المبيعات باستخدام »ATTENTION« 14 مليون دولار : استثمارات بمنصة

لاول مرة : كل شيء بأقل من 20 دولار؟ أمازون 
ستنافس تيمو بمتاجر إلكترونية بأسعار رخيصة

10 روبوتات جاهزة ووكلاء الذكاء 
الاصطناعي.. أدوات مساعدة 

جديدة من مايكروسوفت

استخدام الذكاء الاصطناعي )IA( في قطاع السياحة

مستشارة استراتيجية الاتصالات في الفنادق الفاخرة ومحللة بيانات السياحة الدولية بشركة استشارات النخبة للاستشارات

بقلم:  لطيفة زنينة

نحاول فى السطور التالية تسليط الضوء على استخدام الذكاء الاصطناعي )IA( في قطاع السياحة، وخاصة 
في مجال الفنادق، مع استكشاف رؤى متضاربة حول هذه التكنولوجيا. فعلى الرغم من أن الذكاء الاصطناعي 
يعُتبر أحياناً مجرد أداة تكميلية أو »موضة«، إلا أن المقال يقدم رؤى عملية حول كيفية تقديمه لحلول فعالة 

للمشاكل الحالية في إدارة العمليات والسياحة الفاخرة. 
نقاط رئيسية: 

فهم خاطئ للذكاء الاصطناعي كأداة تكميلية: لا يزال ينُظر إلى الذكاء الاصطناعي في مجال السياحة كخيال 
علمي أو كفكرة مستقبلية، حيث يتخيل البعض أن الروبوتات يمكنها استبدال الموظفين. لكن في عام 2024، 
هذا التفكير بعيد عن احتياجات الصناعة الحقيقية، حيث يلزم التركيز على استخدام الذكاء الاصطناعي في 

تحسين الإدارة والكفاءة. 
الأولوية لإدارة البيانات: الأدوات الحالية المستخدمة في إدارة الفنادق مثل PMS )أنظمة إدارة 
الممتلكات(، RMS )أنظمة إدارة الإيرادات(، وCRM )إدارة علاقات العملاء( تعاني من صعوبة في دمج 
وتوحيد البيانات من منصات متعددة مثل الحجوزات والتقييمات. يمكن للذكاء الاصطناعي أن يلعب دوراً هامًا 

في ربط هذه المعلومات بسرعة وفعالية لتحسين الأسعار وإدارة الخدمات. 
 دعم الموظفين من خلال الأتمتة: بدلاً من استبدال الموظفين، يقدم الذكاء الاصطناعي دعمًا لهم من 
خلال أتمتة العمليات الإدارية مثل الفواتير، وتتبع المدفوعات، وإدارة بيانات العملاء. وهذا يحُرر الوقت 

للعاملين للتركيز على تقديم خدمات عالية القيمة مثل تحسين تجربة العملاء. 
 ذكاء حقيقي بفضل الإدارة المركزية: يصبح الذكاء الاصطناعي أكثر فعالية عند دمجه في منصة إدارة 
مركزية مثل SAP S/4HANA CLOUD، مما يسمح بربط تلقائي للمعلومات الخاصة بالعملاء والوثائق 
الضرورية. يسهل ذلك الفواتير وتتبع المدفوعات وتحليل الأداء في الوقت الفعلي، مما يمكن الشركات من 

التكيف بسرعة مع الطلب المتغير. 
تحسين مستمر باستخدام التعلم الآلي والمساعدين الرقميين: أمثلة مثل JOULE، وهو مساعد رقمي 
ذكي، وتكنولوجيا التعلم الآلي المتكاملة تساعد في تقديم توصيات مستمرة ومخصصة، سواء للعملاء أو 
الموظفين. يساعد الذكاء الاصطناعي أيضًا في تصحيح الأخطاء تلقائيًا في البيانات، مما يعزز دقة المعلومات.  

أتمتة العمليات الإدارية: يسهل الذكاء الاصطناعي إدارة الامتثال والتنظيمات، مما يقلل من الأخطاء البشرية 
ويزيد من كفاءة العمليات الإدارية. وهذا يضمن استجابة أفضل للمتطلبات القانونية ويوفر الوقت والجهد. 

الآثار على قطاع السياحة: 
زيادة الربحية: يسمح الذكاء الاصطناعي بأتمتة المهام المتكررة والمعقدة، مما يقلل من التكاليف 

التشغيلية ويزيد الإيرادات من خلال تحسين إدارة الأسعار والقدرات. 
تحسين تجربة العملاء: يمكن للذكاء الاصطناعي تخصيص الخدمات استنادًا إلى احتياجات العملاء 

المحددة، مما يعزز رضا العملاء وولائهم، وهو أمر بالغ الأهمية في قطاع الضيافة الفاخرة. 
 توقع التغيرات في السوق: 

من خلال مركزية بيانات العملاء ومعلومات السوق، يمكن للذكاء الاصطناعي أن يساعد الفاعلين في 
القطاع على التكيف بسرعة مع التغيرات في الطلب، مما يسهم في اتخاذ قرارات استراتيجية أكثر دقة. 

ويمكن ان نخلص الى انه بعيدًا عن كونه مجرد »موضة«، يقدم الذكاء الاصطناعي حلولًا حقيقية للتحديات 
التي تواجه قطاع السياحة. من خلال تحسين إدارة البيانات وأتمتة العمليات الإدارية وتخصيص الخدمات، 
يساعد الذكاء الاصطناعي في زيادة الربحية وتعزيز رضا العملاء. ولتحقيق أفضل النتائج، يجب أن يتم دمج 
البيانات بشكل مركزي وموحد، مما يمكن الفنادق والمؤسسات السياحية من التركيز على تقديم تجارب 

استثنائية لزوارهم. 

الفجوة بين طموحات الذكاء الاصطناعي وجاهزية البنية التحتية 
تشكل فرصة كبيرة لتقدم مجموعة من الحلول الابتكارية
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كتب : وائل الجعفري
كشفت مجموعة “&E” الإماراتية استكمال استحواذها 
على حصة مسيطرة )1+%50( في أصول شركات الاتصالات 
وأعمال البنية التحتية للشبكات لشركة »بي بي إف تيليكوم” 
)PPF TELECOM( التشيكية، في كل من بلغاريا وهنغاريا، 

وصربيا، وسلوفاكيا، بحسب بيان لبورصة أبوظبي.
 PPF إنه سيتم إطلاق إسم »إي آند ”E&“ وقالت مجموعة

تيليكوم« على الشركة الجديدة المالكة لهذه الأصول.
أضافت هذا الاستثمار يمثل نقطة محورية في استراتيجية 
إي آند إنترناشيونال نحو التوسع وإضافة المزيد من المرونة 
إلى قدراتها التشغيلية من خلال تقديم خدمات الاتصالات 
داخل أسواق أوروبــا الوسطى والشرقية، التي تتميز بالنمو 
الاقتصادي القوي والبيئة التنظيمية المستقرة بجانب ثبات 

أسعار الصرف، مما يحقق الاستفادة لمجموعة إي آند”.

يذكر أنه في 24 سبتمبر، وافق الاتحاد الأوروبــي على 
صفقة الاستحواذ، بعدما التزمت »&E« بمجموعة تعهدات أمام 

الجهات التنظيمية الأوروبية.
وذكرت مجموعة »&E« في بيانها إن الشركة الجديدة 
»إي آند PPF تيليكوم« تضم علامات تجارية في مجال تقديم 
خدمات الاتصالات مثل »YETTEL« في كل من بلغاريا 
وهنغاريا والنمسا، بجانب »O2« في سلوفاكيا، بالإضافة إلأى 
تقديم خدمات البنية التحتية من خلال العلامة التجارية 

.»CETIN«
أضافت »إي آند PPF تيليكوم« تتميز بــالأداء المالي 
القوي من خلال تقديم خدماتها لأكثر من 10 ملايين عميل، 
حيث بلغت الإيرادات المجمعة حوالي 2 مليار يورو، ووصل 
هامش الأرباح قبل الفوائد والضرائب والاستهلاك والإطفاء إلى 

نسبة 44 % في عام 2023.
وبحسب بيان مجموعة “&E”، فإن قيمة صفقة الاستحواذ 

تبلغ 2.15 مليار يورو، إضافة إلى 200 مليون يورو نتيجة 
لخفض قيمة الدين وتحسن رأس المال العامل لمجموعة »إي 

آند PPF تيليكوم”.
كما تخضع الصفقة لبند مدفوعات إضافي تصل قيمته 
إلى 350 مليون يورو لصالح مجموعة »بي بي إف تيليكوم« 
في حالة تحقيق الشركة الجديدة لأهداف مالية محددة خلال 
الثلاثة أعوام القادمة من تاريخ استكمال الصفقة، ويخضع البند 
ذاته لشرط استرداد في حال عدم تحقيق تلك الاهداف المالية 

بمبلغ تصل قيمته إلى 75 مليون يورو، وفقا للبيان.
وتتضمن الصفقة أيضا، خيار بيع »بي بي إف تيليكوم« 
لحصتها المتبقية في الشركة الجديدة والذي يمكن تفعيله 
بعد خمس سنوات من استكمال الصفقة وفي المقابل يتوافر 

لمجموعة “&E” خيار شراء متبادل.
وقالت المجموعة الإماراتية إنه تم تمويل الصفقة من خلال 

الدين، وهي ليست مرتبطة بأطراف ذات علاقة.

كتب : امين قدري
وقع »المعهد القومي للاتصالات« مذكرة تفاهم مع مركز تميز شركة »دل« العالمية لتعزيز 
القدرات الرقمية حيث يهدف التعاون إلى تعزيز الشراكة بين القطاعين العام والخاص، من خلال 
توفير برامج تدريبية عالية الجودة تلبي احتياجات سوق العمل في مختلف القطاعات، مع التركيز 

على توفير المهارات الرقمية التي تسهم في تحقيق التنمية المستدامة.
وتتضمن مجالات التعاون عدة محاور رئيسية، منها مبادرات التدريب في مجالات تكنولوجيا 
الجيل الخامس والحوسبة السحابية والأتمتة وأمن الشبكات والأمن السيبراني، وتطوير ومراجعة 
المحتوى التعليمي للمسارات المتفق عليها لتلبية احتياجات سوق العمل، وتوفير التدريب 
العملي لدعم الطلاب والخريجين، وتقديم مقترحات لتحسين جودة الدورات التدريبية وتنظيم 
مسابقات وورش عمل، وتنفيذ استراتيجيات التوعية والترويج، ورصد وتقييم التقدم المُحرز بشكل 

منتظم.
ويعتبر مركز تميز شركة دل العالمية أحد مراكز شركة دل تكنولوجيز الأربعة على مستوى 
العالم، حيث يقدم المركز خدمات الاستشارات، والبحث وابتكار المنتجات، والدعم الفني لأسواق 
الشرق الأوسط وأفريقيا وأوروبا وأمريكا وآسيا، بـ12 لغة. وتأسس المركز في مصر عام 2009، 
وحقق نجاحًا كبيراً في الحصول على العديد من براءات الاختراع، ويعد مزودًا رائدًا للخدمات في 

إدارة المشاريع، والخدمات اللوجستية، وإدارة المحتوى، والدعم الفني قبل وبعد البيع.
جدير بالذكر أن المعهد القومي للاتصالات هو مركز خبرة مصري وأحد الأذرع التدريبية لوزارة 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات. تأسس المعهد في عام 1983 ويعد مؤسسة تعليمية وبحثية 
واستشارية مرموقة، إذ يساهم في تنفيذ استراتيجيات الوزارة، تماشيًا مع رؤية مصر 2030 لبناء 

مجتمع رقمي وتعزيز القدرة التنافسية العالمية.

كتب : باكينام خالد 
تواصل منصة واتساب إضافة ميزات جديدة لتحسين تجربة مستخدميها، حيث تختبر حالياً 

ميزة جديدة تتيح للمستخدمين إنشاء حزم ملصقات مخصصة ومشاركتها مع الآخرين بسهولة.
أصبح بإمكان مستخدمي النسخة التجريبية من واتساب على متجر غوغل بلاي الاستفادة 
من ميزة إنشاء حزم ملصقات خاصة، والتي تسهّل على المستخدمين تنظيم الملصقات ضمن 
مجموعات خاصة بدلاً من حفظها في قسم “المفضلة”، وبعد إنشاء حزمة الملصقات، يمكن 
للمستخدمين مشاركتها بسهولة مع أصدقائهم أو مجموعات الدردشة، حيث يمكن تحميل 

الحزمة بالكامل بنقرة واحدة.
تم رصد هذه الميزة في الإصدار التجريبي الأخير لتطبيق واتساب على نظام أندرويد، ويأتي 
ذلك تماشياً مع خطط الشركة لإطلاقها في تحديث مستقبلي. وحتى الآن، ما زالت الميزة في 

.WABETAINFO مرحلة التطوير والتجربة على نطاق محدود، وفقًا لموقع
واتساب لم تتوقف عند ميزة حزم الملصقات فقط، بل أضافت ميزة جديدة تتيح 
للمستخدمين حفظ جهات الاتصال داخل التطبيق نفسه، بشكل منفصل عن قائمة جهات 
الاتصال في الهاتف. بالإضافة إلى ذلك، تعمل الشركة الأم ميتا على تطوير ميزات تعتمد على 
الذكاء الاصطناعي، مثل تقديم توصيات مخصصة للمستخدمين بناءً على تفاعلاتهم مع مساعد 

.META AI الذكاء الاصطناعي
كما تختبر واتساب وضعاً ليلياً جديداً مخصصاً لشاشات الهواتف من نوع “أمولد”، حيث 

سيكون أكثر داكنًا من الوضع التقليدي.
وهذا الوضع يهدف إلى تقليل الوهج وتخفيف إجهاد العين أثناء استخدام التطبيق في 

ظروف الإضاءة المنخفضة، مما يعزز من راحة المستخدمين خلال فترات الاستخدام الطويلة.

كتب : ساره نور الدين
كشفت » اتصالات المغرب »، أكبر شركة 
اتصالات في المملكة تراجع صافي الربح 
العائد على حقوق المساهمين في الأشهر 
التسعة الأولى من العام الجاري 2.3 % إلى 

4.5 مليار درهم )460 مليون دولار(، رغم 
ارتفاع الدخل من فروعها بأفريقيا.

وارتفعت الإيرادات المجمعة للشركة 0.7 
% إلى 27.4 مليار درهم، كما زادت قاعدة 
عملائها 6.1 % إلى 79.7 مليون، وفقا لما 
نقلته وكالة رويترز. وزادت ديون اتصالات 

المغرب 32.1 % إلى 23 مليار درهم بعدما 
أيدت محكمة تجارية حكما صدر في يوليو 
يقضي بأن تدفع الشركة 6.3 مليار درهم 
تعويضا لمنافستها )وانا كوربوريت( المعروفة 
باسمها التجاري )إنوي(. ورفعت إنوي، ثالث 
أكبر شركة اتصالات في المغرب، الدعوى 

في 2021، متهمة اتصالات المغرب بإساءة 
استغلال موقعها المهيمن في السوق. وتملك 
شركة الإمارات للاتصالات 53 % من اتصالات 
المغرب المدرجة في بورصة الدار البيضاء 
ويورونكست باريس، بينما تملك الدولة 

المغربية 22 %.

توقيع مذكرة تفاهم بين »المعهد القومي للاتصالات« »&E« تستكمل استحواذها على حصة الأغلبية في أصول PPF التشيكية
ومركز تميز شركة »دل« العالمية لتعزيز القدرات الرقمية

واتساب يطلق خاصية جديدة 
ستفاجئ المستخدمين

460 مليون دولار : تراجع صافي أرباح »اتصالات المغرب« 2.3 % في تسعة أشهر
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زوهو تخصص 35 مليون دولار في شراكة مع فوري لتمكين الشركات في مصر رقمياً

%33 نمواً في الإيرادات في مصر :

سيتمكن العملاء الجدد عن طريق رصيد محفظة الكترونية بزوهو الوصول  ل 55 تطبيقًا لمدة عام
كتب: باكينام خالد

على هامش مؤتمر “زوهوليكس مصر 
2024 السنوي لمستخدمي زوهو، كشفت 
شركة زوهــو كــورب، العالمية المتخصصة 
في مجال التكنولوجيا، عن نمو في عملياتها 
في مصر، حيث حققت زيادة ملحوظة في 
ــرادات وصلت لنسبة ٪33  كما شهدت  الإي
شبكة شراكاتها الاستراتيجية المحلية في مصر 
توسعاً كبيراً خلال عام 2023، بزيادة  101% 
منذ عام 2023، مما يعكس التوسع الكبير 

لحلوها التجارية. 
كما وقعت زوهــو كــورب وشركة فوري 
)FAWRY BUSINESS(، المزود الرائد 
لحلول الدفع الإلكتروني في مصر، مذكرة 
تفاهم لتسريع عملية التحول الرقمي للشركات 
المصرية. بموجب هذا الاتفاق ستقوم زوهو 
كــورب بتخصيص ما يصل إلــى 35 مليون 
دولار على شكل أرصدة في محفظة زوهو 
لدعم اكثر من 70,000 شركة تحت مظلة 
شبكة فوري في مصر.، مما يمكنهم من تبني 
الأدوات الرقمية التي تعزز الكفاءة التشغيلية 
وتعزز النمو المستدام. تؤكد هذه الشراكة 
على التزام كلا الشركتين بتطوير الاقتصاد 
الرقمي في مصر ودعم الشركات المحلية من 

خلال حلول تكنولوجية متقدمة.

 يجمع هذا الجهد المشترك بين مجموعة 
تطبيقات زوهو السحابية، وريادة فوري في 
مجال المدفوعات الرقمية، حيث سيتمكن 
العملاء الجدد عن طريق رصيد محفظة 
الكترونية بزوهو الــوصــول  إلــى أي من 
تطبيقاتها البالغ عددها أكثر من 55 تطبيقًا 
لمدة عام تقريبًا برصيد محفظة إلكترونية 
محدد.. وتهدف هذه المبادرة إلى تسهيل 
وصول الشركات إلى التكنولوجيا وتسريع 
تحولها الرقمي من خلال دمج حلول الدفع 
الرقمية لشركة فوري مع أدوات البرمجيات 

التي تقدمها زوهو.
 يأتي هذا النمو في وقت تسعى فيه 
المزيد من الشركات في مصر إلى التحول 
الرقمي في عملياتها، والتخلي عن المنافسة 
المكلفة، واعتماد أحدث التقنيات، كما يؤكد 
هذا الإنجاز الملحوظ التزام زوهو الراسخ 
باستراتيجيتها “النمو المحلي العابر للحدود”، 
وهي استراتيجية تشمل العمل باستراتيجية 
عالمية مع الفهم العميق للأسواق المحلية 
والتكيف معها. وقد تمكنت زوهو من تلبية 
الاحتياجات والتفضيلات الخاصة للشركات 
في مصر بفضل بناء علاقات قوية مع العملاء 
والشركاء في السوق المحلي من خلال 
إعطاء الأولوية لتوطين منتجاتها وخدماتها، 
مما عزز الثقة ودفع النمو المستدام. تشمل 

أبرز منتجات زوهو في مصر كلاً من “زوهو 
ون” ZOHO ONE، و”زوهــو ووركبليس” 
ZOHO WORKPLACE، و”زوهو سي آر 
إم بلاس” ZOHO CRMPLUS،   و”زوهو 
بيبول” ZOHO PEOPLE، و”زوهو ديسك” 
 ZOHO ”و”زوهو بوكس ،ZOHO DESK

.BOOKS

 انطلاقاً من هذه الاستراتيجية، تواصل 
زوهو أيضاً تقديم الدعم المحلي للعملاء، 
من خلال تطبيقات تدعم اللغة العربية، 
بالإضافة إلى خطط تسعير مرنة مصممة 
لتلبية الاحتياجات المحددة للشركات المحلية، 
حيث تضمن استراتيجية التسعير المخصصة 
لزوهو تمكين الشركات من الوصول إلى 

خدمات زوهو بتكلفة عادلة وميسرة، من دون 
تعقيدات إضافية تتعلق بتحويل العملات أو 

تقلبات أسعار الصرف. 
 ومن جهته قال حيدر نظام، رئيس شركة 
زوهــو لمنطقة الشرق الأوســط وأفريقيا: 
“يمثل السوق المصري النابض بالحياة، 
بفضل مواهبه الوفيرة وأفكاره المبتكرة، 
فرصة مثالية للشركات التي تسعى للبقاء في 
الطليعة. منتجاتنا مصممة خصيصًا لمساعدة 
الشركات في مصر على تعزيز الكفاءة، 
والارتقاء بتجارب العملاء وتحقيق النمو 
المستدام. ويؤكد التوسع الملحوظ الذي 
شهدته زوهو هذا العام على النضج المتزايد 
لمنظومة التكنولوجيا في مصر والطلب 

القوي على الحلول الإبتكارية”.
 أضاف محمد كامل، رئيس قطاع تطوير 
الأعمال في شركة فــوري قائلا: “لطالما 
كانت فوري في طليعة الشركات المبادرة 
بتطوير حلول الدفع الرقمية في مصر. 
وتتيح لنا الشراكة مع زوهو تكريس التزامنا 
بدعم الشركات المحلية، من خلال تزويدها 
بأحدث الأدوات التقنية لتحسين عملياتها 
وتعزيز نموها. هذا التعاون يعكس التزامنا 
بتهيئة بيئة أعمال رقمية متقدمة في مصر، 
حيث يمكن للشركات من جميع الأحجام 

الازدهار في السوق المتطورة”.

وقال بريم آناند فيلوماني، مدير النمو 
الاستراتيجي في شركة زوهو لمنطقة الشرق 
الأوســط وأفريقيا: “تلتزم زوهــو بتمكين 
الشركات حول العالم من خلال التحول 
الرقمي. من خلال شراكتنا مع فــوري في 
مصر، نهدف إلى المساهمة في تسريع رحلة 
التحول الرقمي في البلاد وتزويد الشركات 

بالأدوات التي تحتاجها لتحقيق النجاح”. 
أضاف تركيزنا على إحداث تأثير ملموس. 
يضمن أن رواد الأعمال المصريين يمكنهم 
الابتكار و النمو دون أن تثقلهم تعقيدات 
العمليات التشغيلية.  كما يساهم هذا في 
تحقيق مستقبل أكثر ازدهاراً وترابطاً لمصر”.

تمثل هذه الشراكة بين زوهو وفوري 
خطوة هامة نحو تعزيز التحول الرقمي 
ــل منظومة الأعــمــال فــي مصر. من  داخ
خلال الجمع بين مجموعة تطبيقات زوهو 
السحابية الشاملة وخبرة فوري في حلول 
الدفع الرقمية، تلتزم كلتا الشركتين بتمكين 
الشركات المحلية من العمل بكفاءة أكبر، 
ــار في  والتوسع بشكل مستدام، والازدهـ
اقتصاد يزداد رقمنة. تهدف فوري وزوهو معًا 
إلى دفع الابتكار وتزويد الشركات بالأدوات 
اللازمة للنجاح في السوق المتغيرة، مما 
يعزز التزامهما المشترك بتطوير الاقتصاد 

الرقمي في مصر.

كتب : باكينام خالد
التقى حسام هيبة، الرئيس التنفيذي للهيئة العامة 
للاستثمار والمناطق الحرة، وفد من الشركات الأعضاء 
في شبكة إنديفور العالمية المتخصصة في دعم 
الشركات الناشئة وريادة الأعمال، لبحث فرص الاستثمار 
في السوق المصري في عــدة قطاعات من أهمها 
التكنولوجيا المالية والألعاب الإلكترونية والاستدامة 

وحماية البيئة.
أكد أهمية الشراكة بين الحكومة والشركات الناشئة 
القادرة على خلق حلول مبتكرة لدعم الاقتصاد المصري 
وتحقيق أهدافه من حيث النمو الاقتصادي والتصدير 

والتشغيل وتوطين التكنولوجيا.
واستعرض جهود الهيئة لدعم أنشطة ريــادة 
الأعمال خــلال السنوات الماضية، حيث أسست 
ــال وتنمية  ــم ــادة الأع ــري ــة ل ــداي الهيئة مــركــز ب
المشروعات الصغيرة والمتوسطة الذي قدم حزم 
من البرامج التدريبية المتطورة في مجال إدارة 
الأعمال والاستشارات الاقتصادية والقانونية، ثم 
ساهمت الهيئة في تأسيس شركة مصر لريادة 
الأعمال وحاضنة الأعمال »فلك« لتمويل الشركات 
الناشئة وتسريع نموها، وأخيراً استضافت الهيئة 
الوحدة الدائمة لدعم ريــادة الأعمال والشركات 
الناشئة، التي تقوم بتنسيق الجهود بين كل الجهات 

المعنية بريادة الأعمال في مصر.
استعرض الرئيس التنفيذي للهيئة الحوافز 
المُقدمة للشركات الناشئة، من تسهيل الإجراءات 
وإتاحة التأسيس الإلكتروني والالتزام بمستويات 
تنافسية مــن الــرســوم والــضــرائــب لتشجيع رواد 

الأعمال على التأسيس والتوسع في السوق المصري، 
كما تم ضم الأنشطة الخدمية، ومنها التطبيقات 
الإلكترونية، إلى الأنشطة المسموح لها بالعمل 
داخــل المناطق الحرة لأول مــرة، ما يساعد علي 
اجتذاب الخبرات التكنولوجية من الخارج ونقل 
المعرفة للشباب المصري، والمساهمة في زيادة 

صادرات مصر من الخدمات.
من جهته قال عمرو العبد، الرئيس التنفيذي 
لشركة إنديفور مصر، إن جاذبية السوق المصري 
للاستثمار، وتــوافــر الــمــواهــب الــشــابــة، وجهود 

القطاعين الحكومي والخاص لدعم ريادة الأعمال، 
من العوامل التي دفعت السوق المصري ليكون 
ضمن أكثر الاسواق نمواً في قطاع الشركات الناشئة 
عالمياً، ما دعا المستثمرين من باقي أسواق العالم 

للاهتمام بالاستثمار في مصر.
من ناحيته أعــرب جوستينس لاسيفيسيوس، 
الشريك المؤسس لترانسفير جو، الشركة البريطانية 
المتخصصة في التكنولوجيا المالية، عن رغبة 
الشركة في ضخ استثمارات بالسوق المصري، 
لخدمة المغتربين المصريين بالخارج، لتسهيل 

ضخ تحويلاتهم الداعمة للاقتصاد المصري، حيث 
توفر الشركة خدمة التحويلات في 160 دولة حول 
العالم، منها دول تستضيف عدد كبير من المصريين 

بالخارج.
من ناحيته قالت ماري أوجــو، من شركة كاري 
فرست، أكبر منصة لتطوير ونشر وبيع الألعاب 
في أفريقيا، إن الشركة تستهدف توطين الألعاب 
الإلكترونية في مصر وجعلها أكثر ارتباطاً وتعبيراً 
عن المصريين، كما فعلت في عدد من دول القارة، 
حيث ساعدت مطوري الألعاب الأفارقة في تحقيق 
دخل جيد رغم اختلاف الثقافات واللغات، وضعف 
البنية التحتية التكنولوجية، مشيرة إلى أن السوق 
المصري يمتلك فرص هائلة في مجال إنتاج الألعاب 

الإلكترونية. 
ــال عبد المعز ســاجــد، الرئيس التنفيذي  وق
والمؤسس لشركة وي ماتريكس، المتخصصة في 
تقديم حلول الاستدامة لشركات الملابس، أن شركته 
بدأت بالفعل في التعاون مع المصنعين المصريين 
وتقديم حلول مستدامة ومتفقة مع الاشتراطات 
البيئية التي تفرضها أهــم الاســـواق المستوردة 
للملابس المصرية، في الولايات المتحدة الأميركية 
والاتحاد الأوروبي وتستخدم الشركة تقنيات الذكاء 
الاصطناعي لتحسين كفاءة العملية الإنتاجية، 
ــجــودة، وتحليل احتياجات العمال  ومــراقــبــة ال
التدريبية، وتتبع تنفيذ الطلبيات وحجم المخزون، 
والاستغلال الأمثل لموارد المؤسسة، ما أدى إلى 
تخفيض تكاليف الإنتاج بحوالي %20 وزيادة ربحية 

الصناعة.

كتب : باسل خالد 
كشفت منصة » INVYGO« ، المتخصصة في الاشتراكات الخاصة بالسيارات 
في منطقة الشرق الأوسط، عن جولة تمويل جديدة بقيمة 8 ملايين دولار في 
إطار توسع سلسلة التمويل A. تم تقديم التمويل من قبل صندوق STV الجديد 
“NICE FUND”، والذي يوفر رأس مال غير مخفف عبر هيكل مبتكر قائم على 
حقوق الملكية، بالإضافة إلى المستثمرين الحاليين بما في ذلك شركاء الراجحي، 

.C5و ،ARAB BANK VENTURES، SPV، MEVP
مع تجاوز INVYGO حاجز 100 مليون دولار من إجمالي حجم 
المبيعات السنوي )GMV(، ركزت الشركة استراتيجياً على تحقيق اقتصاديات 
وحدات رائدة في الصناعة وتعظيم قيمة عمر العميل )LTV(. وقد أدى نجاح 
نموذجها المبتكر “اشترك لتملك” )STO( خاصة في السعودية إلى دفع عجلة 
النمو، حيث تقترب الشركة الآن من تحقيق الربحية، والتي من المتوقع أن 

تتحقق بحلول نهاية السنة المالية 2024.
من جهته قال إسلام حسين، الشريك المؤسس والرئيس التنفيذي لشركة 

INVYGO: “نحن متحمسون للترحيب بـ STV كشريك رئيسي في رحلتنا. 
مع استمرار ثقة ودعم مستثمرينا الحاليين، نحن في وضع يسمح لنا بفتح فرص 
نمو جديدة مع الحفاظ على الربحية ضمن أولوياتنا. تأتي هذه الجولة بعد 24 
شهراً من عدم الحصول على رأس مال خارجي، وهو دليل على التزامنا ببناء عمل 
تجاري مالي مستدام يعيد تشكيل قطاع التنقل. لا يزال تركيزنا على تحسين 
تجربة العملاء وإحداث تأثير كبير في المشهد العالمي للتنقل انطلاقاً من الشرق 

الأوسط.”
من خلال تحدي نماذج ملكية السيارات التقليدية وطرق التمويل القديمة، 
تواصل INVYGO شق طريق فريد في قطاع التنقل المتطور بسرعة، مع التركيز 

.)STO( ”بشكل خاص على توسيع عرضها “اشترك لتملك
ومن جهتها قال إحسان جواد، الشريك العام في STV: “نحن متحمسون 
لدعم INVYGO كأحد استثماراتنا الأولى في صندوق NICE الجديد. يقود 
النمو الاقتصادي في المملكة العربية السعودية التبني السريع للتكنولوجيا، وتعد 
INVYGO في طليعة هذه التحولات من خلال إعادة تعريف الوصول إلى 
التنقل. لقد مكن نموذج ‘اشترك لتملك’ الأفراد في السعودية بشكل فريد، حيث 

يوفر طريقًا سلسًا ومتاحًا لامتلاك السيارات من خلال أجهزتهم المحمولة. نحن 
متحمسون لدعم INVYGO في توسعها المستقبلي.”

لقد أدى نموذج STO الخاص بـ INVYGO إلى تسريع نمو الشركة، لا 
سيما في السعودية، حيث كان الحصول على تمويل لامتلاك السيارات يمثل 
تحدياً تاريخيًا. مع اشتراك لتملك، أصبح للمواطنين والمقيمين في المملكة الآن 
طريق واضح وميسور للوصول إلى التنقل، حيث يستخدم الكثيرون إمكانية 

الوصول إلى السيارات لفتح فرص جديدة.
 :INVYGO وأضاف بولكيت جانجو، الشريك المؤسس ومدير البيانات في
“لقد شهدنا بشكل مباشر كيف يمكن أن يكون الوصول إلى التنقل ممكّنًا. 
لقد تم تبسيط الوصول إلى التنقل وامتلاك السيارات عبر INVYGO بنفس 
الطريقة التي وصلت بها الموسيقى والأفلام والمزيد إلى جماهير جديدة من 
خلال الاشتراكات. من خلال استخدام البيانات لفهم العرض وديناميكيات التسعير 
وتفضيلات العملاء، قمنا ببناء نظام بيئي للمنتجات يتوسع بكفاءة، مما يضمن 
الاستفادة المثلى من السيارات ودعم اقتصاديات وحداتنا القوية ونحن نتحرك 

نحو الربحية.”

كتب : محمد الخولي
ستخفض أمــازون أسعار المنتجات التي تنوي عرضها مع 
خططها لإطلاق واجهة متجر جديدة منخفضة السعر لمنافسة 
شركة تيمو )TEMU(، ونقل تقرير أن أمازون تفرض حدودًا 
سعرية صارمة على الأسعار التي يمكن للتجار تحديدها 
لبضائعهم في المتجر الإلكتروني، بما في ذلك حد 8 دولارات 
للمجوهرات، و9 دولارات لمجموعات الفراش، و13 دولارًا 
للغيتارات و20 دولارًا للأرائك )الصوفا( بحسب مراسلات وصلت 

شركاء أمازون من التجار بحسب التقرير.
تضمن حدود الأسعار أن يكون موقع واجهة المتجر الجديد 
لأمازون قادرًا على المنافسة مع الأسعار الرخيصة على موقع 
تيمو، الذي أطلق منذ عامين من شركة بي بي دي القابضة 
PDD HOLDINGS والذي أجبر أمازون على إعادة التفكير في 
كيفية إدارة أعمال التجارة الإلكترونية الخاصة بها بعد نجاحه 

الكبير. إنه انحراف كبير لأمازون.
وتخطط أمازون لشحن الطلبات إلى المشترين مباشرة 
من منشأة في قوانغدونغ بالصين، بحسب التقرير، مضيفة 
أنها تفرض على البائعين رسوم توصيل أقل للسلع المباعة 
من خلال واجهة المتجر الجديدة. وقــال متحدث باسم 
أمازون لرويترز عندما تم الاتصال به للتعليق على التقرير: 
“نحن نستكشف دائمًا طرقاً جديدة للعمل مع شركائنا في 
البيع لإسعاد عملائنا بمزيد من الاختيارات وأسعار أقل 
وراحة أكبر”. وكانت الشركة تعمل على طرح موقع واجهة 
متجر منخفض السعر، وفقًا لتقارير إعلامية في وقت سابق 
من هذا العام، حيث تسارع إلى معالجة المنافسة من 
مواقع الخصم مثل TEMU و SHEIN، والتي انفجرت في 

الشعبية بسبب أسعارها المنخفضة للغاية.
وتشير تقارير صحفية أن شركة تيمو تخسر من كل طلب 
لأن الشركة تحاول الهيمنة على السوق من خلال تقديم أسعار 
أقل لكسب الزبائن والهيمنة على السوق وهو ما سبق وفعلته 

أمازون في بداية تأسيسها.       
يأتي هذا في وقت ترى فيه الشركة علامات ضعف في 
مبيعات التجزئة فيما يثير الاهتمام ذلك النمو السريع لتطبيق 
“تيمو” الذي يقدم منتجات أزياء بأسعار منخفضة جدا. يذكر أن 
مؤسس تيمو )TEMU( لبيع المنتجات الرخيصة واسمه كولين 
هوانغ نال لقب أغنى رجل في الصين لفترة وجيزة هذا العام 
وبلغت ثروته أكثر من 70 مليار دولار في أوائل عام 2021، 

وتتقلب حسب أداء الشركة كل بضعة أشهر.

كتب : رشا حسين 
كشفت شركة “  BEST KEPT SHARED” ، الإماراتية 
PEER-( ناشئة تدير منصة لتأجير الأزياء بنظام النظير للنظير
ــادة بيع الأزيــاء  TO-PEER(، عن استحواذها على منصة إع

BAZAARA، في صفقة لم يعُلن عن قيمتها.
تأسست BAZAARA في عام 2021 على يد أليسا 
ماريانو، وتمكنت من جمع 230 ألف دولار في جولة استثمارية 
بقيادة FLAT6LABS UAE في أوائل عام 2023. كما تأسست 
BEST KEPT SHARED في عام 2023 بواسطة كيلي باور 
 AIRBNB وصوفي كيولر، وتهدف إلى إنشاء منصة شبيهة بـ

للأزياء.
 BEST ووفقًا للبيان الصادر عن الشركتين، سيسمح الاستحواذ لـ
KEPT SHARED بتوسيع قاعدة مستخدميها وزيادة مخزونها 
 BAZAARA من الأزياء. كما سيتم تحويل 40,000 مستخدم من
إلى BEST KEPT SHARED. كما أضاف البيان أن هذه الخطوة 
تهدف إلى دمج شبكة BAZAARA مع البنية التحتية الحالية لـ 
BEST KEPT SHARED، مما يوفر للعملاء مزيدًا من الخيارات 

لشراء وبيع وتأجير الأزياء الفاخرة.
 BEST بموجب الصفقة، ستنضم أليسا ماريانو إلى فريق

KEPT SHARED في منصب استشاري بعد إتمام الاستحواذ.

كتب : غادة حلمي
شهدت البنوك التجارية في الصين، عجزا في صافي تسويات 
النقد الأجنبي بقيمة 121.3 مليار دولار ، خلال الأرباع الثلاثة 
الأولى من هذا العام ونقلت وكالة أنباء«شينخوا« الصينية، عن 
لي هونغ يان نائب رئيس الهيئة الوطنية للنقد الأجنبي، قوله إن 
تدفقات رأس المال العابر للحدود يتجه نحو التوازن منذ بداية 

العام.
أضاف سوق النقد الأجنبي يبدي مرونة قوية، مع استمرار بقاء 
توقعات السوق والصفقات في إطار معقول ومنظم، فيما يستقر 

سعر صرف »الرنمينبي« عند مستوى معقول ومتوازن.
وأظهرت بيانات رسمية صدرت أن اقتصاد الصين نما بواقع 
4.6 % في الربع الثالث على أساس سنوي، وهو أقل من هدف 
الحكومة البالغ 5 بالمئة، ولكنه تجاوز تقديرات المحللين بقليل، 
وبما يبقي الضغوط على صناع السياسات الذي يعكفون على 

دراسة المزيد من إجراءات التحفيز.
وتوقع خبراء اقتصاد استطلعت رويترز آراءهم نمو الناتج 
المحلي الإجمالي في الربع الثالث 4.5 % مقارنة بالعام الماضي، 
متباطئا من 4.7 % في الأشهر الثلاثة السابقة وتعمل السلطات 
منذ أواخر سبتمبر على تعزيز سياسات التحفيز بشكل كبير 
لإنعاش الاقتصاد المتعثر وضمان وصول النمو إلى المستهدف 

لهذا العام عند 5 %.

الخطيب يلتقي وفد من شبكة إنديفور للشركات الناشئة
وريادة الاعمال الراغبة في الاستثمار في مصر 

 STV للسياات من INVYGO 8 مليون دولار : استثمارات فى 

لاول مرة : كل شيء بأقل من 20 
دولار؟ أمازون ستنافس تيمو بمتاجر 

إلكترونية بأسعار رخيصة

منصة BEST KEPT SHARED لتأجير 
BAZAARA الازياء تستحوذ على

121.3 مليار دولار صافي 
عجز تسويات النقد الأجنبي 

في الصين

النفط يرتفع مدعوما بالتوترات الجيوسياسية، 
المخاوف بشأن الطلب تستمر

XTB MENA كبير محللي الأسواق في

بقلم:  هاني أبوعاقلة

سجلت أسعار النفط الخام ارتفاعًا ملحوظاً مستفيدة من تصاعد حدة التوترات الجيوسياسية 
في منطقة الشرق الأوسط، لا سيما مع اقتراب موعد الانتخابات الأمريكية. حيث ساهم ارتفاع 
التوترات بين إسرائيل وحزب الله في زيادة المخاوف بشأن احتمال تصعيد الصراع، مما تسبب في 
ارتفاع الأسعار. ومن المحتمل أن تستمر حالة عدم اليقين الجيوسياسي في دعم ارتفاع أسعار النفط 
الخام، خاصة مع عودة الصراع في المنطقة إلى الواجهة بعد أسبوع من الانخفاضات الكبيرة نتيجة 

المخاوف من تراجع الطلب الصيني.
في هذا السياق، من المتوقع أن تستمر المخاوف بشأن معدلات الطلب في إثارة مشاعر القلق 
لدى المتداولين، وسط ترقب الأسواق للمؤشرات القادمة من الصين والولايات المتحدة. وقد شهدت 
مخزونات الخام الأمريكية زيادات كبيرة تجاوزت التوقعات، مما قد يتسبب في تراجع توقعات 
الطلب. بالرغم من أن زيادة المخزونات قد تفرض ضغوطاً هبوطية على الأسعار على المدى 
القريب، إلا أن الطلب القوي على المشتقات البترولية يشير إلى إمكانية بقاء الأسعار مدعومة بشكل 
نسبي، مما يخفف من حدة الضغوط الهبوطية. وفي الوقت ذاته، قد يلعب الطلب المتزايد على 
السفر في آسيا دوراً كبيراً في دعم السوق، على الرغم من أن تراجع معدلات النمو الاقتصادي لدى 

الصين لا يزال يمثل مصدرا لحالة عدم اليقين.

كتب : باسل خالد
كشفت الهيئة العامة للمنشآت الصغيرة 
والمتوسطة “منشآت” عن تأهل 100 شركة 
من مختلف قارات العالم إلى نهائيات كأس 
العالم لريادة الأعمال في العاصمة الرياض، 
التي تنظمها منشآت بالتعاون مع مؤسسة 
الأمير محمد بن سلمان “مسك” وشبكة ريادة 
الأعمال العالمية GEN، وذلك ضمن فعاليات 
ملتقى بيبان 24 المقرر إقامته من 5 إلى 9 

نوفمبر المقبل.
تعُدّ هذه المسابقة واحدة من أكبر وأشمل 
المسابقات وبرامج الدعم من نوعها، حيث 
يتنافس فيها عشرات الآلاف من رواد الأعمال 
من 200 دولة على جوائز نقدية تصل قيمتها 
إلى مليون دولار وستتنافس الشركات المئة 
الأفضل في التصفيات النهائية خلال ملتقى 
“بيبان ″24، حيث تمثل هذه الشركات 52 
دولة من مختلف أنحاء العالم، وذلك بعد 
أشهر من المنافسة في التصفيات الوطنية 

والإقليمية، وكذلك اختيارات المجموعة 
العالمية، إضافة إلى معسكر التدريب الذي 

أقُيم لأفضل 250 شركة.
تقدم المسابقة جوائز نقدية لفئة الشركات 
في مرحلة الفكرة )10 شــركــات(، وفئة 
الشركات الناشئة )62 شركة(، وفئة الشركات 
في مرحلة النمو )28 شركة(. سيتنافس 
المؤسسون أيضًا في فئات متخصصة تشمل 
قطاعات الصحة، واقتصاد المستقبل، والطاقة، 

والقيادة الصناعية، والبيئة المستدامة وتوفير 
الاحتياجات الأساسية.

وأوضــح رئيس الشبكة العالمية لريادة 
الأعمال GEN، جوناثان أورتمانز، أن الشركات 
المتنافسة تضم مؤسسين جريئين وفِرق 
متميزة تسعى لإحداث تغيير ذي معنى من 
 GEN خلال الابتكار وريادة الأعمال، بدعم من
و”منشآت” وشركائهم، مما يقربهم من تحقيق 
أهدافهم من خلال تجربة كأس العالم لريادة 

الأعمال.
وستتعرف الــشــركــات المتأهلة إلى 
التصفيات النهائية على مشهد الشركات الناشئة 
المتطور في السعودية، مما يمكنها من البحث 
عن فــرص لدخول الــســوق، حيث شهدت 
منظومة ريادة الأعمال في السنوات الأخيرة 
نموًا ملحوظاً مع ارتفاع قياسي في استثمارات 

رأس المال الجريء.
ومنذ انطلاق المسابقة في عام 2019، 
ربطت المؤسسين بأكثر من 4 ملايين دولار 
كجوائز نقدية و266 مليون دولار أخرى 
من الدعم والخدمات المجانية، كما جذبت 
أكثر من 430,000 مسجل من 200 دولة، 
بخلاف دعم أكثر من 100 شريك عالمي في 

المسابقة.
ويهدف ملتقى بيبان 24 منذ إطلاقه إلى 
تعزيز مكانة المملكة كوجهة رئيسية لرواد 
الأعمال إقليمياً ودوليًا، ودعم نمو مشاريع 
رواد الأعمال وقدرتها التنافسية، وتحفيز ريادة 

الأعمال.

كتب : باسل خالد 
كشفت شركة توتال إنرجيز للتسويق 
إيجيبت، فوز 3 متسابقين من رواد الأعمال 
ضمن فعاليات النسخة الرابعة من مسابقة 
 STARTUPPER OF ريـــادة الأعــمــال“
 THE YEAR CHALLENGE BY
TOTALENERGIES “، وذلك بعد تقييم 
من قبل لجنة تحكيم محلية ودولية للمشاريع 

المتقدمة في 32 دولة مشاركة.
و كرمت ” توتال إنرجيز” المتسابقين على 
هامش الذكرى الـ100 للشركة، حيث حصل 
كل متسابق علي 400 ألف جنيه مصري قيمة 

الجائزة بواقع 1.2 مليون جنيه.
وتضمن الإعــلان عــن الفائزين في 
المسابقة وهم إسراء عبد الله في فئة 
“INNOV‘UP” لأفضل رائد أعمال عن 
مشروع “سوبر أبــلــة”: منصة لتعليم 
اللغة العربية للأطفال الذين تتراوح 

أعمارهم بين 2 إلى 8 سنوات، باستخدام 
لغتهم اليومية وربطها بالثقافة والتاريخ 

والجغرافيا.
 ”CYCLE‘UP“ محمد أبو كليلة في فئة
لأفضل مشروع للاقتصاد الدائري عن مشروع 
“TILESTIC”: تطوير عملية صناعية ومركب 

كيميائي لإعادة تدوير النفايات البلاستيكية 
ذات الاستخدام الواحد إلى مواد بناء صديقة 
للبيئة مثل البلاط المتشابك وبلاط الرصف 
وبلاط السقف على حين فاز عبد الله كامل 
في فئة “POWER‘UP” لأفضل مشروع فى 
مجال الطاقة المستدامة والميسورة التكلفة 

عن مشروع “VIRIDI”: تقديم شواحن 
مبتكرة للسيارات الكهربائية محمولة ذات 
قدرة طاقة عالية وتوافق واسع وميزات أمان 
متقدمة، لتوفير شحن موثوق ومرن لأصحاب 

السيارات الكهربائية.
وتقدم ” توتال” أدوات لدعم المتسابقين 
فــي تطوير مشاريعهم، حيث سيحصل 
هؤلاء الرواد الشباب على جائزة مالية كبيرة 
كما سيحصلون على دعم شخصي لتطوير 
مشاريعهم بفضل “أشوكا الوطن العربي”، إلى 
جانب توفير التغطية الاعلامية لتعزيز الوعي 

بخططهم.
في مصر، تم تقديم 200 طلباً، منها 
80 طلباً مكتملًا، وعرض 15 متسابقًا نهائيًا 
مشاريعهم أمام لجنة من الخبراء المحليين 
وشهدت المسابقة مشاركة أكثر من40,000 
متقدم من 32 دولة إفريقية حيث تم تكريم 
100 رائد أعمال من مختلف الدول تقديراً 

لجهودهم الابتكارية.

بقيمة مليون دولار :

 بعد تأهلها.. 100 شركة عالمية تتنافس بنهائيات كأس العالم لريادة الأعمال
1.2 مليون جنيه جوائز توتال إنرجيز يفوز بها  3 رواد أعمال 

STARTUPPER OF THE YEAR CHALLENGE

السنة الثامنة عشر - العدد 843
الأحد 27 أكتوبر 2024 - 24 ربيع الآخر  1446 هـ

نمو شبكة شراكاتها الاستراتيجية المحلية في مصر خلال 
عام 2023، بزيادة  %101 منذ عام 2023 كتب : محمد الخولي

أطلقت هواوي نظام التشغيل الخاص بها، 
 HARMONYOS وهو هارموني نكست
NEXT، اليوم الأربعاء، لتعلن بذلك انفصالها 
كليا عن نظام أندرويد وانهاء توفير دعم له. 
وذكرت الشركة أنها أطلقت “وبدأت رسميًا 
اختباراً تجريبياً عامًا” لنظام التشغيل لبعض 
الهواتف الذكية والأجهزة اللوحية التي تعمل 

بشرائحها كيرين وكونبنغ.

ولفتت هواوي إلى تكامل قوي وأصيل بين 
المكونات ونظام التشغيل الجديد هارموني 
أو إس نيكست وأنه سيحقق مكاسب كبيرة 
للمستخدمين مع قرابة 15 ألف تطبيق أصلي 
وخدمة إضافية، كما أنه يحسن الأداء للأجهزة 
المحمولة بمعدل %30 ويمد بعمر البطارية 
بمقدار 56 دقيقة ويحرر 1.5 جيجابايت 
من الذاكرة لأغراض أخرى غير تشغيل نظام 
التشغيل. ويستخدم النظام حاليا بأكثر من 

مليار جهاز هاتف ذكي وكمبيوتر محمول.

مع إطلاق هارموني نكست  :

 انفصال كلي بين هواوي ونظام أندرويد 
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ارتفاع الإنفاق علي أمن المعلومات في منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا إلى 3.2 مليار دولار في عام 2025 

 اول كارت شاشة من NVIDIA لتحسين الألعاب وإطلاق أول شرارة في عصر الذكاء الإصطناعي

كتب: باسل خالد
ترتكز استراتيجية SENTINELONE في الشرق الأوسط 
تركز على تعزيز قدرات الأمن السيبراني للمؤسسات الحكومية 

والخاصة من خلال حلول مبتكرة مبنية على الذكاء الاصطناعي.
عالم رقمي حــاورت عزالدين حسين، المدير الإقليمي 
الأول لهندسة الحلول في الشرق الأوسط وتركيا وأفريقيا لدى 
سينتينل وان.علي هامش فعاليات معرض جيتكس جلوبال 

  2024
في ظل التوجه المتزايد من الشركات للاعتماد على الذكاء 
الاصطناعي، إلى أي مدى يشكل ذلك فرصة لكم أم تحدي في 

زيادة كم وكيف الاختراقات؟
 الاعتماد المتزايد على الذكاء الاصطناعي يشكل فرصة 
كبيرة، حيث نرى أن استخدام الذكاء الاصطناعي يعزز من 
قدرتنا على الاستجابة للتهديدات بسرعة ودقة غير مسبوقة. 
في الوقت نفسه، يخلق تحديات جديدة حيث يمكن أن 
يستغل المهاجمون الذكاء الاصطناعي لتطوير تقنيات اختراق 
أكثر تعقيداً. لكننا نرى أن التقدم في مجال الأمن السيبراني 
المبني على الذكاء الاصطناعي مثل SENTINELONE يوفر 

حلولًا لمواجهة هذه التهديدات بسرعة تتفوق على قدرات 
المهاجمين.

. ما هي أهم الأخطار الأمنية التي تواجه المؤسسات 
الحكومية في منطقة الشرق الأوسط؟

 أهم الأخطار التي تواجه المؤسسات الحكومية تشمل 
الهجمات الموجهة )APT(، وهجمات الفدية، واختراقات 
الهوية والبيانات الحساسة. كما تعُدّ الهجمات على البنى 
التحتية الحيوية مثل الطاقة والاتصالات تحدياً كبيراً في ظل 
التهديدات المتزايدة من قبل جهات متقدمة. أيضاً، هناك 
تهديدات متعلقة بالتحول الرقمي وتزايد الاعتماد على الحوسبة 

السحابية، مما يتطلب استراتيجيات حماية متطورة ومتكاملة.
. ما هي أهم ملامح استراتيجية الشركة في منطقة الشرق 

الأوسط خلال الفترة القادمة؟
استراتيجية SENTINELONE في الشرق الأوسط تركز على 
تعزيز قدرات الأمن السيبراني للمؤسسات الحكومية والخاصة 
من خلال حلول مبتكرة مبنية على الذكاء الاصطناعي. نهدف 
إلى توسيع نطاق استخدام منصة SINGULARITY️™، التي 
توفر حماية شاملة ضد التهديدات المعقدة، وتعزيز الشراكات 
المحلية لتقديم خدمات )MDR( لدعم المؤسسات في 

مواجهة التهديدات بشكل فعال. كما نركز على زيادة الوعي 
والتدريب من خلال برامج مخصصة لبناء القدرات المحلية.

. يعاني قطاع أمن المعلومات من نقص في عدد الكوادر 
المؤهلة والمدربة، ما هي خطتكم لتأهيل وتدريب الكوادر 

البشرية؟
  نعلم أن نقص الــكــوادر المؤهلة والمدربة في قطاع 
أمــن المعلومات يمثل تحدياً كبيرًا، لذلك نحن ملتزمون 
بتطوير الكفاءات المحلية من خلال مجموعة من البرامج 
والمبادرات. نقدم دورات تدريبية متخصصة وشهادات مهنية 
 )HANDS-ON( معتمدة، بالإضافة إلى ورش عمل عملية
مصممة لتأهيل المتخصصين في الأمن السيبراني للتعامل 
مع التهديدات المتطورة. نعمل أيضًا مع الجامعات والشركاء 
المحليين لإطلاق مبادرات أكاديمية ومراكز تدريب تهدف إلى 
بناء جيل جديد من خبراء الأمن. كما نحرص على توفير تدريب 
مستمر للمهنيين لتعزيز قدراتهم والحفاظ على جاهزيتهم 

لمواجهة التهديدات الحديثة. 
. ما هو حجم الإنفاق في تصوركم على أمن المعلومات في 

المنطقة؟  
من المتوقع أن يصل إجمالي إنفاق المستخدمين النهائيين 

على أمن المعلومات في منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا 
إلى 3.2 مليار دولار في عام 2025، بزيادة قدرها %14 على 
أساس سنوي، وذلك وفقاً لتوقعات جديدة صادرة عن شركة 
الأبحاث العالمية »جارتنر«. هذا النمو يعكس التوجه المتزايد 
نحو تعزيز الحماية السيبرانية في ظل التحول الرقمي السريع 
وتزايد التهديدات الإلكترونية. المؤسسات في المنطقة تدرك 
أهمية الاستثمار في الحلول الأمنية المتقدمة، مثل الذكاء 
الاصطناعي والأمــن السحابي، لضمان حماية البنية التحتية 

الرقمية واستمرارية الأعمال.
الي أي مدى ساهم توجه الشركات نحو التحول الرقمي في 

تصاعد التهديدات الأمنية في المنطقة؟
 التحول الرقمي السريع أدى إلى توسيع مساحة الهجمات 
الإلكترونية وزيــادة التعقيدات الأمنية، حيث أصبحت البنى 
التحتية الرقمية هدفاً رئيسياً للتهديدات. المؤسسات التي 
تعتمد على الحوسبة السحابية والتطبيقات الرقمية تواجه 
تحديات جديدة في حماية البيانات وضمان استمرارية الأعمال، 
مما يتطلب استراتيجيات حماية متكاملة تعتمد على أدوات 
متقدمة مثل تلك التي نقدمها في SENTINELONE لتحصين 

الشبكات والبنى التحتية الرقمية

 كتب: باكينام خالد
 NVIDIA في الــذكــرى رقــم 25 من إطــلاق كــارت شاشة
GEFORCE 256 نحتفل بطفرة الألعاب التي غيرت عالم 
التسلية على الإطلاق ورمت الأساس لمستقبل كبير يقوده الذكاء 

الإصطناعي.
نتذكر في عام 1999 عندما كان يصطف المعجبون لإستئجار 
أشرطة الفيديو السميكة الخاصة بفيلم THE MATRIX وبينما 
كان يتجهز الناس للإنتقال الى عام 2000 عن طريق تكديس 
الأموال وارسال رسائل بريد عشوائية خوفاً من ان تحدث مشاكل 
لأجهزة الكمبيوتر المختلفة، وعندما كان يقوم المراهقون بكل 
سعادة بتحميل أغاني بريتني سبيرس وايمنيم من على موقع 

نابستر.
ولكن وسط كل الصخب الخاص بالانتقال من تكنولوجيا هذا 
الجيل الى جيل آخر كان هناك شيء آخر يتم تحضيره من شأنه 

تحويل التقنيات الى مستوى آخر.
إطلاق كارت شاشة NVIDIA GEFORCE 256 في نفس 
هذا اليوم منذ 25 عامًا كان محط أنظار كل لاعبي ألعاب 
الكمبيوتر ومحبي التقنية حول العالم في هذا الوقت، هذا 

الكارت هو ما أسس قواعد الذكاء الإصطناعي التوليدي اليوم.
كارت GEFORCE 256 لم يكن مجرد كارت شاشة بل قد تم 
تقديمه على أنه أول كارت شاشة في العالم مما أسس للتقدم 

المستقبلي الحالي في عالم الألعاب والكمبيوتر.
 HARDWARE TRANSFORM او T&L مع فكرة الـ
AND LIGHTING أصبحت الأجهزة تقوم بمعالجة الرسومات 
على كروت معالجة خاصة بها مما قلل الحمل على وحدات 
المعالجة نفسها، يمكن وصف ذلك بنفس الطريقة التي أكد 
 GEFORCE كــارت« TOM›S HARDWARE عليها موقع
256 يمكنه ان يسحب المجهود الخاص بالرسومات من على 
المعالج مما يسمح بالخطوط ثلاثية الأبعاد بالعمل بشكل أفضل 
بدون توقف والسماح لمطوري الألعاب لاستعمال أشكال غير 
منتظمة أكثر مما يسمح بشكل تلقائي بالحصول على نتائج أفضل 

وتفاصيل أفضل بكثير«
عندما تغير عالم الألعاب للأبد

 QUAKE III ARENA بالنسبة لللاعبين فتشغيل لعبة
على كــارت GEFORCE 256 كان أمــراً ثورياً وهنا نقتبس 
»مباشرةً عندما تقوم بتشغيل لعبتك المفضلة تشعر كأنك لم 
ترى هذه اللعبة من قبل« هذا ما قاله مهتمي الألعاب في موقع

ANANDTECH حول كارت 256.
كــارت GEFORCE 256 اندمج بشكل جيد مع الألعاب 
الشهيرة مثل UNREAL TOURNAMENT واحدة من اول 
الألعاب التي دعمت انعكاسات حقيقية والتي حققت مبيعات 
وصلت الى أكثر من مليون نسخة مُباعة خلال العام الأول من 

إطلاقها.
في الربع قرن الذي تلى الإطلاق التعاون بين مطوري الألعاب 
وNVIDIAسيستمر بتخطي الحدود مما يقودنا الى تطورات 
حقيقية مثل الزيادة في واقعية الرسومات والإضائات ومعدلات 
الإطارات الأسرع، هذه ابتكارات قدمت لنا أكثر من تجربة ألعاب 

تغمر اللاعبين بها.
كروت الشاشة من NVIDIA تطورت الى منصات حولت 
السيليكون والسوفتوير الى ابتكارات قوية متكاملة غيرت عالم 

الألعاب.
في العقود التي تلت الإطلاق كروت شاشة NVIDIA قدمت 
معدلات إطارات أفضل ومدى رؤية أجمل بكثير مما سمح لتجربة 

لعب أكثر نعومة وأكثر استجابة.
هذه القفزة في عالم التكنولوجيا حصلت على تقدير كامل 
 YOUTUBE GAMINGمن المنصات المختلفة مثل تويتش و
وفيسبوك حيث كان اللاعبون قادرون على بث محتوى الألعاب 

مع وضوح عالي للألعاب وسرعة ممتازة.
زيادات الأداء هذه لم تحول فقط تجربة الألعاب ولكن أيضًا 
حولت اللاعبين الى أشخاص يعملون بمجال الترفيه، مما سمح 

بزيادة الربح العالمي والتطور في عالم الرياضات الإلكترونية.
 DOTA هناك الكثير من البطولات قد وقعت مثل بطولة
 LEAGUE OF LEGENDS 2 العالمية، او بطولة العالم في
او كأس العالم في FORTNITE والتي جذبت الملايين من 
المشاهدات مما سمح بتقوية عالم الرياضات الإلكترونية 
ESPORTS كظاهرة عالمية مما سمح بوجود فرص جديدة 

لألعاب تنافسية أقوى.

من الألعاب الى الذكاء الإصطناعي: حدود كروت الشاشة 
الجديدة

كلما زاد عالم الألعاب تطورًا زادت المتطلبات التنافسية أكثر.
القوة المرتفعة من والتي حولت رسومات الألعاب جذبت 
انتباه الباحثين الذين أدركوا ان كروت الشاشة هذه قد تفتح 
المجال لمميزات تنافسية قوية في عالم الذكاء الإصطناعي مما 

يسمح بتطورات أبعد عن عالم الألعاب أيضًا.
التعلم العميق DEEP LEARNING هو سوفتوير يعتمد 
على المليارات من الخطوط العصبية وتريليونات الاتصالات مما 

يتطلب قوة معالجة هائلة.
المعالجات التقليدية المُصممة للمهام المتتابعة لا تستطيع 
التعامل مع كل ضغط العمل هذا بأعلى كفائة ولكن بالنسبة 
لكروت الشاشة بمعمارياتها التي تعمل بشكل متوازي فهي أفضل 

وأمثل لهذه الوظيفة.
بحلول عام 2011 الباحثين في عالم الذكاء الإصطناعي اكتشفوا 
كروت شاشة NVIDIA وقدراتهم في التعامل مع متطلبات 

المعالجة الخاصة بتقنيات التعلم العميق.
الباحثون في جوجل وجامعة ستانفورد وجامعة نيويورك بدأوا 
في استعمال كروت شاشة NVIDIA لزيادة وتسريع تطوير 
الذكاء الإصطناعي مما سمح لهم بتحقيق أداء كان يتطلب في 

أوقات سابقة أجهزة كمبيوتر خارقة.
 ALEX في عام 2012 كان هناك إنجاز آخر عندما قام
KRIZHEVSKY من جامعة تورنتو باستعمال كارت شاشة من 
NVIDIA للفوز بمسابقة IMAGENETللتعرف على الصور، 
 ALEXNET شبكته العصبية بالذكاء الإصطناعي والتي سُميت
تمرنت على ملايين الصور مما سمح لها بسحق المنافسين 
والقضاء على برامج تم تطويرها بالكامل عن طريق خبراء في 

البصريات.
هذا سمح بتغيير زلزل عالم التكنولوجيا، الشيء الذي ظهر في 
البداية كخيال علمي لأجهزة كمبيوتر تتعلم وتتحدث من البيانات 
الكبيرة المُدخلة لها أصبحت الآن حقيقة وتتحرك بقيادة القوة 

الهائلة لكروت الشاشة.
في عــام 2015 وصــل الــذكــاء الإصطناعي الــى مستويات 
تفكير وتصور تتفوق على الإنسان، شركات مثل GOOGLE و
MICROSOFT وBAIDU تخطوا أداء الإنسان في مهام مثل 
التعرف على الصور وفهم الحديث المختلف وكل هذا عن طريق 
الشبكة العصبية القوية التي تعمل بشكل عميق على كروت 

الشاشة.
عام 2016 قدم الرئيس التنفيذي لشركة NVIDIA اول 
 NVIDIA كمبيوتر خارق يعمل بالذكاء الإصطناعي والذي سُمي
DGX-1 -جهاز استعمل 8 أنوية كارت شاشة خارقة- وأعطاه 
لشركة OPENAI التي استغلت قوة الذكاء الإصطناعي لتدريب 

نموذج CHATGPT الذي ظهر للعامة في نوفمبر 2022.
ــروت شاشة  فــي عــام 2018 قدمت NVIDIA كذلك ك
GEFORCE RTX بداية من سلسلة RTX 20 مع أنوية RT و
TENSOR والتي صُممت خصيصًا من أجل تتبع الأشعة بشكل 

واقعي ومن أجل التعامل مع مهام الذكاء الإصطناعي.

هذا الإبتكار سرع من استعمال تتبع الأشعة في رسومات 
الألعاب مما قدم تجربة سينيميائية واقعية لرسومات الألعاب مع 
 NVIDIA تقديم تقنيات معتمدة على الذكاء الإصطناعي مثل
DLSS التي حسنت من أداء الألعاب عن طريق استغلال تقنيات 

التعلم العميق.
وصلنا الى عام 2022 عندما تم إطلاق CHATGPT الذي 
وصل اىل أكثر من 100 مليون مستخدم في الشهور الأولي من 
إطلاقه مما يعرض كيف ان كــروت شاشة NVIDIA تستمر 
في قيادة قوة الذكاء الإصطناعي التوليدي التي تحول من عالم 

الألعاب.
الآن كروت الشاشة ليس مرحبًا بها في عالم الألعاب فقط 
بل هي علامة في الثقافة التقنية، تظهر في كل مكان سواء 
في الميمز على موقع ريديت او البث المباشر على ريديت او 
الملابس والتيشرتات في COMIC CON او حتى يتم تخليدها 
في الرسومات التي يرسمها المُعجبون لأجهزة الكمبيوتر الخاصة 

بأحلامهم.
تشكيل المستقبل من جديد

الثورة التي بدأها كــارت GEFORCE 256 تستمر في 
الظهور اليوم في عالم الألعاب وفي عالم الترفيه، يظهر هذا في 
الحواسيب الشخصية التي تجد فيها ان تقنيات الذكاء الإصطناعي 
تعتمد بالكامل على كروت الشاشة والتي أصبحت جزئاً لا يتجزأ 
من حياتنا اليومية وتجد ان الصناعات المختلفة التي تقُدر 
بتريليونات الدولارات تبني الجيل القادم من الذكاء الإصطناعي 

في نواة وأساس أعمالهم.
كروت الشاشة الآن ليست فقط أداة تحسين أداء الألعاب بل 

هي تصُمم مستقبل الذكاء الإصطناعي نفسه.
الآن بوجود ابتكارات وتقنيات مثل NVIDIA DLSS والتي 
تستعمل الذكاء الإصطناعي لزيادة أداء الألعاب وتقديم صور أكثر 
جودة ودقة وحدة وNVIDIA ACE الذي تم تصميمه لتقديم 
تفاعلات أكثر واقعية وأقرب الى البشر في شخصيات اللعبة 

الداخلية، الذكاء الإصطناعي من جديد يغُير عالم الألعاب.
كارت شاشة GEFORCE 256 بنى أساسًا صخرياً للمستقبل؛ 
حيث لا تجد الألعاب والحوسبة والذكاء الإصطناعي يتطورون معًا 

فقط، بل انهم يقومون بتحويل العالم بأكمله

المدير  الاقليمي لسينتينل وان الشرق الاوسط 
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كتب: محمد الخولى
وقعت كاسبرسكي و شركة سكوب 
الشرق الأوسط مذكرة تفاهم لتعزيز 
الأمن السيبراني لإنترنت الأشياء. حيث 
يركز هــذا التعاون على توزيع حل 
البوابة الآمنة لأجهزة إنترنت الأشياء 
الذي تقدمه كاسبرسكي ويستند إلى 
 ،KASPERSKYOS نظام تشغيل
وخاصةً في قطاعات المدن الذكية 
والتقنيات التشغيلية، مثل النفط، 

والغاز، والطاقة، والتصنيع.
يصنف حل البوابة الآمنة لأجهزة 
إنترنت الأشياء )يعرف اختصاراً باسم 
KISG( على أنه حل منيع سيبرانياً 
ومصمم لحماية نقل البيانات بين 
الشبكات الصناعية والمؤسساتية، مما 
يضمن سلامة أنظمة إنترنت الأشياء. 
ويعمل الحل في وضعين: الأول هو 
وضع جهاز التوجيه، والــذي يتضمن 
ميزات متقدمة مثل إعــادة توجيه 
 NAT( منفذ ترجمة عنوان الشبكة
PORT FORWARDING( وتفتيش 
البروتوكول الصناعي )DPI(، فيما 
الوضع الثاني هو وضع الصمام الثنائي 
للبيانات لتشغيل تطبيقات المستخدم 
المعزولة. تتكامل البوابة مع منصة 
 ،KASPERSKY APPICENTER
وتدعم الإدارة المركزية عبر مركز 
كاسبرسكي الأمني، كما أنها تساعد 
المؤسسات على تحسين عمليات 
الأمن السيبراني الخاصة بها مع تقليل 

تكاليف البنية التحتية للشبكة.
يجسد الــحــلان مفهوم المناعة 
السيبرانية، حيث يتم بناء منتجات 
تكنولوجيا المعلومات بتوظيف منهجية 
الأمن التصميمي في جميع المراحل. 

ويضمن هــذا النهج وجــود مقاومة 
»متأصلة« في وجه غالبية الهجمات 
الإلكترونية. تحظى الحلول المنيعة 
سيبرانياً بطلب خاص في الصناعات 
التي تتطلب مستويات عالية من 
متطلبات الأمن السيبراني والموثوقية 

والقدرة على التنبؤ. 
ــاس، المدير العام  قال توفيق درب
لمنطقة الشرق الأوسط وتركيا وإفريقيا 
لدىكاسبرسكي: »تشكل حماية إنترنت 
الأشياء، وخاصة في البيئات الصناعية، 
مشكلة يمكن ألا تكون معالجتها سهلة. 
فقد لا تكون التدابير التقليدية كافية 
لحماية أجهزة إنترنت الأشــيــاء، مما 
يتطلب اعتماد حلول أمنية متخصصة. 
وبفضل حلولنا المنيعة سيبرانياً، يمكن 
للعملاء حماية أجهزة إنترنت الأشياء 
الخاصة بهم وإدارتها من خلال وحدة 
ــة مركزية واحــدة. ويؤكد  تحكم إداري
التعاون مع سكوب على رؤيتنا المشتركة 
لتعزيز الأمن السيبراني لإنترنت الأشياء 
في جميع أنحاء الشرق الأوسط. كما أنه 
يزيد من إتاحة الحلول المنيعة سيبرانياً 

للمؤسسات التي تحتاج إلى معالجة 
التحديات المتزايدة داخل البنية التحتية 

الحيوية الخاصة بها.«
وبموجب مذكرة التفاهم، ستكون 
الشركتين حاضرتين فــي مــبــادرات 
التسويق العالمية الخاصة بكل منهما، 
كما ستشاركان نجاحاتهما المشتركة مع 
الشركات، والحكومات، والمؤسسات 

الأكاديمية. 
ــادي أبوعقاب  مــن جهته، قــال ف
المدير التنفيذي لشركة سكوب الشرق 
ــلال الــشــراكــة مع  ــن خ الأوســـط: »م
كاسبرسكي، نهدف إلى تلبية الطلب 
المتزايد على حلول أجهزة إنترنت 
الأشياء المنيعة سيبرانياً، والتي نعتقد 
أنها ترسم ملامح سوق إنترنت الأشياء 
خصوصاُ، والأمن السيبراني عموماً، في 
المنطقة. الريادة في هذه المجالات 
مطلوبة. أثبتت شركة كاسبرسكي 
العالمية حضورها وريادتها في جميع 
مجالات الأمن السيبراني، واليوم نؤسس 
مع كاسبرسكي حضورا متميزا لحماية 

الانظمة الصناعية وتأمينها«

كتب: رشا حسين
تقدم لوجيتك أحـــدث ابتكاراتها، كاميرا 
 GITEX إلى معرض ،MEETUP 2 المؤتمرات
GLOBAL 2024. يعد حل مؤتمرات الفيديو من 
الجيل التالي هذا عبارة عن كاميرا USB تعمل 
بالذكاء الاصطناعي ومصممة لإحضار جهازك الخاص 
)BYOD( والإعـــدادات القائمة على الكمبيوتر 

الشخصي في غرف الاجتماعات الصغيرة.
وبحسب استطلاع رأي، يشعر %60 من العاملين 
في الشرق الأوســط بإمكانية أداء وظائفهم عن 
بعُد، في حين عمل %86 منهم عن بعُد من دولة 
أخرى خلال الأشهر الـ 12 الماضية. وبالتالي، تحتاج 
الشركات في دول مجلس التعاون الخليجي إلى 
مساحة أصغر، ولكن يجب أن تكون هذه المساحة 
أكثر مرونة وقدرة على التكيف. ومع تزايد الحاجة 
إلى تقنية غرف الاجتماعات في الشركات التي 
تتبنى نماذج العمل عن بعد، فإن كاميرا المؤتمرات 
MEETUP 2على استعداد لإحداث تغيير جذري 

في السوق.
ــرف الاجــتــمــاعــات، تأتي  ــدد غ ــادة ع مــع زيـ
الحاجة إلى تقنية مؤتمرات الفيديو التي تناسب 
سيناريوهات متعددة، بما في ذلك أولئك الذين 
يفضلون النشر المخصص القائم على الكمبيوتر 
الشخصي أو استخدام الكمبيوتر المحمول في إعداد 
BYOD. ولأن لوجيتكتستخدم ميزات معززة بالذكاء 
الاصطناعي في أجهزة غرف الاجتماعات لسنوات 
لإنشاء تجارب تركز على الإنسان وتعميق المشاركة 
ــلاء خــلال الاجتماع )دون الحاجة إلى  بين زم
التحكم اليدوي(، فقد تم تصميم كاميرا المؤتمرات 

MEETUP 2 الآن بهذه الميزات الذكية.
قالت لبنى إيمنشال، رئيسة أعمال المؤسسات 
لمنطقة أفريقيا والشرق الأوســط وتركيا وآسيا 
الوسطى في لوجيتك: »يوفر كاميرا المؤتمرات
MEETUP 2 من لوجيتك قوة الذكاء الاصطناعي 
من خلال تقنية RIGHTSIGHT 2 لإنشاء وجهات 
نظر ديناميكية تجذب المستخدمين عن بعُد إلى 

 RIGHTSOUND الاجتماع الافتراضي، وتقنية
2 لتعديلالصوت المتقدمة ومنع الضوضاء«. »في 
الخلفية، يمكن لفرق تكنولوجيا المعلومات مراقبة 
الأجهزة عن بعُد وإرسال تحديثات البرامج لجعل 
كاميرا المؤتمرات MEETUP 2 أكثر ذكاءً بمرور 
الوقت. ونظراً للتأكيد المتزايد في المنطقة على 
العمل من أجل مكافحة تغير المناخ، فقد قمنا 
ببناء كاميرا مؤتمرات الجيل التالي هذه باستخدام 

بلاستيك جديد تمامًا«.
تجارب اجتماعات ذكية

تخلق ميزات الفيديو المدعومة بالذكاء 
الاصطناعي في تقنية RIGHTSIGHT 2 تجارب 
منصفة للمشاركين عن بعُد من خلال استخدام 

الذكاء الاصطناعي للتركيز 
تلقائيًا على المشاركين في 
الغرفة وتأطيرهم - سواء 
بالتركيز على المتحدث 
ــشــط أو مجموعة  ــن ال
المشاركين أو كل مشارك 
فردي. للحصول على وضوح 
صوتي متقدم، تستخدم 
 RIGHTSOUND تقنية
2 خوارزميات تعتمد على 
الذكاء الاصطناعي تعمل 
على موازنة الأصوات وتمنع 
الضوضاء غير المرغوب 
فيها، مع تقليل الصدى 
في الغرف ذات الصدى. 
يعملكاميرا المؤتمرات 
مــع   MEETUP 2
منصات مؤتمرات الفيديو 

الشهيرة التي يستخدمها الأشــخــاص كل يوم 
مثل MICROSOFT TEAMSوZOOM و
GOOGLE MEET، مما يتيح لمستخدمي 
كاميرا المؤتمراتMEETUP 2 الاستمتاع 
 ZOOM ROOMS SMART بميزات مثل
GALLERY، والتي تنشئ مــوجــزات فردية 

 MICROSOFTللمشاركين في غرفة الإجتماع؛ و
INTELLIFRAME، التي تضع المشاركين 
تلقائيًا في إطارات لجعل الجميع مرئيين بشكل 

متساوٍ.
مُصمم للاستدامة

 يتحمل مشتري معدات تكنولوجيا المعلومات 
مسؤولية شراء التكنولوجيا ذات التأثير البيئي الأقل. 
تم تطوير كاميرا المؤتمراتMEETUP 2باستخدام 
 ،)DFS( مبادئ التصميم من أجــل الاستدامة
وهو إطار عمل يوجه فرق المنتجات نحو حلول 

تصميمية أقل تأثيراً وأكثر دائرية.
وأضافت لبنى إيمنشال: » يعد كاميرا المؤتمرات 
MEETUP 2 أحــدث منتج 
في مجموعة مؤتمرات الفيديو 
لدينا لإظهار التزامنا العميق 
بالحد من التأثير البيئي. نحن 
نمكن عملاءنا من شركات من 
التحكم في بصمتهم الكربونية 

بشكل أكثر فعالية«.
يـــســـتـــبـــدل كـــامـــيـــرا 
 MEETUP ــمــؤتــمــرات ال
ــزاء البلاستيكية  ــ 2 الأجـ
الــخــام بالبلاستيك المعاد 
ــره بــعــد الاســتــهــلاك،  ــدوي ت
مــمــا يــقــلــل مـــن بصمته 
الكربونية ويمنح حياة ثانية 
للبلاستيك المستخدم في 
نهاية الاستخدام من الأجهزة 
الإلــكــتــرونــيــة الاستهلاكية 
ــزاء  القديمة. تحتوي الأج
 MEETUP البلاستيكية في
2 على %62 من البلاستيك المعاد تدويره، وهي 
أعلى نسبة من المنتجات المماثلة في السوق 
اليوم. من خلال اختيار البلاستيك المعاد تدويره 
 MEETUP مقابل البلاستيك الخام، يوفر تصميم
2 نحو 15.5 طنًا من مكافئ ثاني أكسيد الكربون 
ــدة*، مما يسمح لمشتري  لكل 10000 وحـ

تكنولوجيا بخفض الانبعاثات غير المباشرة من 
النطاق 3 لشركتهم.

لتشجيع العلامات التجارية على تبني تصميم من 
أجل الاستدامة DFS، تشارك لوجيتك خبرتها حول 
 NEXT LIFE كيفية دمج البلاستيك المعاد تدويره
في عملية التصنيع الخاصة بها. يتم تعبئةكاميرا 
المؤتمراتMEETUP 2 أيضًا في ورق تم الحصول 
عليه من الغابات المعتمدة من FSC️™ وغيرها من 

المصادر الخاضعة للرقابة.
 

تجربة أفضل مع نظام احضر جهازك 
»BYOD« معك

يوفر كاميرا المؤتمرات MEETUP 2 ، المصمم 
لاستيعاب ما يصل إلى ستة أشخاص في غرفة 
صغيرة، مرونة النشر في وضع USB باستخدام 
 BYOD جهاز كمبيوتر في الغرفة أو في وضع

المتصل بجهاز كمبيوتر محمول.
في إعـــدادات BYOD، يقوم المستخدمون 
ببساطة بتوصيل أجهزة الكمبيوتر المحمولة 
أو الأجهزة المحمولة بجهاز كاميرا المؤتمرات
MEETUP 2 باستخدام كبل USB الاختياري 
LOGITECH ACTIVEلتشغيل اجتماعات 
الفيديو من المنصة التي يختارونها، بينما يمكن 
لمسؤولي التكنولوجيا مراقبة حالة الغرفة ونشر 
 ETHERNET التحديثات وتعديل الإعدادات عبر
 .LOGITECH SYNC من خلال برنامج WIFI أو
 MEETUP عندما لا يستخدم كاميرا المؤتمرات
2 في الإجتماعات، يمكن استخدام الشاشة في 
الغرفة لللافتات الرقمية، مما يسمح بمحتوى 
مخصص مثل شعارات الشركة أو تعليمات استخدام 
LOGITECH SYNC المساحة، من خلال برنامج

.APPSPACEو
كود 81« تعزز حضورها الإقليمي بافتتاح مكتب 

جديد لها في مصر
- تواصل »كــود CODE81 »81، أحــد أبرز 
مقدمي الخدمات التكنولوجية، والمعروفةبمرونتها 

وسرعة استجاب

كاسبرسكي تتعاون مع شركة سكوب لتعزيز الأمن 
السيبراني لإنترنت الأشياء في منطقة الشرق الأوسط

المدعوم بالذكاء الاصطناعي

»لوجيتك« تكشف عن MEETUP 2، كاميرا المؤتمرات من الجيل التالي لغرف الاجتماعات
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نطوع الذكاء الاصطناعي لدعم العملاء و تطوير الخدمه
 ستيفن كورجر الرئيس التنفيذي لـ التكنولوجيا والمنتجات بشركة اندرايف

رساله دبى:

 فاتـــن الخـولــى
استراتيجيه موسعه تنتهجها أندرايف لتطوير الخدمات 
المقدمه للعملاء و تحسين مستوي الخدمات  عالم رقمي 
حــاورت ستيفن كورجر الرئيس التنفيذي لـ التكنولوجيا 
والمنتجات بشركة اندرايف علي هامش فعاليات معرض جيتكس 

جلوبال دبي 
……………..؟

 ـ لقد قمنا مؤخراً بتطوير التكنولوجيا لدينا المتعلقة ب
SERVER التطبيق و ليس الواجهة الأمامية المعنية بالتطبيق 
ــى بنية حديثة  وتحويل انظمة الــخــادم او SERVER إل

ــادي حيث  تنتقل مــن النظام الأحـ
الطريقة التقليدية في التطوير إلى 
هيكلة بناء بنمط الخدمات المصغرة 
)الميكروسيرفس( تسمح لنا بنية 
الميكروسيرفيس بتنفيذ أنواع مختلفة 
جدًا من الخدمات وتطويرها. لذا على 
سبيل المثال، لأتباع قوانين حماية 
خصوصية البيانات في مصر، يمكننا 
نقل الخوادم »SERVERS« لخدمة 
العملاء المصريين فقط وعدم خلطها 

مع عملاء أخرين من بلدان آرى، لأننا سابقًا مع النظام الأحادي، 
كان لدينا تطبيق واحد يخدم العالم بأسره. وهنا تكمن المشكلة. 
لا يمكننا تطبيق الامتثال لقوانين كل دولة بطريقة منفصلة، ولا 
يمكننا ضمان خصوصية البيانات. وبعد تطوير أصبحت لدينا 
تطبيق معتمد على الميكروسيرفيس، لذا يمكننا أن يكون لدينا 
خدمات مخصصةلمنطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا، مختلفة 
عن تلك الخدمات المخصصة لمنطقة أمركيا اللاتينية. و هذا 
يمنحنا أيضًا قدرة لتحسين الأداء، فسرعة التطبيق تعني أن الخادم 

أقرب، وبناء على ذلك فإن أداء التطبيق يتحسن بشكل كبير.
…………. ؟

يمكن الاستفادة من الذكاء الاصطناعي في العديد من الجوانب 
الخاصة بالتطبيق أولًا دعم العملاء يمكننا استخدامه لجمع الكثير 
من تعليقات العملاء، لأن لدينا الملايين من العملاء و جميعهم 
يتفاعلون و يتركون تعليقاتهم على سبيل المثال التطبيق لا 

يعمل جيداأًو الرحلة متأخرة،ويمكننا استخدامه لجمع التعليقات 
وتحليلها، وتقديم ملخص لرؤية عامة عالية المستوى لجميع 

الفئات المختلفة من التعليقات.
لذا فإن الأول هو أن نكون قادرين على أخذ الكثير من 
البيانات وضغطها إلى مجموعة من القضايا التي يمكننا معالجتها، 
فيمكنك أن تجد أن حوالي 10,000 تعليق تحول إلى خمس قضايا 

وللذكاء الاصطناعي له دور كبير جداً في ذلك.
ثانياً وهو شيء هام جدًا لنا، ما نسميه التخصيص حسب 
ـذي نجده حاليًا في طريقة عمل تطبيق  الاحتياجات، والـ
»إندرايف« وهو أن الجميع لديهم نفس التجربة سواء عند 
التواصل بخدمة العملاء أو طلب رحلة، فالتجربة التي يحظى 
بها كل عميل هي نفسها تمامًا . لكن ربما أنت تريد المزيد من 

الموثوقية، ربما اخر يريدتوفير الاموال.
لذا ما يمكننا فعله هو باستخدام الذكاء الاصطناعي، يمكننا 
أن نقول لك، هل تريد الذهاب إلى 
المطار الآن، ويمكنني أن أقدم لكرحلة 
بسعر أعلى قليلاً و رحلة موثوقة 
للغاية، بينما قد يقول شخص آخر، 
أنا لست في عجلة من أمري، أريدها 
رخيصة لأنني أريد الوصول إلى المنزل 
في الساعة القادمة، وأنا أنظر للعامل 

للمادي. 
لــذا، يتيح لنا الذكاء الاصطناعي 
تقديم خدمة مخصصة لك، ليس لمحاولة بيع شيء لك وكسب 
المزيد من المال منك، بل لتوفير تجربة أفضل بكثير لك. لذا 
فهي رحلة مخصصة بالاعتماد على استخدام تطبيقات الذكاء 

الإصطناعي.
………………؟

هناك نوعان من السلامة للعميل للسائق ، على مستوى 
السائقين نستخدم الذكاء الاصطناعي من أجل التعرف الضوئي 
على الحروف، لنتمكن من قراءة رخصة القيادة بشكل أسرع 
بكثير، وحتى نتمكن من تسجيل السائقين بسرعة، ولكن يمكننا 
أيضًا ربطها بقواعد البيانات، وفحص السجل الجنائي، الهوية 
الشخصية، ومن ثم نتحقق أن هذا السائق الحقيقي، وليس 
لديد رخصة قيادة مزيفة، يمكننا أيضًا النظر في تواريخ انتهاء 
الصلاحية، والتأكد من أن لديه رخصة سارية، لذا فإن تقنية الذكاء 
الاصطناعي تتيح لنا التعامل مع المزيد من الوثائق بشكل أسرع، 

ولكن أيضًا بدقة أكبر.

من جانب العملاء يمكن توظيف الذكاء الاصطناعي للبدء في 
تتبع الرحلة، بعد ان تبدأ الرحلة، على سبيل المثال، ويتوقف 
السائق في منتصف الطريق بين النقطتين A و B، يمكننا 
اكتشاف بسهولة أن السائق قد توقف، وربما بعد بضع دقائق 
نبدأ بالتواصل مع السائق. يمكننا حتى أن يكون لدينا نظام آلي 
للاتصال بالسائق وسؤاله، ما الذي يحدث، أو نتصل بالعميل 
لنقول، هل كل شيء على ما يرام؟ لأننا نستطيع أن نكتشف أنه لا 
يوجد سبب للتوقف. ربما كان هناك حادث، ربما تعرضت السيارة 
لعطل ، لذا يمكننا البدء في وضع نمطمعين للرحلة كوقت 
ومسار محدد، وبمجرد الانحراف عن هذا المسار أو لم يذهب 
السائق إلى النقطة التي طلبها العميل، يمكننا البدء في اكتشاف 
تلك الأمور من خلال الأتصال بالسائق او الأتصال بالعميل، أو 
التواصل بشخص آخر وفقًا لجهات الاتصال المفضلة المسجلة 
لدى العميل لمحاولة معرفة ما يحدث ومحاولة تقديم المساعدة 

للعميل أو السائق.
……………..؟

نحن الأن نعمل على برامج ولاء للسائقين والعملاء، نريد 
أن نجعل كلا الطرفين سعيدين. لذا نقوم بالتعاون مع شركاء 
يتمكنون منتقديم المكافآت، سنبدأ بتوفير ذلك للمستخدمين 
للحصول على عروض وخصومات على الرحلات. وسنقدم ذلك 

النظام للسائقينأيضًا، إذا قام السائق بعدد معين من الرحلات، 
سيحصل على خصومات لذا لدينا الكثير من الحوافز للسائقين 
والعملاء. الشيء التالي الذي نقوم به أيضًا هو إطلاق تطبيق 
فائق SUPER APP مع التطبيق الفائق يمكننا إدخال أطراف 
ثالثة في نظامنا الأيكولوجي، ويمكن لتلك الأطراف أيضًا تقديم 
مزايا مثل محطات الوقود التي ستقدم خصومات لسائقينا على 
الوقود، يمكنهم الوصول لخدمات أخرى بأسعار مخفضة مثل 
غسيل السيارات أو إصلاح السيارات أو صيانة السيارات. يمكننا 
بناء هذا النظام ايكولوجي كامل لسائقينا. نحن نعمل أيضًا على 
   INDRIVE MONEY تطوير نظام الدفع لدينا، واطلقنا مؤخرا
لأمكانية منح السائقين قروضًا. لأن إذا كنت تريد الحصول على 
المال من البنك، سيقول لك البنك، أعطني كشوف رواتبك، أعطني 
راتبك في الأشهر الثلاثة الأخيرة، الكثير من الناس ليس لديهم 
ذلك. لذا مع سائقينا يمكننا القيام بذلك، نحن نعرف طبيعة 

عملهم وكــم يكسبون، ويمكنه أن 
يحصل على قــرض من خلالنا، من 
أجل زفاف ابنته، أو من أجل تعليم 
ابنه، أو من أجل شراء سيارة جديدة. 
يمكننا منحهم هذه الميزة بطريقة 
لا تستطيع البنوك تقديمها لهم. لذا، 
 INDRIVE MONEY من خــلال
ستمول هــذه الخدمات لسائقينا، 
وعلى جانب العملاء، فالمزيد من 

الخدمات المالية، ستقدم لهم والمدفوعات المباشرة، وما إلى ذلك 
في مختلف البلدان. 
 ……………..؟

يجب أن تكون لديه القدرة على العيش والعمل في البلاد، 
لديه هوية ورخصة قيادة سارية. أيضًا، في بعض الأحيان نقوم 
بحظر السائقين بسبب القيادة غير الآمنة. إذا تلقنيا الكثير من  
شكاوىبسبب الرسائل غير لائقة، او وضع صور ملفات شخصية 
غير لائقة، نقوم بحظرهم من تطبيقنا. لذلك نقوم بعمليات كثيرة 
لمراقبة الجودة للتأكد من أن سائقينا وعملائنا يتصرفون بشكل 
صحيح مع بعضهم البعض، ونحن أيضًا نقدم خدمة الاتصال عبر 
الإنترنت. على سبيل المثال، عندما يصل سائقك ويريد الاتصال 
بك ليقول، مرحبًا، أين أنت؟ عادةً كنا نكشف رقم الهاتف، لكن 
الآن نستخدم أمكانيةآخرى وهي الاتصال عبر الأنترنت بدون 

الإطلاع على الأرقام.
لذا لا توجد إمكانية بعد الرحلة أن يستمر في الاتصال بك 

ومضايقتك. وبذلك نكن قد حققنا علاقة أكثر أماناً بكثير.وفي 
وقت لاحق، يمكننا البدء في مطابقة السائقين بالركاب من خلال 
نوع الجنس، بحيث تكون السائقات للركاب من النساء. نحن 

نعمل كثيراً على هذه المواضيع المتعلقة بالسلامة.
………………؟

من دون السائق لا يمكننا الوصول للعميل، لذا يجب أن نحقق 
التوازن

……………………..؟
مصر واحدة من أهم أسواقنا، أود أن أقول إنه أحد أفضل 
خمسة أسواق لدينا، بدأنا بتوظيف مهندسين في مصر. قد وظفنا 
أول ثلاث، ونريد أن نصل إلى 25 مهندسًا بحلول نهاية العام لذلك 
بالنسبة لنا، مصر هي مركز قوي جدًا للمهارات إنه سوق رائع 
بالنسبة لنا. لدينا نموذج عمل رائع يتماشى مع احتياجات الشعب 

المصري.
…………………؟

أنا شخص معني بالجانب التقني 
والمنتجات إنه مختلف قليلاً عنجانب 
الأعمال. في الجانب التقني، نحتاج إلى 
جعل تطبيقنا أكثر أماناً وكفاءة ودقة. 
نعلم أن لدينا بعض مشاكل جعرافيا، 
على سبيل المثال، إذا طلبت سيارة 
من مكانك هنا يمكنها أن تكون في 
أي مكان قريب وليس المكان المجدد. 
نحن حقًا بحاجة إلى فهم أن هناك مداخل متعددة لذا فإن 
القدرة على العثور على الأشخاص وتقريبهم من منظور جغرافي 

هي تقنية مهمة للغاية نحتاج إلى العمل عليها.
 في بعض أسواقنا، التطبيق صعب جدًا على الناس استخدامه، 
لذا نريد تبسيط واجهة المستخدم، وجعلها أسهل للاستخدام، 
وجعلها أكثر سلاسة. نحن نبحث في جعل عملية انضمام 
السائقين أكثر كفاءة. ونفكر في خدمات أفضل لسائقينا لتمكينهم 

من التحسينوزيادة دخلهم بحيث يحصلون على أرباح أفضل.
………………….؟

ننفذ حاليًّا مليون رحلة في مصر يوميًّا، وأن الحصة السوقية 
للشركة تصل الــى %50 من حجم  السوق المصري، نحن 
متواجدون في أكثر من 46 دولة حول العالم ونعمل في اكثر من 
779 مدينة كما نوهت أن مصر من اهم 10 الاسواق لاندرايف 
عالمياً فأننا الان نسعى الى البحث عن شركاء محليين ليكونوا 

مصدر  بديل للدفع بدون نقود.

OPPO OPPO تزيح الستار عنOPPO RENO12 5G »عِلم« تختتم مشُاركتها في فعاليات »جيتكس جلوبال 2024«
الهاتف الذكي من الجيل الجديد مع تقنية الذكاء الاصطناعي التولدي  كتب: رشا حسين

 اختتمت شركة »عِلم«، رائــدة الحلول 
الرقمية، مشاركتها في فعاليات معرض 
»جيتكس جلوبال 2024«، الذي أقُيم مؤخراً 
في إمــارة دبي.واستعرضت الشركة خلال 
الحدث العالمي باقةً من أبــرز منتجاتها 
وحلولها الرقمية المبتكرة من المنصات الذكية 
لتسهيل حلول الأعمال، والخدمات الرقميّة 
المستندة إلى الذكاء الاصطناعي، بالإضافة 
إلى الأنظمة والحلول الأمنية في مختلف 
القطاعات، وإدارة المشاريع والخدمات 

الاحترافية الاستشارية.
وعزَّزت »عِلم« علاقات التعاون والشراكة 
مع رواد التقنية المتقدمة والشركات الناشئة، 
وذلك لدعم جهودها في اكتشاف فرص النمو 
والتطور ضمن مجال التحول الرقمي، حيث 
أبرمت اتفاقية شراكة استراتيجية لمدة 10 
سنوات مع شركة »الرياض للتعمير«، لإطلاق 
»منصة مزاد المركبات الإلكتروني«، ضمن 
»مزاد التعمير الدولي للسيارات«، وذلك في 
إطار جهود الطرفين لتعزيز التحول الرقمي 
في قطاع مزادات المركبات بالمملكة العربية 

السعودية. 
كما أبرمت اتفاقية تعاون مشترك مع 
صة  شركة »سي براين« )CBRAIN( المتخصِّ
في تقديم حلول تكنولوجيا المعلومات 
للجهات الحكومية والقطاع العام على مستوى 
العالم، وذلك بهدف تطوير فرص الأعمال 
والنّمو في مجال تقديم وتصميم الخدمات 
الرقمية، بالإضافة إلى الاستفادة من الخبرات 
المتكاملة التي تمتلكانها الشّركتيَن في سوق 
خِدمات تقنية المعلومات. وتشكِّل هذه 
الاتفاقياتإطاراً لتضافر الجهود والخُبرات ضمن 
طيفٍ من المجالات التقنية، وتسهم في 
تسريع وتيرة التحول الرقمي والأتمتة، وتمكين 
قاعدة واسعة من العملاء في القطاعين 
الحكومي والخاص بالاستعانة بابتكارات 

التقنيات الناشئة والتقنيةالمتقدمة. 

ــددٌ مــن كبار  ــك، زار ع إلــى جانب ذل
الشخصيات منصة »عِلم« خلال المعرض، 
حيث اطلع سعادة عيسى العزري، أمين عام 
المجلس الأعلى للقضاء العماني،وسعادة 
القاضي عمر عتيق المري، نائب مدير محاكم 
دبي، على أبرز تقنياتالشركة في مجال الذكاء 

الاصطناعي التي تخدم القطاع العدلي.
وتعقيباً على ذلك، قال ماجد بن سعد 
العريفي، المتحدث الرسمي ونائب الرئيس 
التنفيذي لقطاع التسويق في »عِلم«: »نحرص 
في »عِلم« على المشاركة في هذا الحدث 
الرائد سنوياً إلى جانب مختلف الأحداث 
والمعارض الإقليمية والدولية التي تدعم 
جهودنا في مجال التحول الرقمي وتمكين 
الحياة الرقمية الذكية في المملكة بالاعتماد 
على حلولنا المتقدمة ومنظومتنا المتكاملة 
للذكاء الاصطناعي، بما يدعم ويتماشى مع 
مستهدفات »رؤية المملكة 2030«ويسهم في 

الارتقاء بجودة الخِدمات والمنتجات.«
وأضاف: »نسعى دوماً إلى الاستفادة من 
الفرص التي توفِّرها هذه المعارض من أجل 
تعزيز شراكاتنا الاستراتيجية مع رواد التقنية 
إقليمياً ودولياً، وكذلك تسليط الضوء على 
حلولنا الرقمية المتقدمة والشاملة، والتي 
تعكس مكانتناكشركةٍ رائدةٍ في ابتكار الحلول 
الذكية وتقديم الخِدمات الرقمية الآمنة، 
وقيادة التحول الرقمي وتعزيز الابتكار وتوسيع 
آفاق النمو في القطاعين الحكومي والخاص. 
ويعززّ هذا النهج ثقة قاعدة عملاء واسعة 

خ  تشمل القطاعين الحكوميوالخاص، ويرسِّ
المكانة الرائدة التّي نحظى بها في سوق 
تقنية المعلومات السعودية، ودورنا البارز في 

بناء بيئة رقمية موثوقة.«
واستعرضت »عِــلــم« خــلال مشاركتها 
في معرض »جيتكس جلوبال« لهذا العام، 
مجموعةً متنوّعة من المُنتجات والحلول 
الراّئدة، شملت منصّات المركبات: »أجر«، 
ــجــاز«، و«تـــم«، والحلول  و«مــوجــز«، و«إي
للمركبات »ارتــح«، وخدماتها في القطاع 
المالي والتأمين: »دخــلــي«، و«ضامن« 
و«حلول رابط«. إلى جانب ذلك، استعرضت 
»عِلم« المُعرفّات الرقّميّة: »نفاذ«، و«نذير«، 
و«ذكي«، و«يقين«، والحلول الأمنيّة: »البوابة 
الذكية«، و«مقيم«، فضلاً عن أنظمتها الصحية: 

»نشرتك«، و«مستمر«.
وسلَّطت الشركة أيضاً الضوء على المنصات 
الرقمية التي تمتلكها »عِلم« مثل منصة 
»المشهد الحضري«، منصة »الإدارة الذكية 
لحركة المركبات«، والمنصات اللوجستية: 
»لوجستي«، و«شج« و«كويك تك«، لتتبُّع 
الشحنات رقمياً، وهندسة إجراءات الاستيراد 
والتصدير في الموانئ، بالإضافة الى منصة 
»خبرة«، و«نسَك«، و«أعمال«، المتخصّصة 
في تسهيل التوّسع في الأعمال، وخِدمات 
إدارة البيانات المتمثِّلة بالمســـاعدات الذكية 
»المحلل المالي« و«المساند القانوني«، 
واستعرضت محركّ التصّنيف الذّكي، والرقّابة 

البرمجيّة الذكي

كتب: محمد الخولى
 تطلق OPPO هاتف RENO12 5G الجديد، الذي 
يتميز بقدرات الذكاء الاصطناعي التوليدي الرائدة 
في مجال الهواتف والتي تعزز الإنتاجية والإبداع. ولا 
يعُتبر هذا الهاتف مجرد إضافة مهمة إلى سلسلة 
OPPO RENO فحسب، بل يعكس أيضًا التزام 
الشركة بجعل تقنية الهواتف الذكية المدعومة بالذكاء 

الاصطناعي متاحة للجميع.
وكجزء من مبادرة »مصر تصنع الإلكترونيات«، يتم 
تصنيع OPPO RENO12 5G باحترافية مُتناهية في 
مصنع OPPO في مصر ، والذي يتميز بقدرات إنتاجية 

متقدمة تشمل خطوط SMT، والتجميع والتعبئة.
يتيح لنا ذلك إنتاج 70,000 هاتف محمول شهرياً، 
مما يوفر 200 فرصة عمل، مع الالتزام بأعلى معايير 
الجودة من خلال تدابير صارمة للرقابة على معايير 

الجودة العالمية.
ومع التزامنا الشديد بتحقيق التميز، نقدم منتجات 
رائعة مثل OPPO RENO12 5G، الــذي يتسم 
بتصميم عصري مع إطار مصنوع من سبيكة عالية 
القوة للحماية من السقوط والضغط والمياه. والهاتف 
 MEDIATEK DIMENSITY مدعوم بمنصة
ENERGY-7300 الحصرية وتقنية الشحن فائق 
السرعة OPPO 80W SUPERVOOCTM، ويطُلق 
الهاتف OPPO RENO12 5G العنان لأعلى مستويات 
الأداء العملي المُميز مع أناقة لا مثيل لها. وفيما 
يتعلق بالمستقبل، تهدف الشركة لتنفيذ خطط 
للتوسع مع زيــادة القدرة الإنتاجية إلى 500,000 
هاتف محمول شهرياً، مما يوفر 1,200 فرصة عمل 

إضافية.
وبهذه المناسبة قالت رغدة عامر، مديرة العلاقات 
العامة في OPPO مصر،: »إن التزامنا المستمر 
بالسوق المصري ينبع من سعيينا دوماً نحو التميز 
وحرصنا على تقديم أعلى معايير الجودة. ومع تقديم 
RENO12 5G المُصنَّع محليًا، المعروف بجودته 
الفائقة، لا نجعل تقنية الذكاء الاصطناعي متاحة 
للجميع فحسب، بل نبتكر أيضًا حلولًا مبتكرة تثري 

وتبسط حياة عملائنا.« الريادة نحو تحقيق أهداف 
المستقبل: توافر الهواتف الذكية المدعومة بالذكاء 
 OPPO RENO12 5G الاصطناعي للجميع يقدم
مجموعة من الميزات المبتكرة المدعومة بالذكاء 

الاصطناعي والمُصممة خصيصاُ للاستخدامات اليومية.
مع ميزة AI ERASER 2.0 المطورة، يمكن 
للمستخدمين إزالة أي أشخاص أو أشياء غير مرغوب 
فيها من الصور بضغطة بسيطة. كما يعُزز الهاتف 
 ،AI CLEAR FACE الصور الجماعية من خلال ميزة
التي تستعيد التفاصيل لكل شخص في الصورة، 
وميزة AI BEST FACE، التي يمُكن أن تفتح العيون 

المغلقة أثناء التصوير.
ولدعم التعبير والابداعات لدى المستخدمين، تتيح 

 AI STUDIO ميزة
تحويل صورهم إلى 
ــور رمــزيــة رقمية  ص
» AVATARS« أو 
أنماط فنية. بالإضافة 
إلـــى ذلـــك، يحتوي 
على   RENO12
 ،AI TOOLBOX
المبني على نموذج 

GOOGLE GEMINI، الذي يقترح أدوات الذكاء 
الاصطناعي على نحو مميز بناءً على محتوى الشاشة. 
 AI RECORDING SUMMARY كما تتوفر أداة
التي تستخرج وتنظم المعلومات الرئيسية من 
التسجيلات الصوتية لتحسين عملية تدوين 

الملاحظات بسهولة ودقة.
أناقة لا مثيل لها مع أعلى دراجات القوة والمتانة 
تمضي سلسلة RENO خطوة هامة نحو المستقبل 
 ،RENO12 5G مع تصميم جريء وعصري للهاتف
يتمحور حول هيكل خارجي بلون فضي رائــع. تم 
تصميم اللوحة الخلفية الزجاجية لهذا الطراز باستخدام 
تقنية OPPO’S FLUID RIPPLE TEXTURE، مما 
 OPPO RENO12 يضفي لمسة جمالية فريدة. ويأتي
5G بشاشة AMOLED مُنحنية ثلاثية الأبعاد مقاس 
6.7 بوصة و120 هرتز، قادرة على عرض ما يصل إلى 

1.07 مليار لون، مع توفير حماية للعين من الضوء 
الأزرق على مستوى الأجهزة. بالإضافة إلى ذلك، تتميز 
 ،OPPO الخاصة من شركة SPLASH TOUCH تقنية
بضمان عمل الشاشة على نحو صحيح حتى عندما 

تكون الشاشة أو يد المستخدم مبللة.
 AI PORTRAIT الارتقاء بالتصوير عن طريق
EXPERT )خبير الذكاء الاصطناعي في تصوير 
البورتريه( يتميز OPPO RENO12 5G بمستشعر 
SONY LYT-600، الذي يوفر تركيزاً أوتوماتيكياً 
متعدد الاتجاهات على مستوى البيكسل الكامل 
ونظام تثبيت الصورة البصري )OIS(، مما يضمن 
تركيزاً أسرع وأكثر استقراراً للحصول على لقطات 
أوضح. ويحتوي الهاتف على كاميرا رئيسية بدقة 
 OIS 50 ميجابكسل مع
وكاميرا سيلفي بدقة 32 
ميجابكسل مــع تركيز 

تلقائي.
 FLASH تتيح تقنية
SNAPSHOT المحسّنة 
ضبط تعرض الكاميرا 
للضوء بشكل أسرع، مما 
يلتقط تأثيرات إضــاءة 
أكثر واقعية وألوان بشرة طبيعية. بالإضافة إلى ذلك، 
تدعم الكاميرات الخلفية والأمامية تصوير الفيديو 
بدقة 4K ULTRA HD، مما يوُفر جــودة فيديو 
مذهلة بدقة أعلى بأربع مرات من دقة 1080 بكسل. 
المنصة العالمية تقُدم أفضل كفاءة في الطاقة على 
 OPPO RENO12 يعتبر RENO الإطلاق في سلسلة
 MEDIATEK 5 أول هاتف ذكي يتميز بمنصةG
DIMENSITY 7300-ENERGY المخصصة، التي 
تم تطويرها من خلال التعاون بين MEDIATEK و
OPPO لتحقيق كفاءة طاقة استثنائية. تتضمن هذه 
المنصة معالج ثمانى النواة، مُقسمة بالتساوي بين 
A78 للأداء وA55 للكفاءة، مدعومة بأحدث محرك 

.COLOROS TRINITY
ويعمل محرك CPU-VITA على تخصيص موارد 
SOC بذكاء شديد طبقاً لسيناريوهات المستخدم، مما 

يقلل من استهلاك الطاقة مع الحفاظ على استقرار 
النظام. ويقوم محرك RAM-VITA بتحسين استخدام 
الذاكرة العشوائية لسرعة تشغيل التطبيقات، ويمكنه 
إبقاء التطبيقات الخلفية قيد التشغيل لمدة تصل إلى 

72 ساعة.
 RAM ــزة ــي ــك، تتيح م ــ ــى ذل ــة إلـ ــالإضــاف ب
EXPANSION من OPPO تحويل ما يصل إلى 12 
 RAM جيجابايت من سعة الهاتف على التخزين إلى
أو ذاكرة القراءة فقط على نحو مؤقت لتحسين أداء 
الهاتف. وأخيراً، يقوم محرك ROM-VITA بضغط 
التطبيقات التي نادراً ما تسُتخدم بشكل بدون فقدان 
أي بيانات أو معلومات، ويتعامل بكفاءة مع الملفات 
المكررة، مما يزيد من مساحة التخزين ويحسن 

سرعات القراءة/الكتابة في الذاكرة.
 بطارية تدوم طويلاً مع سرعة شحن فائقة: أفضل 
 RENO12 5G ثنائي على الإطلاق نجحت بطارية
في الوصول لأعلى كثافة طاقة مُمكنة حتى الآن، 
ببطارية بسعة 5,000 مللي أمبير من خلال هواتف 
سلسلة RENO، مما يوفر عمر بطارية طويل وحالة 
بطارية مثالية لأكثر من أربع سنوات، دون زيادة 
سعة البطارية أو الهاتف نفسه. ويتميز الهاتف بتقنية 
 ، 80W SUPERVOOCTM الشحن فائق السرعة
ويمُكن شحن هذه البطارية من %1 إلى %32 في 
غضون عشر دقائق فقط، مع حاجة إلى حوالي 47 

دقيقة للوصول إلى شحن كامل بنسبة 100%.
اتصال مُستمر بأقل مجهود وأعلى مستويات 
الكفاءة ويعُتبر OPPO RENO12 5G أحدث إضافة 
إلى سلسلة RENO، ويأتي الهاتف بأحدث جيل من 
 .OPPO الخاصة بـ AI LINKBOOST تكنولوجيا
تتمتع AI LINKBOOST بقدرة على تعزيز استقبال 
الإشــارة وتحسين اختيار الشبكة باستخدام نموذج 
للذكاء الاصطناعي، مما يتيح تبديل الشبكات بشكل 

مرن استنادًا إلى بيئة الشبكة الخاصة بالمستخدم.
 ،AI LINKBOOST ومن خلال الجيل الجديد من
قامت OPPO بــإجــراء اختبارات شاملة محلياً 
وتحسينات في الأسواق حول العالم لضمان اتصال 

مستقر بشكل دائم. 

كتب: باكينام خالد
شــارك حسن عبدالله محافظ البنك 
المركزي المصري في الاجتماع الرابع لوزراء 
المالية ومحافظي البنوك المركزية لمجموعة 
العشرين الــذي استمرت فعالياته على 
مدار يومي 23 و24 أكتوبرالجاري، وذلك 
على هامش الاجتماعات السنوية لمجلس 
محافظي صندوق النقد والبنك الدوليين 
التي تنعقد خلال الفترة من 21 إلى26 

أكتوبر 2024، بالعاصمة الأمريكية واشنطن.
وخلال مشاركته في الاجتماعات، أكد 
السيد/ حسن عبد الله محافظ البنك 
المركزي المصري على أهمية دور مجموعة 
العشرين في تطوير الهيكل المالي العالمي 
ورفع قدرات مؤسسات التمويل الدولية 
لمواكبة الاحتياجات التمويلية المتزايدة، 

لافتاً إلى أهمية أن تعمل البنوك الإنمائية 
متعددة الأطراف كمنظومة واحدة لدعم 

تنفيذ الاستراتيجيات الإنمائية المحلية.
ــار المحافظ إلــى إمكانية تعزيز  وأش
الشمول المالي من خلال توحيد المعايير 
وتبسيط المعاملات وتعزيز الخدمات المالية 
الرقميةوالمدفوعات عبر الحدود، منوهًا 
إلى التطورات في مجال التكنولوجيا الرقمية 
والذكاء الاصطناعي والمخاطر المرتبطة بها 

مثل الأمن السيبراني، والتي تستلزم تعزيز 
أطر السياسة المالية وحماية حقوق العملاء. 

تناولت الاجتماعات العديد من القضايا 
الهامة على المستوى الدولي مثل » الاقتصاد 
العالمي في ضوء المخاطر والتطورات 
الجيوسياسية« و«تعزيز النمو المستدام« 
و«تطوير المؤسسات التنموية متعددة 
الأطراف«، كما ناقشت الاجتماعات آليات 
ترسيخبنية مالية دولية أكثر استقراراً ومرونة 

تساعد على تحقيق نمو مستدام يتماشى 
مع أهــداف خطة التنمية المستدامة 
2030، بالإضافة إلى تقييم تطورات مجال 
التكنولوجيا الرقمية والذكاء الاصطناعي 
وتأثيرها على النظام المالي العالمي، وكذلك 

تعزيز الشمول المالي.
من الجدير بالذكر أن مشاركة جمهورية 
مصر العربية فــي الاجتماعات تأتي 
بدعوة من الحكومة البرازيلية، حيث 
تترأس البرازيل مجموعة العشرين خلال 
الــعــام الممتد مــن الأول مــن ديسمبر 
2023 وحتى نهاية نوفمبر 2024، وتعُد 
هذه هي المشاركة المصرية الرابعة في 
اجتماعات مجموعة العشرين منذ إنشاء 
المجموعة،والثانية على التوالي، حيث 
شاركت مصر في اجتماعات المجموعة 

للدورة الماضية، خلال فترة رئاسة الهند

كتب: باسل خالد
افتتحت  داليا الباز، رئيس مجلس إدارة الهيئة القومية 
للبريد، مركز الطباعة الرقمية الجديد بمطابع البريد بمدينة 
نصر، بعد تطويره وتجهيزه بأحدث نظم الطباعة العالمية، 
حيث إنه مزود بأحدث وحدة متخصصة ومجهزة بتكنولوجيا 
الطباعة الرقمية، التي تعمل بتقنية »إنك جيت« لينضم المركز 
إلى منظومة مطابع البريد المصري المتكاملة التي تشمل 
)مركز إصدار بطاقات الدفع الإلكترونية بجميع أنواعها، ومركز 
الطباعة المؤمنة وطباعة الطوابع البريدية( لتصبح مطابع البريد 
قادرة على تلبية احتياجات البريد المصري من هذه الصناعة، 
وأيضا تلبية احتياجات السوق المحلية والتوسع في خدمة 

مؤسسات القطاعين العام والخاص.
 حضر الافتتاح المهندس / احمد عمر رئيس مجلس ادارة 
مؤسسة دار الهلال، والمهندس/ محمد محمود مدير عام 
مطابع مؤسسة الاهرام، والمهندس / عبد العزيز ابراهيم مدير 
عمليات النشر بدار نهضة مصر للطباعة والنشر، والمهندس 
/ ايمن عبد المجيد مدير عام مطابع الازهر، والدكتور جورج 
نوبار عميد كلية الفنون جامعة بدر، والدكتور اشرف رضا استاذ 
بكلية الفنون، وجميع القيادات الاداريــة والتنفيذية بالهيئة 

القومية للبريد.
 قالت  داليا الباز، رئيس مجلس إدارة الهيئة القومية للبريد: 

»إن مطابع البريد المصري تعد من

أهم المطابع وأعرقها في مصر والشرق الأوسط ولديها 
من الإمكانات والمقومات التي تجعلها ركيزة أساسية لتطوير 
قطاع المطابع بالاعتماد على نظم الطباعة الحديثة واستخدام 
أحدث آلات الطباعة الرقمية«؛ مشيرة إلى أن مركز الطباعة 
الرقمية الجديد يعد إنجازاً جديدًا وإضافة قوية لمنظومة العمل 
بمطابع البريد المصري، تمكّنها من تقديم حزمة متكاملة من 
خدمات الطباعة الرقمية والطباعة المؤمنة وإصدار البطاقات 
وطباعة الطوابع البريدية، وذلك بأعلى مستويات الجودة 

العالمية في عالم الطباعة.
 واوضحت  داليا الباز رئيس مجلس ادارة الهيئة القومية 
للبريد أن إدخال وحدة متطورة للطباعة الرقمية بهذا المستوى 
المتقدم، ودعمها بأحدث وحدة طباعة تعمل بنظم مؤمنة 
بالكامل، ضمن منظومة عمل مطابع البريد المصري، يعد 
بمثابة تطوير غير مسبوق لمطابع البريد، يساهم في تقديم 

حلول مختلفة في مجال الطباعة الحديثة للعديد من الشركات 
والمؤسسات العاملة في السوق المصرية، حيث إنها تستطيع 
طباعة جميع أنواع الطباعة، وتقدم خدمات متكاملة لجميع 
الوزارات والهيئات والشركات والبنوك والنقابات والجامعات؛ من 
طباعة رقمية تتميز بطباعة البيانات المتغيرة، وإصدار بطاقات 
الدفع الإلكتروني وتوصيلها للعملاء، والمطبوعات المختلفة 
والمؤمنة،  باستخدام أقوى برامج التأمين في المطبوعات ذات 
القيمة مثل«الطوابع والشيكات«، بالإضافة إلى أحدث منظومة 
برمجيات للتحكم الكامل بإدارة المطابع، والتي تشمل التحكم 
في عمليات التصميم المؤمن ومراحل الإنتاج وجودة الألوان 
وحتى المراحل النهائية للمنتج، بما يضمن تقديم أعلى مستوى 

من الجوده 
  داليا الباز رئيس مجلس إدارة الهيئة القومية للبريد، 
بجولة تفقدية لمتابعة سير العمل واستهلت سيادتها بالمرور 
على مركز المطابع المؤمنة ومركز إصــدار بطاقات الدفع 
الإلكتروني، ومركز المطابع الرقمية وأقسام التصميم والتنفيذ 
والمونتاج بالمطابع، كما تفقدت رئيس الهيئة مكتب بريد 
المطابع ومكتب بريد الـ“DRIVE THRU« الذي يقدم 
جميع الخدمات من داخل السيارة، حيث يمكٌن المواطنين 
من الحصول على جميع الخدمات التي يقدمها البريد المصري 
سواء كانت الخدمات الحكومية أو المالية أو البريدية المتكاملة 
بالإضافة إلى خدمات مصر الرقمية بكل سهولة وهم في 

السيارة.

محافظ البنك المركزي المصري يشارك في الاجتماع الرابع 
لوزراء المالية ومحافظي البنوك المركزية لمجموعة العشرين

رئيس »الهيئة القومية للبريد« تفتتح مركز الطباعة الرقمية الجديد

السنة الثامنة عشر - العدد 843
الأحد 27 أكتوبر 2024 - 24 ربيع الآخر  1446 هـ

نطلق  مليون 
رحلة في مصر 

ا يوميًّ

الحصة السوقى 
تصل الى 50 %

من حجم  السوق 
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اڤايا تعززّ تجربة العملاء بحلول »مدير العمليات الافتراضي« المُستندة إلى الذكاء الاصطناعي

مبارك: التعاون بين الذكاء البشري والذكاء الاصطناعي يحقق تغيير 
جذري في إدارة تجربة العملاء على مستوى مراكز الاتصال

فايد: اڤايا شريك اساسى للحكومات والمؤسسات
 في رحلتها نحو تحول رقمى ذكي

بو غانم: يسعى عملاؤنا إلى تحقيق التوازن بين الابتكار ونمو الأعمال والعائد على الاستثمار رساله دبى:

 فاتـــن الخـولــى
سلطت حلول »مدير العمليات الافتراضي«، 
التي تستعرض أڤايا قدراتها في جيتكس جلوبال 
في دبــي، الضوء على الفوائد الهائلة للذكاء 
الاصطناعي. إذ يظُهر هذا المفهوم والحلول الذكية 
المرتبطة به كيف يمكن للتعاون بين الذكاء 
البشري والذكاء الاصطناعي تحقيق تغيير جذري 
في الطريقة التي تتم فيها إدارة تجربة العملاء 
على مستوى مركز الاتصال. • يفتح مفهوم »مدير 
العمليات الافتراضي« المبني على منصة تجارب 
أڤايا، الباب أمــام توحيد بيانات مركز الاتصال 
والعمليات لتوفير قدرة استشرافية أفضل للأعمال 
على المستوى الإداري المركزي، وتعزيز الأداء 
العام، وهو ما يجسّد التوجهات التي تنطوي عليها 

خارطة أعمال أڤايا.

مدير العمليات

قــال احمد فايد المدير الإقليمي للشركة 
بمصر وليبيا مع منصة تجارب أڤايا كحاضنة 
أساسية لتطوير تجارب العملاء، فــإن مفهوم 
»مدير العمليات الافتراضي« يوضح كيف يمكن 
توحيد البيانات عبر منظومة أعمال متكاملة، 
واستخدام تحليل البيانات لإدارة النشاطات 
المعقدة لفرق العمل. وهذا الأمر يتيح لمدراء 
مراكز الاتصال الأدوات التي يحتاجونها لتعزيز 
نمو الأعمال بشكل كبير«. ويعزّز مفهوم »مدير 
ــدراء العمليات  العمليات الافتراضي« دور م
بشكل ذكي، وهو ما يساعدهم على الاستفادة 
من كميات البيانات الهائلة التي يتم حفظها من 
خلال التطبيقات المُستخدمة في مراكز الاتصال 
والتي تركز على تحسين تجربة العملاء. ومن ثم 
يمكن لهذا النوع من الحلول تقديم توصيات 
وحتى اتخاذ إجراءات تلقائية لتحسين أداء مركز 
الاتصال. وتتُخذ هذه الإجراءات بناء على معايير 
يمكن تهيئتها أو تكوينها في بيئة تتطلب القليل 
من البرمجة وأحيانا لا تتطلبّ البرمجة نهائيا. تم 
تصميم هذا المفهوم أو النظام بعد الأخذ بالاعتبار 
احتياجات مراكز الاتصال الخاصة بالمؤسسات 
الكبيرة، وهــو يركز على التكامل السلس مع 
التطبيقات المعقدة، والمستويات العالية من 
الامتثال على مستوى الأمن الرقمي، ويتيح توسيع 
وترقية الحلول باستخدام مجموعة من التقنيات 
المحلية في المؤسسات والمُستندة إلى السحابة. 
أڤايا تواصل الابتكار في عالم تجارب العملاء 
تعمل أڤايا باستمرار على تعزيز الابتكار المتصل 
بمجموعة حلولها الرائدة، والوفاء بالتزاماتها لدعم 
كبار العملاء من خلال تلبية متطلبات أعمالهم 

المتوسّعة.
، ما يساهم بتحقيق وفر على صعيد الموارد 
الخاصة بالموظف والــتــي يمكن تخصيصها 
للتفاعلات المباشرة البالغة الأهمية. • تحسينات 
ــدة لتعزيز رحــلــة العميل: تــوفــر هذه  مــوحّ
التحسينات واجهة استخدام للموظفين تمكنهم 
من الاطــلاع على كافة التفاعلات التي يجريها 
العميل مع مركز الاتصال، وتشمل المعلومات التي 
توفرها هذه الواجهة الموحّدة التفاعلات الصوتية 
والرقمية سواءا في مركز الاتصال أو في السحابة. 
ويساعد هــذا الأمــر الموظفين على اكتساب 
المزيد من المعلومات السياقية، ويحرّر العملاء 
من مشقة تكرار المعلومات للموظف، وبالتالي 
يساهم هذا الأمر بإلغاء حالة »الجُزر« المعزولة 
من المعلومات الناتجة عن التفاعل مع العملاء. 
ومن خلال عرض شامل للتفاعلات عبر واجهة 
استخدام واحدة، يمكن للموظفين توفير تجربة 
عملاء سلسة، وهو ما يعزّز من الكفاءة التشغيلية 

ومن رضا العملاء. •
إن الشركة قامت بإعادة هيكلتها خلال الفترة 
الماضية لمواكبة تطورات الذكاء الاصطناعي خاصة 
في مجال المراكز الاتصال والدمج بين الذكاء 
الاصطناعي العنصر البشري في تقديم خدماتها 
للعميل توفيرا للوقت. أضــاف إن استطلاعات 
الرأي كانت تتوقع ضخ استثمارات ضخمة بداية 
من 2024 بشكل ملحوظ خاصة في مجال الذكاء 
الاصطناعي والحلول الخاصة بالسحابة الإلكترونية 

وحلول »السوفت وير« والـ »أتمتة«
تحركت مبكرا نحو التوجه للاستثمار في هذه 
المجالات حتى أصبحت اليوم جاهزة لتقديم 
تلك الحلول المعتمدة على الذكاء الاصطناعي 

و«الأتمتة« بشكل كبير لتقديمها للعملاء. ، مؤكدا 
جاهزية الشركة خلال الفترة الحالية لتقديم الحلول 
المتعددة للعملاء وفقا لمتطلبات السوق الحالية. 
يرى أن صناعة مراكز الاتصال حاليا تمر بطفرة 
كبيرة؛ لذلك تحرص »أفايا« على مواكبة تلك الطفرة 
بشكل كبير عن طريق تسخير الذكاء الاصطناعي 
بالتعاون مع القوى البشرية للخروج بأفضل خدمة 
للعميل في أقل وقت. اختتم أن فكرة التفاعل مع 
العميل من خلال الذكاء الاصطناعي لها مميزات 
عدة منها على سبيل المثال توفير الوقت ومراقبة 
جودة الخدمة بشكل فعال على عكس قبل الذكاء 
الاصطناعي والتفاعل مع العميل من خلال العنصر 
البشري الذي كان يتحمل ضغوطات أكبر وتستهلك 

وقتا أطول.
إن الشركة كانت داعمة في رحلة التحول 
الرقمي للعملاء بتنمية الوعي للشركات والمؤسسات 
المختلفة، موضحا أن توجهات القيادة السياسية في 
مصر بالتركيز على تطبيق أعلى المعايير في مجال 
التحول الرقمي والذكاء الاصطناعي واضحة وتهدف 

إلى تنمية الاقتصاد المحلي بشكل أسرع.
تابع أن الهدف من التحول الرقمي مساعدة 
الشركات على التطور باستمرار، مشيرا إلى أن 
التوجه نحو تعليم الطلاب التركيز على الذكاء 
الاصطناعي والـ »الأتمتة« تسهم بشكل كبير في 
تحقق أهداف الدولة في استراتيجيتها المتعلقة 

بالتحول الرقمي.
أوضح أن الشركة تعمل مع كافة القطاعات 
بالدولة خاصة القطاع الحكومي وقطاعات متعددة 
و في التعليم حيت تتواجد أفايا في مختلف 
الجامعات الأهلية والتكنولوجية خاصة التي تم 
إنشاؤها مؤخرا وكذلك مجال النقل الذي يشهد ضخ 
استثمارات كبيرة في الدولة خلال الفترة الحالية. 
كشف أن أفايا تعمل على تطوير السكك الحديدية 
على مستوى الجمهورية بالتعاون مع الجهات 

المختصة
كما نمتلك   حصة سوقية عالية هو قطاع 
التعهيد الذي يسهم بشكل كبير في دخول تدفقات 
أجنبية مباشرة للسوق المحلي. فأفايا تمتلك الحلول 
والاستراتيجيات التي تساعد الشركات على تحقيق 
أهداف الدولة في مجال التحول الرقمي. وقال إن 
مرحلة التصميم عند تقديم أي حلول تعتمد على 
تقديم منتج قادر على مساعدة كافة الطبقات 
المختلفة بالمجتمع بما فيهم ذوي الاحتياجات 
الخاصة حيث يوفر التطبيق الإلكتروني بلغة الإشارة 

في التواصل لمن لديهم مشكلة في التخاطب.

الذكاء الاصطناعي

ــادي مــبــارك، نائب رئيس المبيعات  قــال ف
والقنوات بالشرق الأوسط وأفريقيا وأسيا الوسطي 
بافايا، إن هناك توجه كبير الشركات والمؤسسات 
لاستخدام الذكاء الاصطناعي كعامل أساسي في 
التفاعل مع العملاء؛ لذلك ركزت » اڤايا » على 

هذه الميزة في مراكز الاتصال خاصة. تابع أن 
تعامل الشركة مع العملاء على مــدار سنوات 
جعلها قادرة على معرفة تحديات مراكز الاتصال 
والعملاء والوقوف على حلول للطرفين باستخدام 

الذكاء الاصطناعي.
اضاف أن التعامل مع الذكاء الاصطناعي في 
تقديم الخدمات كان إيجابيا ومكن العملاء من 

الحصول عليها عليها بسرعة ودقة
. وعن أهم التحديات التي واجهت » اڤايا » في 
التعامل مع العملاء في القطاعات المختلفة، قال 
إنها تكمن في خلفية سابقة لدى العميل عن مراكز 
الاتصال وعدم وعيه أو درايته بالتحديثات الأخيرة 
والذي تتطلب مزيد من الوقت لمراجعة طلبه. 
أشار إلى أن الذكاء الاصطناعي قادر على تذكر 
متطلبات عدد هائل من العملاء وتجميع البيانات 
بشكل أسرع وأكبر بتسجيل بيانات مفصلة وواضحة 
على عكس العقل البشري فضلا عن اقتراحه حلولا 
من شأنها تهدئة العميل في حالة عدم إرضاءه. 
استكمل أن العميل في حالة شعر أن من يتجاوب 
معه على دراية بمشاكله ومعه الحلول الخاصة بها 
تزداد طمأنته وثقته في الخدمة المقدمة خاصة مع 
سرعة التجاوب معه والذي يعمل الذكاء الاصطناعي 

على حلها. من جانبه
، إن الشركة تستهدف كيفية مساعدة العميل 
على الإبداع والتطوير دون تأثر العملية المنفذة، 
مضيفا أن استخدام الذكاء الاصطناعي لا يعتمد 
فقط على دخوله في الصناعة وبناء نظام جديد 
فقط بل عن طريق نظام متكامل يعتمد على 
مساعدة العملاء في إتمام إجراءاتهم على أكمل 
وجه وإضافة خدمات جديدة متطورة بالذكاء 
الاصطناعي دون أي ضرر للعمليات المنفذة وهذا 

ما تهدف إليه اڤايا
تنظيم وإدارة تجارب العملاء: هذا الأمر يوفر 
أساسا متينا لإدارة الجيل الجديد من الحلول 

المتعلقة بمنصة تجارب أڤايا، وهو يأتي مدعوما 
 .EDIFY ”باستحواذ أڤايا على شركة »إيديفاي
إذ ومن خلال التركيز أولا على حالات استخدام 
العملاء للاتصالات الصوتية والخدمة الذاتية، يمكن 
للمسؤولين عن مراكز الاتصال الاستفادة من حلول 
أڤايا داخــل الشركات لتحقيق اقصى استفادة 
من الأتمتة المستندة إلى السحابة. كما أن هذا 
الأمر يتيح استخداما أفضل للبيانات الناتجة عن 
التفاعل مع العملاء لتحسين عملية اتخاذ القرار، 
وهذا الأمر يؤدي أيضا إلى تحسين تجارب العملاء 
والموظفين على حد سواء. • أداة لتسهيل الانتقال 
إلى السحابة: تساعد هذه الأداة العملاء على نقل 
حلول »أڤايا أورا” AVAYA AURA الخاصة بهم 
من المؤسسة إلى السحابة من خلال أتمتة عملية 
الانتقال برمتها. وهذا يقلل من الاعتماد على 
الخدمات المُكلفة، ويوفر الوقت، ويسمح للعملاء 
اختيار رحلتهم السحابية دون التسبب بتعطيل 

العمليات التجارية الجارية.
ومــن خــلال مشاركتها الــبــارزة في جيتكس 
جلوبال سلطت  أڤايا الضوء على مجموعة 
من العروض التكنولوجية التي تدمج الذكاء 
الاصطناعي بسلاسة في كل أوجه تفاعل العملاء، 
ما يسمح بتحويل مراكز الاتصال التقليدية إلى 
مراكز تجارب ديناميكية. وستساعد الحلول 
المعروضة، المدعومة بمنصة تجارب أڤايا، 
المؤسسات على توحيد تفاعلات العملاء عبر كل 
القنوات، وتعزيز استخدام الأدوات المبنية على 
الذكاء الاصطناعي، تحسين العمليات وإدارة رحلة 

العملاء بسهولة أكبر

الابتكار ونمو الاعمال

ومن جانبها قالت جيزال بو غانم نائب رئيس 

الشركة للتسويق تركز استراتيجية خارطة طريق 
منتجات أڤايا على رحلة العميل، وهو ما يضمن 
تقديم حلول مبتكرة مثل الذكاء الاصطناعي 
والأتمتة وتحليل البيانات بوتيرة تتناسب بشكل 

دقيق مع احتياجات المؤسسات.
“يسعى عملاؤنا إلــى تحقيق الــتــوازن بين 
الابتكار ونمو الأعمال والعائد على الاستثمار، 
مع تجنّب اللجوء إلى استبدال شامل عندما 
يتعلق الأمر بالبنية التحتية الأساسية الموجودة 
في الشركة. ونتيجة لذلك، فإن مقاربتنا المتمثلة 
بالابتكار من دون التسبب بعرقلة الأعمال في 
الشركات تتجسد في خريطة الطريق الخاصة 
بنا، والتي تم تصميمها لتقديم قــدرات حديثة 
ومفصّلة خصيصا لتلبية متطلبات المؤسسات من 
خلال منصة تجارب أڤايا«. أبرز وأحدث التطورات 
في منصة تجارب أڤايا التحسينات المتعلقة 
بمساعدة الموظفين من خلال الذكاء الاصطناعي: 
تقللّ من متوسط   الوقت الذي يحتاجه الموظف 
خلال الاتصال بالعميل وتوثيق تفاصيل المكالمة 
بعد انتهائها، وهو ما يعزز رضا العملاء ويخفض 
تكاليف التفاعل بين العملاء ومراكز الاتصال. 
كما أنها تساعد على تحديد نوايا العميل خلال 
الاتصال بشكل آني، وتقدم اقتراحات مفصّلة 
على قياس متطلبات الاتصال، وتوفر ملخّصا عن 

الاتصال بشكل تلقائي

 أڤايا تطلق  عالم تجارب العملاء 
على المستوى المؤسساتي برؤيتها 

المستقبلية لتجارب العملاء المدعومة 
بالذكاء الاصطناعي.

استعرضت أڤايا قدراته في جيتكس جلوبال 
في دبــي، الضوء على الفوائد الهائلة للذكاء 

الاصطناعي. إذ يظُهر هذا المفهوم والحلول الذكية 
المرتبطة به كيف يمكن للتعاون بين الذكاء 
البشري والذكاء الاصطناعي تحقيق تغيير جذري 
في الطريقة التي تتم فيها إدارة تجربة العملاء 

على مستوى مركز الاتصال.
ــح مــفــهــوم »مــديــر الــعــمــلــيــات  ــت ــف وي
الافتراضي« المبني على منصة تجارب أڤايا، الباب 
أمــام توحيد بيانات مركز الاتصال والعمليات 
لتوفير قدرة استشرافية أفضل للأعمال على 
المستوى الإداري المركزي، وتعزيز الأداء العام 
ــلال إدارة العمليات الافتراضية في مركز  من خ
الاتصال، والتي تقدم المشورة لقادة مركز الاتصال 

وتعمل بالنيابة عنهم.
وقــال عمر جاويد رئيس قسم المنتجات 
ــاء  ــذك ــورة ال ــواصــل ث ــا ت ــم ــن ــي فــي أڤــايــا: »ب
الاصطناعي إظهار قدراتها، من الواضح أن حالات 
استخدامها الأكثر أهمية هي تلك التي تضع قوة 
الذكاء الاصطناعي في أيدي البشر لتحقيق ما 
لم يكن من الممكن تحقيقه سابقا. ومع وجود 
منصة تجارب أڤايا كحاضنة أساسية لتطوير 
تجارب العملاء، فإن مفهوم »مدير العمليات 
الافتراضي« يوضح كيف يمكن توحيد البيانات 
عبر منظومة أعمال متكاملة، واستخدام تحليل 
البيانات لإدارة النشاطات المعقدة لفرق العمل. 
وهذا الأمر يتيح لمدراء مراكز الاتصال الأدوات 
التي يحتاجونها لتعزيز نمو الأعمال بشكل 

كبير«.
ويعزّز مفهوم »مدير العمليات الافتراضي« 
ــي، وهــو ما  دور مـــدراء العمليات بشكل ذك
يساعدهم على الاستفادة من كميات البيانات 
الهائلة التي يتم حفظها من خلال التطبيقات 
المُستخدمة في مراكز الاتصال والتي تركز على 
تحسين تجربة العملاء. ومن ثم يمكن لهذا النوع 
من الحلول تقديم توصيات وحتى اتخاذ إجراءات 
تلقائية لتحسين أداء مركز الاتصال. وتتُخذ هذه 
الإجـــراءات بناء على معايير يمكن تهيئتها أو 
تكوينها في بيئة تتطلب القليل من البرمجة 

وأحيانا لا تتطلبّ البرمجة نهائيا.
تــم تصميم هذا المفهوم أو النظام بعد 
الأخـــذ بالاعتبار احتياجات مراكز الاتــصــال 
الــخــاصــة بالمؤسسات الــكــبــيــرة، وهــو يركز 
على التكامل السلس مع التطبيقات المعقدة، 
ــن الامــتــثــال عــلــى  والــمــســتــويــات الــعــالــيــة م
مستوى الأمــن الرقمي، ويتيح توسيع وترقية 
الحلول باستخدام مجموعة مــن التقنيات 

المحلية في المؤسسات والمُستندة إلى السحابة.
أڤايا تواصل الابتكار في عالم تجارب العملاء

تعمل أڤايا باستمرار على تعزيز الابتكار 
المتصل بمجموعة حلولها الــرائــدة، والوفاء 
بالتزاماتها لدعم كبار العملاء من خلال تلبية 
متطلبات أعمالهم المتوسّعة. وتركز استراتيجية 
ــة طــريــق مــنــتــجــات أڤــايــا عــلــى رحلة  ــارط خ
العميل، وهو ما يضمن تقديم حلول مبتكرة 

ــاء الاصــطــنــاعــي والأتمتة وتحليل  ــذك مثل ال
الــبــيــانــات بــوتــيــرة تــتــنــاســب بــشــكــل دقيق 

مع احتياجات المؤسسات.
ويــضــيــف جــاويــد: »يسعى عــمــلاؤنــا إلى 
تحقيق الــتــوازن بين الابتكار ونمو الأعمال 
والعائد على الاستثمار، مع تجنّب اللجوء 
ــر  ــبــدال شــامــل عــنــدمــا يتعلق الأم إلـــى اســت
بالبنية التحتية الأساسية الموجودة في الشركة. 
ونتيجة لذلك، فإن مقاربتنا المتمثلة بالابتكار 
من دون التسبب بعرقلة الأعمال في الشركات 
تتجسد في خريطة الطريق الخاصة بنا، والتي تم 
تصميمها لتقديم قدرات حديثة ومفصّلة خصيصا 
لتلبية متطلبات المؤسسات من خــلال منصة 

تجارب أڤايا«.
أبرز وأحدث التطورات في منصة تجارب أڤايا:

• التحسينات المتعلقة بمساعدة الموظفين 
من خلال الذكاء الاصطناعي: تقللّ من متوسط   
الوقت الــذي يحتاجه الموظف خلال الاتصال 
بالعميل وتوثيق تفاصيل المكالمة بعد انتهائها، 
وهــو ما يعزز رضــا العملاء ويخفض تكاليف 
التفاعل بين العملاء ومراكز الاتصال. كما أنها 
تساعد على تحديد نوايا العميل خلال الاتصال 
بشكل آني، وتقدم اقتراحات مفصّلة على قياس 
متطلبات الاتصال، وتوفر ملخّصا عن الاتصال 
بشكل تلقائي، ما يساهم بتحقيق وفر على صعيد 
الموارد الخاصة بالموظف والتي يمكن تخصيصها 

للتفاعلات المباشرة البالغة الأهمية.
ــدة لــتــعــزيــز رحــلــة  ــوحّ ــات م ــن ــي ــس ــح • ت
العميل: توفر هذه التحسينات واجهة استخدام 
ــلاع على كافة  ــن الاط للموظفين تمكنهم م
التفاعلات التي يجريها العميل مع مركز الاتصال، 
وتشمل المعلومات التي توفرها هذه الواجهة 
الموحّدة التفاعلات الصوتية والرقمية سواءا في 
مركز الاتصال أو في السحابة. ويساعد هذا الأمر 
الموظفين على اكتساب المزيد من المعلومات 
السياقية، ويحرّر العملاء من مشقة تكرار 
المعلومات للموظف، وبالتالي يساهم هذا الأمر 
بإلغاء حالة »الجُزر« المعزولة من المعلومات 
الناتجة عن التفاعل مع العملاء. ومن خلال 
عــرض شامل للتفاعلات عبر واجهة استخدام 
واحــدة، يمكن للموظفين توفير تجربة عملاء 
سلسة، وهو ما يعزّز من الكفاءة التشغيلية 

ومن رضا العملاء.
• تنظيم وإدارة تجارب العملاء: هذا الأمر يوفر 
أساسا متينا لإدارة الجيل الجديد من الحلول 
المتعلقة بمنصة تجارب أڤايا، وهو يأتي مدعوما 
باستحواذ أڤايا على شركة »إيديفاي« EDIFY. إذ 
ــالات  ــن خـــلال الـــتـــركـــيـــز أولا عـــلـــى حـ ــ وم
استخدام العملاء للاتصالات الصوتية والخدمة 
الذاتية، يمكن للمسؤولين عن مراكز الاتصال 
الاســتــفــادة مــن حلول أڤايا داخــل الشركات 
لتحقيق اقصى استفادة من الأتمتة المستندة 
إلى السحابة. كما أن هذا الأمر يتيح استخداما 
عن التفاعل مع  أفضل للبيانات الناتجة 
العملاء لتحسين عملية اتخاذ الــقــرار، وهــذا 
الأمر يؤدي أيضا إلى تحسين تجارب العملاء 

والموظفين على حد سواء.
ــتـــقـــال  ــتـــســـهـــيـــل الانـ أداة لـ
إلــى الــســحــابــة: تــســاعــد هــذه الأداة الــعــمــلاء 
 AVAYA »على نقل حلول »أڤايا أورا
AURA الخاصة بهم من المؤسسة إلى السحابة 

من خلال أتمتة عملية الانتقال برمتها.
ــذا يقلل مــن الاعتماد على الخدمات  وه
المُكلفة، ويوفر الوقت، ويسمح للعملاء اختيار 
رحلتهم السحابية دون التسبب بتعطيل العمليات 

التجارية الجارية.
ومــن خلال مشاركتها البارزة في جيتكس 
غلوبال تسلطّ أڤايا الضوء على مجموعة 
من العروض التكنولوجية التي تدمج الذكاء 
الاصطناعي بسلاسة في كل أوجه تفاعل العملاء، 
ما يسمح بتحويل مراكز الاتصال التقليدية إلى 
مراكز تجارب ديناميكية. وستساعد الحلول 
المعروضة، المدعومة بمنصة تجارب أڤايا، 
المؤسسات على توحيد تفاعلات العملاء عبر كل 
القنوات، وتعزيز استخدام الأدوات المبنية على 
الذكاء الاصطناعي، تحسين العمليات وإدارة رحلة 

العملاء بسهولة أكبر.
ــكــس غــلــوبــال  ــت ــي جــي ــا ف ــاي ــة أڤ ــشــارك م
SESTEK »ستكون بالشراكة مــع »سيستك
و«كوغنيغي« COGNIGY إضافة إلى شركاء 
تكنولوجيين إضافيين. أڤايا ترحب بزيارتكم لها 
في جناحها: قاعة زعبيل، مركز دبي التجاري 

العالمي، بين 14 و18 أكتوبر 2024.
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أعلنت شركة إي آند مصر الرائدة في مجال الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات، عن توقيع بروتوكول تعاون مع شركة 
إريكسون المتخصصة في إنتاج معدات الاتصالات السلكية 
واللاسلكية لشبكات الهاتف المحمول، استعدادًا لتقديم 

تقنية الجيل الخامس )5G( في السوق المصري.
 وقع بروتوكول التعاون على هامش فعاليات معرض 
جيتكس جلوبال دبي 2024 كلُ من: المهندس عمرو فتحي 
الرئيس التنفيذي لقطاعيّ التكنولوجيا ونظم المعلومات في 
شركة إي آند مصر، وإيكو نيلسون نائب للرئيس ورئيس 
وحــدة العملاء العالمية لاعمال شركة إي آند فى شركة 

اريسكون الشرق الأوسط و افريقيا.
 تهدف الشراكة إلــى تعزيز شبكة »إي آنــد مصر« 
باستخدام نظام الهوائيات عالية الأداء من »إريكسون«، وهي 
خطوة تعُد محورية في تطوير البنية التحتية لتكنولوجيا 
المعلومات والاتصالات محليًا وإقليميًا. كما تمثل الشراكة 

امتدادًا مثمراً للتعاون القائم بين الشركتين.

 من خلال هذه الشراكة، سيتم دمج نظام هوائيات 
إريكسون المدمجة )EAS( بـ 20 منفذًا في شبكة »إي آند 
مصر«، مما يسمح بتقاسم المواقع بين جميع المشغلين 

بكفاءة عالية على البنية التحتية للشركة.
ويساهم هــذا التحديث في تحسين هيكلة الشبكة 
ــادة استعداد »إي آند مصر« لإطــلاق خدمات الجيل  وزي
الخامس، مع تعزيز منظومة قوية لتحقيق أهدافها في 
قطاع الاتصالات، خاصةً أن هذا النظام يعزز أداء الشبكة 
والتغطية دون الحاجة إلى مصادر طاقة إضافية، ما يتماشى 
مع استراتيجيات الشركة للاستدامة البيئية، حيث يدعم 
الاستخدام الأمثل للترددات والتقنيات على مواقع لاسلكية 
متعددة. يعُد نظام الهوائيات كبوابات لشبكات الوصول 
اللاسلكي )RAN(، وهو عنصر أساسي في تحسين أداء 

الشبكة وكفاءة الطاقة.
ــج نظام هــوائــيــات إريــكــســون المتطورة  ويــوفــر دم
للمستخدمين سرعات أكبر وأداءً مُحسنًا، واتصالًا أفضل في 

جميع أنحاء مصر. فضلا عن أنه يعزز من قــدرات الجيل 
الرابع للمستهلكين والشركات، بالإضافة إلى الاستعداد الكامل 
لاستقبال خدمات الجيل الخامس، مما يضمن انتقالًا سلسًا 

نحو هذه التقنية المتطورة وما بعدها.
أعرب المهندس عمرو فتحي، الرئيس التنفيذي لقطاعيّ 
التكنولوجيا ونظم المعلومات، عن سعادته بمناسبة توقيع 
بروتوكول التعاون مع شركة إريسكون. وقال: »نؤمن في إي 
آند مصر بأهمية تقديم أحدث التقنيات لعملائنا، وتعاوننا 

مع شركة إريكسون يعزز من التزامنا بتحقيق هذا الهدف«.
وأضاف: »دمج نظام الهوائيات المتطورة من إريكسون 
يمثل خطوة هامة نحو تحسين كفاءة شبكتنا وزيادة قدراتنا 

في تقديم خدمات الجيل الخامس«.
واكد: »هذه الشراكة لا تدعم فقط طموحاتنا التقنية، 
ولكنها تتماشى أيضًا مع رؤية مصر 2030 في تعزيز 
التنمية المستدامة وتقديم حلول متقدمة في مجال 

الاتصالات.«

إي آند مصر توقع بروتوكول تعاون مع إريكسون 
استعدادًا لتقديم تقنية الجيل الخامس
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By : Rasha Hussein
 As part of its efforts to foster innovation and achieve
 sustainable growth, Edafa Venture Capital, a leading
 investment firm, has established strategic partnerships
 with a select group of distinguished startups across
various sectors.
 Edafa Venture Capital, a prominent Saudi-Egyptian
 investment company, is committed to reshaping
 the investment landscape. The company actively
 supports Saudi Arabia’s Vision 2030 by promoting and
developing emerging projects, contributing to long-
term economic sustainability.
 The first of these partnerships is with HREN, a
 company that focuses on helping its clients improve
 human resources processes, reduce costs, and enhance
 overall performance, thereby contributing to the
advancement of globalization.
 The second partnership is with Bekya Pay, an
 Alexandria-based startup specializing in solid waste
 management and recycling. Bekya Pay promotes
 environmental sustainability through its integrated
 waste management services and awareness campaigns,
 which emphasize the importance of waste separation,
thereby contributing to environmental preservation.
The third partnership is with Marsad Group, a full-
 service marketing agency that provides tailored
 solutions for its clients. The agency specializes in
 developing integrated marketing strategies that
 combine digital and traditional methods to maximize
 impact. Its services include digital marketing, social
 media management, and digital transformation
 solutions, helping companies engage more effectively
with their audiences.
 Lastly, Edafa Venture Capital has partnered with
 CyberHotline, a cybersecurity company dedicated to
 protecting businesses from cyber threats. The company
 offers a range of services, including threat intelligence,
 detection engineering, and incident response. Its
 flagship product, FrameTST, is an AI-powered solution
 designed for rapid and efficient security incident
monitoring and response.
 These partnerships demonstrate Edafa Venture
 Capital’s commitment to supporting entrepreneurs in
alignment with Saudi Arabia’s Vision 2030.

By : Bakinam Khaled
 Women from Europe, KSA and the UAE who are
 leaders in their field of human resources (HR) gathered
 for an SAP UAE Business Women’s Network
 exclusive event this month, driving dialogue on
 diversity, equality and inclusion (DE&I), and the role
of AI in shaping the future of HR.
 The event, hosted in partnership with Advantage
 Consultores, Microsoft, and Connecting Women
 in Technology (CWIT) MENA, brought together
 C-level HR women executives to share best
 practices, drive collaboration, and explore the
 transformative potential of AI in building DE&I
 initiatives that shape more inclusive workplace
 cultures. Participants explored how AI could
 enhance HR strategies, while exchanging innovative
 ideas to collectively advance inclusive practices in
 the workplace.
 Keynote speaker Dr. Kate Barker, Chief Futurist
 from NEOM in KSA and a global people and
 technology advisor, commented, “AI will
 revolutionise DE&I by eliminating unconscious
 bias in recruitment, promotions, compensation, and
 succession planning. It uses advanced data analytics
 to detect patterns of bias so organisations can
 make data-driven decisions to build diverse talent
 pools, ensuring equitable opportunities across the
 workforce. This fosters a workplace that is not only
inclusive but also strategically aligned with long-
 term diversity goals, driving sustainable progress
and innovation.”
 Dr. Barker also participated in a panel at the event
 focused on breaking biases, alongside Anna Bufi
 Gaig from Cellnex, Sarah Tabet from Siemens
 Energy and Parita Labbe from Chalhoub Group,
 with SAP’s Hanan Abdulkarim moderating the
session.
 SAP UAE Managing Director Marwan Zeineddine,
 who also attended the event, commented, “The rapid
 rise of AI has been transformative to the practice of
 HR, and platforms like these enable thought leaders
 to come together, share experiences and engage in
 deep discussions on pivotal topics such as diversity,
inclusion and the responsible use of AI in HR.”

By : Mohamed Elkholy
 The potential for consumers to become victims of cybercrime has
 skyrocketed as the speed of an attack rapidly advances. In almost
 45% of the cybersecurity cases Palo Alto Networks recorded this
 year, attackers exfiltrated data in less than a day after compromise,
 meaning there are just hours to stop them. For consumers, the
 avenues for cybercrime are diversifying at speed. While Palo Alto
 Networks found phishing attacks dropped to just 17% in 2023,
 many more routes have opened up in its wake.
 To shine a light on the various kinds of attacks consumers need
 to be aware of, from fake Wi-Fi networks to smart speakers, the
 experts from leading cybersecurity company, Palo Alto Networks,
 have provided the definitive guide for consumers to know how to
stay protected against attacks, and keep their personal devices safe.
 Haider Pasha, Chief Security Officer, EMEA & LATAM at Palo
 Alto Networks, said: “While the number of attacks, level of
 sophistication and methods used are rapidly evolving, the good
 news from a consumer perspective is that you can drastically
 reduce your chances of falling victim to a hack by following a few
 general good practices.”
 “A great place to start is ensuring that you have two-factor
 authentication set up across all of your accounts and devices and
 also being really careful about which public networks you access.
 From there I think it’s about approaching any emails or text

 messages you receive with a level of suspicion as the number of
 phishing attacks that we’re seeing is still quite significant while
being much more sophisticated,” he added.
 Evil twin attacks
 An evil twin attack is when hackers set up a fake Wi-Fi network in
 public settings such as restaurants, airports or malls, that mimics
 a legitimate one, tricking users into connecting to it. This allows
 attackers to intercept sensitive data such as passwords, emails,
 and credit card information. According to research from Forbes
 Advisor, four-in-ten people using a public Wi-Fi network have had
 their information compromised as a result. Consumers should avoid
 connecting to unknown Wi-Fi networks, use a VPN for encrypted
 internet access, and ensure that their device’s Wi-Fi settings are
 configured to prompt them before connecting to new networks.
 If consumers do join a public Wi-Fi network, they should avoid
 accessing sensitive information such as online banking or personal
accounts, otherwise, they should consider using mobile data.
 Juice jacking
 Juice jacking is a tactic where attackers exploit public charging
 stations, such as those found in airports or cafes, to install malware
 or steal data from devices. When users plug their devices into these
 charging stations, malicious software can be injected or personal
 data can be syphoned off. Consumers should ideally carry their
 own portable power bank to charge devices in public places or carry

 their own charging cable to avoid connecting devices to unknown
or untrusted charging ports.
 Cryptojacking
 Cryptojacking involves cybercriminals hijacking individual users’
 computing power or companies’ devices to mine cryptocurrency
 without their knowledge. SonicWall found cryptojacking activity
 in last year alone exceeded the totals for all of 2018 and 2019
 combined.
 For consumers, this unauthorised activity can lead to increased
 electricity costs, reduced device performance, and potential
 hardware damage. To defend against cryptojacking, consumers
 should make sure they use antivirus software, keep their systems
 and applications up-to-date, and monitor their devices for any
unusual performance issues or excessive resource usage.
 Hackers target consumers with much more than just their phone or
computer:
 Smart appliances: Smart refrigerators, coffee machines, and other
 connected appliances can be targeted by cybercriminals as entry
 points to gain access to more critical systems. Regularly update the
 firmware of smart appliances and ensure that they are secured with
strong, unique passwords.
 Wearable devices: Fitness trackers and other wearable tech can
 expose personal and health data, which may have implications for
 businesses and consumers. Consumers should be cautious about

 the data they share with these devices, configure privacy settings to
 limit data access, and ensure that any device or app they use follows
strong security practices.
 Car infotainment systems: Modern cars with internet-connected
 infotainment systems can also be targets for hackers. Attackers
 could potentially access a consumer’s personal data, track their
 location, or even interfere with system functions. To protect against
 this, consumers should regularly update their car’s software and be
cautious about connecting unknown devices to their vehicle.
 With attackers becoming more and more creative in the ways they’re
 targeting people, and at a time when we have witnessed a 49%
 increase year-over-year in alleged victims posting on ransomware
 leak sites, it has never been more important for consumers and
 businesses alike to take steps towards becoming cyber secure.
 Remember, our phones and computers remain prime targets for
 cyberattacks. To protect personal data, consumers should always
 ensure that their devices have the latest security updates, use strong,
 unique passwords, and enable two-factor authentication whenever
 possible. Consumers need to be mindful of what they download or
 click on, and consider using antivirus software for an added layer
 of protection. Regularly back up your data to safeguard important
 information in case of an attack. As hackers continue to change
 their tactics, consumers too need to be aware of how they can stay
vigilant against attacks.

 Gartner Forecasts 85 Million Electric Vehicles Will Be on the Road by End of 2025

 Siemens Healthineers Participates in “The Global Congress on Population, Health, and Development”
hosted by the Egyptian Ministry of Health and Population to Promote Health Awareness
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 Partnerships with Startups to Drive
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Avaya Intelligently Augments CX Role With AI-Based ‘Virtual Operations Manager’
 Shown at GITEX Global in Dubai, Avaya’s ‘Virtual Operations Manager’ concept highlights the art of the possible, demonstrating how human
and artificial intelligence collaboration can fundamentally alter the way customer experience is managed at the contact center level.

 Showcase, built on the Avaya Experience Platform™, unifies contact center data and operations to provide
centralizedinsights and boost performance, representing direction of fast-moving Avaya roadmap.

Dubai
Faten El-Kholy

 Avaya, a global leader in enterprise CX, today
 demonstrated its vision for a future of customer
experience orchestrated by AI.
 Shown at GITEX Global in Dubai, Avaya’s ‘Virtual
 Operations Manager’ concept highlights the art of
 the possible, demonstrating how human and artificial
 intelligence collaboration can fundamentally alter the
 way customer experience is managed at the contact
center level.
 The showcase, built on the Avaya Experience
 Platform™, unifies contact center data and
 operations to provide centralized insights and boost
 performance with a virtual contact center operations
 manager advising, and acting on behalf of, contact
center leaders.
 “While the AI revolution continues to unfold, it’s
 clear that the most compelling use cases are those
 which put the power of AI into human hands to
 achieve things that were never possible. With the
 Avaya Experience Platform as its core platform,
 this demonstration shows how AI can not only unify
 data across a connected business ecosystem, but
 use those analytics to perform complex workforce
 orchestration, giving contact center managers the
 tools they need to supercharge business growth,” said
Omar Javaid, Chief Product Officer, Avaya.
 The ’Virtual Operations Manager’ concept
 intelligently augments the role of the human
 operations manager, helping them to make sense
 of the vast amounts of data being captured by the
 contact centers’ range of CX-focused applications. It
 can then offer, or even automatically take, actions to
 take to improve contact center performance – based
on parameters that can be configured in a low-code/
no-code environment.

 B u i l t
 with the large-enterprise contact center in mind,
 the showcase demonstrates seamless integration
 with complex applications, high levels of security
 compliance, and the ability to scale and upgrade
 using a combination of on-premise and cloud-based
technologies.
 Avaya’s CX Innovation Continues
 Avaya has consistently innovated its leading solutions
 portfolio, fulfilling commitments to support large
 customers by addressing their expanding business
 requirements. Avaya’s product roadmap strategy
 focuses on the customer journey, ensuring delivery
 of innovative solutions like AI, automation, and
 analytics at a pace that fits an enterprise’s specific
needs.

 “Our customers are seeking to balance innovation
 with business growth and ROI while avoiding a
 ‘rip and replace’ of their existing infrastructure.
 As a result, our approach of Innovation without
 Disruption is embodied in our roadmap, which
 is designed to deliver modern, customized

 capabilities through the Avaya Experience Platform,”
said Javaid.
 Recent Avaya Experience Platform roadmap
milestones include:
 • AI Agent Assist Enhancements: Reduces average
 agent handling time and after-call documentation
 work, enhancing customer satisfaction and
 lowering interaction costs. It performs real-time
 intent detection, offers tailored suggestions, and
 automatically summarizes interactions, saving agent
 resources for valuable live interactions.
 • Unified Customer Journey Improvements:
 Offers a single view for agents to see all consumer
 interactions, combining on-prem and cloud voice
 and digital interactions. This helps agents gain
 more context and prevents customers from having

 to repeat information, thereby eliminating silos
 and disjointed experiences. With a 360-degree
 view of interactions, agents can provide a seamless
 customer experience, enhancing operational
  efficiency and customer satisfaction.
 • Experience Orchestration Foundation: Delivers a
 foundation for next-generation orchestration into
 AXP, driven by our recent acquisition of Edify.
 By focusing initially on voice and self-service
 use cases, this integration will allow customers
 with on-premise deployments to start leveraging
 orchestration and automation capabilities from
 the cloud. This enables better use of interaction
 data for improved decision-making, leading to
 enhanced customer and employee experiences.
 • Cloud Migration Tool: Helps customers
 transitioning their Avaya Aura solutions to the
 cloud by automating the migration process from
 on-premise to cloud. This reduces reliance on
 costly services, saves time, and allows customers
 to choose their cloud journey without disrupting
 existing business operations.
 Avaya’s major presence at GITEX Global
 highlights a range of technology demonstrations
 seamlessly integrating AI into every facet of
 customer interaction, transforming traditional
 contact centers into dynamic experience centers.
 The solutions on display, underpinned by the
 Avaya Experience Platform, help organizations
 to unify customer interactions across all channels,
 enhance the usability of AI-based tools, optimize
 operations, and more easily orchestrate customer
journeys.  
 Avaya’s pre sence at GITEX Global comes in
 partnership  with Sestek and Cognigy, as well as
 additional technology partners. Visit Avaya at its
 stand in Zabeel Hall, at Dubai World Trade Centre
between Oct ober 14 and 18, 2024.

By : Basel Khaled
 By the end of 2025, 85
 million ele ctric vehicles
 (EVs) - cars, buses, vans and
 heavy trucks – are expected
 to be on the road, according
 to the late st forecast by
 Gartner, In c.
 “Despite se veral hurdles
 affecting the EV market over
 the past few months, we are
 projecting the number of
 EVs in use globally to total
 64 million units in 2024
 and increase 33% in 2025,”
 said Jonath an Davenport,
 Sr Director  Analyst at
 Gartner. “M any companies
 overestimat ed how quickly
 the switch to EVs would
 occur. This  caused those
 companies to delay launching
 new EV models. The growth
 in 2025 wil l be driven
 primarily by higher EV sales
 in China (58%) and Europe

 (24%), whic h together are
 projected to represent 82% of
total EVs in use worldwide.”
 Globally, b attery electric
 vehicles (BEVs) in use are
 forecast to  total almost 62
 million uni ts by the end of
 2025, an in crease of 35%
 from 2024. Plug-in hybrid
 electric ve hicles (PHEVs)
 are expecte d to grow at a
 slightly sl ower rate and
 reach an in stalled base of
 23 million units in 2025, up

 28% from 2024 (see Table
1).
 Regionally, the ownership
 of EVs in China is projected
 to continue to dwarf the rest
 of the world’s combined
 installed base through 2025
 and likely the next decade.
 Demand for EVs will
 steadily grow in Europe and
 North America, which is
 projected to account for 36%
 of global EVs in 2024. By
 2025, Gartner estimates 49

 million EVs will be on the
 road in China, compared to
 20.6 million EVs in Europe
 and 10.4 million EVs in
North America.
 By 2030, Automakers Will
 Enable the Recycling of 95%
 of Batteries from EVs to
 Mitigate the Risk from Raw
Material Shortage
 With EV sales expected
 to rise year-over-year, a
 shortage of raw materials
 will not be easy to resolve.

 “A robust recycling effort to
 take advantage of materials
 in spent batteries and scrap
 from the manufacturing
 production process, which,
 together with EU efforts to
 mandate battery recycling,
 could reduce the need for
 more mineral excavation,”
said Davenport.
 “Because concentrations of
 rare metals in batteries are
 higher than in natural ores,
 spent batteries can be seen
 as highly enriched ore,” said
 Davenport. “If recovered at
 large scale, the spent batteries
 could support the overall
 commercial viability of EVs
 by bringing battery prices
 down. There would be the
 additional benefit of batteries
 not ending up being disposed
 of in unethical manners or
put into landfill sites.”

By ; Mohamed Elkholy
 Siemens Healthineers, a leading global medical
 technology company, participated in the second
 edition of “The Global Congress on Population,
 Health, and Development” PHDC’24 hosted by the
 Egyptian Ministry of Health and Population from
 October 21st to October 24th to unveil strategic
 initiatives and showcase its diverse portfolio of
 innovative breakthroughs.  The event, under the
 auspices of H.E President Abdel Fattah El-Sisi,
 served as a vital platform for showcasing healthcare
 innovations and fostering knowledge sharing to
navigate the dynamic healthcare landscape in Egypt.
 Siemens Healthineers’ participation underscores its
 role as a strategic partner to Egypt’s Ministry of
 Health and Population, significantly contributing to

 the advancement of national healthcare initiatives.
 With a comprehensive portfolio that includes
medical imaging, laboratory diagnostics, point-
 of-care systems, and cancer therapy, Siemens
Healthineers is committed to delivering world-
 class healthcare across the country, aligning with its
 mission to make healthcare accessible to everyone,
everywhere.
 In line with its support for the Egyptian
 government’s efforts to address major health
 challenges, Siemens Healthineers launched the
 “Know Your Number” initiative at the conference
 in collaboration with the General Department of
 Radiology – Ministry of Health. This program aims
 to raise awareness about liver health by promoting
 regular screenings and encouraging healthy lifestyle

 choices to mitigate the risk of liver-related diseases.
 The introducing this vital program in Egypt will
 empower individuals with essential knowledge and
resources for improving liver health.
 As part of this initiative, Siemens Healthineers
 provided free, fast, and effective liver health
 assessments, utilizing the AQUSAN Sequoia
 (UDFF) (Ultrasound-Derived Fat Fraction)
 measurement., this less than a 5-minute examination
 provides valuable insights into the percentage of the
 liver’s fat, serving as an important indicator of the
 lifestyle quality.
 Amro Kandil, Managing Director of Siemens
 Healthineers Egypt, expressed pride in participating
 in this significant event to advance Egypt’s
healthcare sector,

 2023 Installed
 Base

2024 Installed Base 2025 Installed Base

BEV 32,628,884 45,872,824 61,860,183
PHEV 13,402,907 18,159,560 23,283,006
Total 46,031,791 64,032,383 85,143,189

Table 1. Electric Vehicle Installed Base by Vehicle Type, Worldwide, 2023-2025 (Single Units)

Source: Gartner (October 2024)
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Global VR market will hit $57 billion by 2030, forecasts GlobalData Crowdfunding Market is Slowing Down; Annual Growth Rate to Drop to Only 1.2% by 2028

 Samsung’s Creating a 3D Fitness
Tracker for Personalized Workouts

 Ericsson and e& team
 to develop AI-powered
autonomous networks

By : Basel Khaled
 Virtual reality (VR) is a niche technology
 with gaming, entertainment, and
 professional training applications. Despite
 the challenges that will limit the adoption
 of VR technology, the global VR market
 is forecast to grow from  $11 billion in
 2023 to $57 billion* by 2030, registering
 a compound annual growth rate (CAGR)
 of 26% over the period, according to
 GlobalData, a leading data and analytics
company.
 GlobalData’s latest Strategic Intelligence
 report  “Virtual Reality,” reveals that while
 the revenue share of VR software in the total
 VR market will slightly decline from 61%
 in 2023 to 59% in 2030, VR hardware will
 increase its share from 39% in 2023 to 41%
in 2030.
 Shabnam Pervez, Analyst, Strategic
 Intelligence team at GlobalData, comments:
 “As VR adoption grows, both hardware
 and software will experience more demand.
 Demand for VR software will be driven
 by advancements in content creation
 and the development of more immersive
 experiences while declining hardware costs
 will make VR headsets more accessible to a
broader audience.”
 GlobalData’s report also highlights that
 VR players may eventually transition to

 mixed reality (MR), which is a hybrid
 technology that enables users to see and
 interact with virtual objects integrated into
 the real world. MR has become desirable
 to headset makers as an alternative to VR.
 For example, HTC, Meta, and Pico started
 with pure VR headsets but have pivoted
 to MR. HTC released its Vive Focus 3 in
 2022, a standalone mixed reality headset.
 The Meta-owned Oculus is also working on
 MR headsets. Pico Interactive also makes
 several MR headsets, including the Pico
Neo 3.
 Pervez adds: “Apple’s Vision Pro, launched
 in February 2024, is typically described
 as an MR device. Apple will likely set the
 path for many more VR makers to transition
 towards MR. However, VR companies will
 all strategize differently. For example, Meta
 will likely continue to call its devices VR

 headsets as it has invested so much in VR
 tech. However, the company’s offering has
 more in common with MR than standalone
VR.”
 The transition reflects an interest in bridging
 the gap between the immersive world of VR
 and the user’s physical environment. MR’s
 ability to overlay digital elements onto the
 real world presents exciting possibilities for
 applications where maintaining awareness
 of surroundings is crucial. The market is
 responding to a demand for MR in areas
 like design, education, and even healthcare,
 where seamlessly blending virtual elements
 with real-world environments holds
significant value.
 Despite advances in hardware and software,
 VR faces significant challenges that will
 hinder its growth. One of the primary
 obstacles is its cost. VR headsets, even those
 with basic features, typically cost between
 $200 and $1,000. Additionally, some VR
 headsets must be tethered to powerful
 devices to function effectively, which can
 further increase the overall cost. Another
 challenge is the potential for negative
 health effects associated with prolonged VR
 use. Some users have suffered eye strain,
 headaches, and motion sickness. Addressing
 these health concerns is crucial to ensure the
long-term viability of VR technology.

By : Bakinam Khaled
 The crowdfunding market has been
 shifting back and forth, with the annual
 growth rate falling by 6% and 4% in 2020
 and 2022, respectively, and then rising to
 an average of 2.5% for the past two years.
 However, after a steady increase in 2023
 and 2024, the entire sector is again facing
 a slowdown caused by market saturation
and changes in investor behavior.
According to data presented by Stocklytics.
 com, the annual growth rate in the global
 crowdfunding market is expected to halve
 and drop to only 1.2% by 2028.Total
 Number of Campaigns to Drop by 7% or
11,000
 The market saturation and changing
 investor behavior have caused different
 segments of the crowdfunding market
 to experience different trends in the
 past few years. While some sectors, like
 equity crowdfunding and niche platforms,
 have seen growth, others, particularly
 reward-based crowdfunding, have faced
 challenges from competition and market
 fatigue, causing some campaigns to
 struggle to meet their goals while others
were thriving.
 Although crowdfunding generally
 remains a popular method for raising

 capital, especially for creative projects,
 the market has become more specialized
 and regulated, with long-term
 sustainability depending on innovation
and transparency.
 These challenges have triggered a
 new slowdown following an already
 challenging few years. According to
 Statista Market Insights survey, the global
 crowdfunding market is expected to hit
 $1.2 billion in transaction value in 2024,
 or 2.5% more than last year. However, the
 annual growth rate is forecasted to halve
 in the next four years, causing the total
 transaction value to increase to only $1.27
billion by 2028.

 According to Statista, the annual growth
 rate in the crowdfunding sector will drop
 by 0.7% in 2025 and then continue falling
 to 1.2% in the next four years, representing
 a threefold decrease compared to 2021
figures.
 The total number of campaigns will also
 decline. Statistics show 2024 will bring
 147,400 crowdfunding campaigns, 3,600
 less than last year, and 8,500 less than in
 2021. The downturn will continue in the
 following years, with the total number of
 campaigns falling by another 11,000 or
7% to 136,200 in 2028.
 UK Market is Facing the Biggest
 Slowdown Although the transaction value
 in the crowdfunding segment will drop on
 a global level, with all the major markets
 seeing a double-digit decline, some
 of them are still facing a much bigger
slowdown than others.
 According to Statista, the UK
 crowdfunding segment, the fourth largest
 globally, is expected to see the biggest
 drop, with the annual growth rate falling
 from 2.57% in 2024 to only 0.32% in
 2028. Consequently, the transaction
 value in the UK market will only slightly
 increase from $63.1 million to $64.6
million in this period.

By : Rasha Hussein
 Healthnews recently found Samsung has filed a patent application
 for a movement tracker designed to elevate workout experiences
by providing real-time feedback in three-dimensional space.
 The system features integrated antennas that track wearables,
 enabling real-time feedback on users’ movements. A processor
 scans and identifies these devices to create a 3D recognition space,
generating exercise content based on the portable device’s position.
 The Samsung tracker could adjust characters and their sizes
 displayed on a screen, as well as exercise information. This would
theoretically create a 3D experience of the movements.
 According to the patent, the device could involve wearables like
watches, glasses, and a head-mounted display (HMD).

By : Ameen Kadry
 Ericsson says it has signed a Memorandum of Understanding
 (MoU) with UAE-based operator e& International to explore
 the potential for developing autonomous networks powered by
AI over the next three years.
 Under the terms of the MoU revealed on Friday, Ericsson and e&
 International will engage in joint research and experimentation
 to share knowledge and better understand the capabilities and
potential of enabling AI-driven autonomous network.
 Both companies also aim to develop a roadmap to guide the
 development and evolution of autonomous networks over the
 next several years. Among other things, Ericsson and e& plan
 to research how AI can optimize network performance and the
customer experience.
 The joint research will also explore how AI can contribute to
 environmental sustainability of the network via better energy
 efficiencies and reduced carbon emissions. Sabri Yehya, CTO
 at e& international, said this research will be applied to its goal
 of achieving net-zero carbon emissions across its operations in
all markets by 2040, and by 2030 in the UAE.
 “Our memorandum of understanding with Ericsson marks a
 critical step in our journey toward autonomous networks, which
 will not only transform the way we operate but also enable us
to meet our ambitious net-zero targets,” he said in a statement.
 The MoU was signed during last week’s GITEX Global 2024
 event in Dubai, where Ericsson and e& also announced they
 had successfully implemented a time-critical communications
 technology – low latency, low loss, scalable throughput (L4S)
– in a 5G commercial network that delivers consistent low-
 latency connectivity and a lag-free experience for live online
cloud gamers.

During its participation in the “GITEX Global Dubai 2024” exhibition:

 The “CIT” Chamber of Technology pavilion highlights the
most important technical solutions for 22 Egyptian companies

AI-powered drone swarms transform industries beyond defense, reveals GlobalData’s Technology Foresights

African Development Bank President calls for bold, innovative and practical solutions to tackle poverty in Africa

By: Bakinam Khaled
 The Chamber of Information and
 Communications Technology Industry - CIT,
 the sponsor of the digital industry - recently
 participated in the activities of the 44th session
 of the GITEX Global Dubai 2024 Exhibition and
 Conference “GITEX GOLBAL 2024”, which
 was held at the Dubai World Trade Center. The
 Chamber sponsored the Egyptian pavilion, which
 included about 22 Egyptian companies, between
 exhibitors and visitors, specialized in the fields
of information and communications technology.
 For his part, Eng. Khaled Ibrahim, Chairman
 of the Board of Directors of the Chamber of
 Information and Communications Technology
 Industry “CIT”, confirmed that participation in
 the exhibition comes in accordance with the plan
 of the “International Business Development”
 axis implemented by the Chamber in order to
 help its members from technology companies to
 open markets New to it and promote its solutions,
 products and services in a better way in the
 Middle East region, in addition to identifying
 partnership opportunities with its counterparts
 from technology companies, whether
 participating in the exhibition or present in the
 Arabian Gulf region, by providing “workspaces”
 to hold meetings with its clients within the
Egyptian pavilion.
 He added that the Chamber’s organization of
 the third session of the Egyptian pavilion at
 the exhibition comes based on the expression
 of many companies’ desire to participate in
 the “GITEX Global 2024” exhibition, as well
 as in light of the positive results achieved by
 the participating companies in the last session,
 whether at the level of contracts or agreements
 that were concluded or partnerships, in addition
 to the desire to enhance future aspects of
 cooperation with its clients in the Gulf region and
the Middle East.
 On the other hand, Ahmed El-Sobky, a member
 of the Board of Directors of the Chamber of
 Information Technology and Communications
 Industry (CIT), confirmed that the Egyptian
 pavilion at the exhibition was delivered to each
 company fully equipped, including devices and

 screens to display products, chairs, a counter, a
 storage space, the company’s logo on the pavilion,
 and a poster for the participating companies, with
 their inclusion in all press releases issued by the
Chamber, based on the selected space.

  The participating companies will also be included
 in the Chamber’s electronic catalogue, which will
 be published to all concerned parties, in addition
 to participating in “TechTalks” lectures based on
 the organizing body’s selection of the exhibiting
 companies and the topics raised. The services
 that the chamber will provide to companies
 include participation in the “Marketing Pack” of
 the exhibition organizer, which allows marketing
 for the company by placing the company’s logo,
 data and promotional materials on the website
 and the event’s mobile application, with booking
 bilateral meetings through the Mobile APP
 according to the companies’ desire and direct
 communication with all exhibitors to discuss
 various partnerships, in addition to providing a
database for visitors to the pavilion.

 For its part, the Egyptian technology
 company “BI-Technologies” confirmed that
 its participation in the Egyptian pavilion
 at GITEX Global in cooperation with the
 CIT Chamber “aims to organize meetings
 with customers to explore our revolutionary
 solutions. From Sales buzz, our powerful
 Salesforce Automation tool, to the globally
 recognized Microsoft Dynamics 365 ERP, and
 a wide range of pioneering innovations, we
 are leading the way in innovation and have
something to offer every company.
 The company invited all experts, specialists
 and visitors to the exhibition to visit us at the
 Information and Communications Technology
 Room - CIT Pavilion H14, D10, and discover how
 we can help you achieve your transformational
 goals in your business, where you can book a
 meeting with bilateral technology experts Now:
Ask for a demo - BI-Technologies.
 For her part, Eng. Mohamed Nabil, CEO of
 Widebot AI, said that it is keen to participate in

 the Egyptian pavilion at GITEX Global 2024 in
 cooperation with the Chamber of Information
 and Communications Technology Industry
 - CIT - where it announced a set of modern
 technologies, including the technology of
 understanding customer voice messages using
 artificial intelligence - Speak, we understand
you!
 He explained the latest developments of Widebot
 AI, the technology of “speech recognition using
 artificial intelligence” by converting speech
 into accurate texts instantly to improve the
 user experience and facilitate the interaction of
 companies and governments with customers and
citizens.
 This technology will help customers deal with
 customer inquiries via voice calls, with the ability
 to reach customers and citizens who prefer to
 speak instead of writing, in addition to analyzing
 voice data in an advanced way and extracting
 valuable information about customers and their
 trends, in addition to integration with advanced
 systems: whether in e-learning platforms,
 banking applications, healthcare services, etc. to
 provide a comprehensive interactive experience.
 Engineer Mohamed Nabil, the visionary leader
 and CEO of WideBot, also participated in talking
 about “Arab opportunities and challenges for
 companies” on Wednesday - October 16, 2024,
Dubai World Trade Center.
 On the other hand, Engineer Mohamed
 Wahdan, entrepreneur and CEO of “TravWare”,
 revealed his participation in a workshop
 entitled “Transforming Tourism: The Role of
 Technology in Shaping the Future of Travel”,
 which was held in Hall 13 (Sheikh Rashid
 Hall), Dubai World Trade Center, where you
 can follow how Egyptian innovation is a
 pioneer and contributor to developments in
 technology under the slogan “Together, let’s
 shape the cities of tomorrow starting today”.
 It is worth noting that the Egyptian pavilion
 included technology companies specialized
 in the field of communications solutions,
 cloud computing, artificial intelligence, and
 applications Software, information security,
 technology consulting services, content

 solutions, and financial sector solutions

By : Mohamed Elkholy
 While drone swarms have been an area of
 technological development for many years, their
 practical applications have only recently gained
 significant momentum, particularly following
 increased attention during the Russia-Ukraine
 war, as reflected in Google search trends. The
 rapid advancement in AI technologies has further
 accelerated drone swarm control capabilities, enabling
 the integration of computer vision algorithms and
 geospatial data to recognize patterns and automate
 previously impossible operations. This evolution
 has led to drone swarms finding diverse applications
 across multiple industries, earning recognition as a
 high-impact innovation, according to Technology
 Foresights, an innovation intelligence platform by
GlobalData, a leading data and analytics company.
 The latest advancement in drone swarm technology
 significantly enhances operational efficiency by
 eliminating the traditional requirement of one operator

 per drone. This breakthrough achieves advanced
 autonomy through onboard intelligent agents,
 developed using human-in-loop and trustworthy
 AI systems. These agents can independently assess
 their surroundings, exchange target data with other
 drones, and make mission-priority decisions without
 requiring constant communication with the control
 station. This innovation addresses a critical weakness
 in swarm-based warfare systems, where electronic
 warfare tactics frequently overwhelm communication
 systems and disrupt the data connection between
drones and their control stations.
 Sourabh Nyalkalkar, Practice Head of Innovation
 Products at GlobalData, comments: “In an era marked
 by escalating geopolitical tensions, drone warfare
 has emerged as a pivotal element in modern military
 operations, with armed forces globally embracing
 unmanned aerial vehicles for a diverse range of
 tactical and reconnaissance missions. In a significant
 development, defense industry major Thales recently

 showcased a full-scale demonstration of drone
 swarm deployment, featuring multiple autonomy
 levels that significantly reduce operator cognitive
 burden. The company’s expertise in this domain has
 not gone unnoticed, as Thales has been recognized as
 one of the leaders in drone swarm control innovation,
 according to Technology Foresights.”
 In response to the current geopolitical climate
 and growing military demand for advanced drone
 capabilities, drone swarm control technology is
 expected to experience significant growth. Patent
 analysis reveals that over 50% of technology patents
 in this field have been granted within the past three
 years, with major corporations holding the majority
share.
 Though smaller in proportion, startup-owned
 patents are rapidly increasing, accompanied by
 growing investment activity in the sector. Recent
 developments highlight this trend, as demonstrated
 by Ukrainian startup Swarmer securing $2.7mn in

 funding for the development and commercialization
 of its AI-based swarm control technology, Styx,
 while another US-based startup, EchelonAI, entered
into M&A with Skyfire.
 Nyalkalkar continues: “The innovation landscape
 in drone swarm control technologies extends
 well beyond the defense sector, with significant
 developments emerging from the communications
 and networking industry. Telecommunication
 companies are rapidly adopting drone swarms for
 various applications, including network optimization,
 infrastructure monitoring, and emergency coverage
deployment in critical areas.”
 The technology’s development ecosystem is diverse
 and competitive, with over 100 companies actively
 innovating in this space. While defense industry
 leaders like Thales, RTX, Northrop Grumman,
 and BAE Systems continue to advance military
 applications, specialized drone manufacturers such
 as SZ DJI, Skydio, and Tevel are making significant

contributions.
 Additionally, major telecommunications players
 including Qualcomm, Ericsson, Verizon, and AT&T
 are developing their own drone swarm solutions,
 while geospatial solution providers like Here
 and Geofrenzy are expanding the technology’s
capabilities.
 Nyalkalkar concludes: “The rapid advancement of
 AI technology has catalyzed unprecedented growth
 in drone swarm applications across diverse sectors.
 Retail and logistics giants such as Amazon, Walmart,
 and UPS are developing autonomous master-slave
 drone networks for last-mile delivery, while agritech
 companies such as Nileworks are creating innovative
solutions for crop monitoring.
 “As drone swarm control technologies continue
 to evolve beyond traditional entertainment and
 light shows, this dynamic field promises exciting
 developments and transformative applications across
multiple industries in the coming years.”

By : Basel Khaled
 Climate change, global financial shocks and growing
 food insecurity are threatening Africa, the world’s
 fastest-growing continent and hampering achievement
 of global development goals. To tackle these challenges
 and speed up the continent’s efforts to achieve these
 goals, the president of the African Development Bank,
 Dr. Akinwumi Adesina on Thursday called for bold
  reforms from development partners.
 “We need bolder resolve, innovative and practical
 solutions, and stronger coordinated action at scale,”
 he said during a meeting of multilateral development
 bank (MDB) heads with the G20 Global Alliance
 against Hunger and Poverty. The MDB leaders met on

 the sidelines of the International Monetary Fund and
 the World Bank Group’s ongoing annual meetings in
 Washington DC.Adesina who is leading the Bank’s
 delegation participating in key sessions of the Bretton
 Wood institutions’ meetings, will highlight his priority
 concerns for Africa: combatting hunger and eliminating
 malnutrition, providing electricity to 300 million people
 by 2030, scaling up infrastructure for agricultural and
 industrial transformation, combatting climate change,
 and supporting some of the world’s most fragile nations
 by mobilizing additional resources for the African
 Development Fund – the  Bank Group’s concessional
lending arm.
 “Our strength lies in consolidating our collaboration,

 mobilizing resources at speed and scale, and deploying
them where they are needed most,” Adesina said.

 High on Adesina’s agenda is the opportunity to
 consolidate partnerships with partner multilateral
development banks such as the World Bank.

 The two institutions are working on co-hosting an
 Africa Energy Summit in Tanzania in January 2025
 to accelerate Mission 300, a joint initiative to connect
 300 million people in Africa to electricity by 2030. At
 that summit, African leaders are expected to endorse an
Africa Energy Compact.

 Dr. Adesina is accompanied by a team of the institution’s
 senior management team  including the Bank’s Senior
 Vice President Marie Laure Akin-Olugbade, Hassatou

 N’Sele, Vice President for Finance and Chief Financial
 Officer, Kevin Kariuki, Vice President for Power,
 Energy, Climate and Green Growth, Beth Dunford,
 Vice President, Agriculture, Human and Social
 Development, Chief Economist and Vice President,
 Economic Governance and Knowledge Management,
 Kevin Urama, as well as Nnenna Nwabufo, Vice
 President for the Regional Development, Integration
and Business Delivery Complex.

 Also in Washington, Adesina will participate in a
 meeting of heads of MDBs, hold bilateral meetings
 with development partners and host a meeting of the
Africa Investment Forum’s founding partners.

 The 2024 Africa Investment Forum which will take

 place in Morocco in December, offers bountiful
 opportunities for international investors. The forum
 has attracted over $180 billion in investment interest
 in Africa over the last five years across various sectors
 including agribusiness, energy, roads and transport,
health, and digital technology.
 Earlier this week, US Secretary of the Treasury Janet
 Yellen spoke on the Evolution of MDBs and their
 significant achievements in the development agenda
 for Africa and the world.  She highlighted the increase
 in May of the Bank’s callable capital, the Mission 300
 joint initiative with the World Bank and the African
 Development Bank’s work on addressing fragility in
various parts of the continent.
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 ”Bi-Tehnologies” showcases “Sales buzz” applications and the
“Salesforce Automation” tool

  “Widebot AI” launches the technology for understanding
customer voice messages using artificial intelligence
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خالد حسن

الأمن السيبراني “ الاستباقي”  
في عالمنا الرقمي

أنتشرت فى الأونة الاخير ة على صفحات مواقع التنواصل الاجتماعى ، ولاسيما 
الفيسيوك ، بوستات شكاوى للكثير من الأفراد يؤكدون تعرضهم لعمية سرقة اموالهم 
 ، E& من المحافظ المالية التابعة لشركات الاتصالات ، خاصة شركة اتصالات مصر
مؤكدين انهم يتلقون مكالمة هاتفية تستعرض معهم تاريخ التحويلات المالية التى 
 &E تمت عبر محفظتهم المالية للتأكيد على انهم من موظفى شركة “اتصالات مصر
“ ويقومون بعرض امكانية ضمك لخدمة “ الكاش باك “ وبمجرد موافقته يتم ارسال 
كود ما على هاتفك ويطلب من إعادة إرساله له لتفاجىء بعد ذلك بسحب الرصيد من 
محفظتك المالية وبل ويتم التحكم فى خطك ومحفظتك المالية من خلال أشخاص 
مجهولين وبالطبع تنفى الشركة علاقتها بهذا الاتصال المجهول وان موظفيها لم يقوم 
باجراء اى اتصال مع العملاء ومن ثمة فهى غير مسؤول عن عملية النصب او الاحتيال 

التى يتعرض لها العملاء من قبل بعض الهاكرز . 
وبالطبع فانه ما تزايد قاعدة مستخدمى التطبيقات المالية والاعتماد على 
المدفوعات الرقمية عبر الهاتف المحمول فانه من المتوقع ان تجذب هذه التعاملات 
القراصنة ، أفراد او عصابات ، للابتكار أفكار وحيل جديدة للاستيلاء على أموال 
مستخدمى هذه التطبيقات المالية والتى باتت تشكل جزء مهم من مدفوعاتنا المالية 
لذا فان زيادة الوعى الأمنى لدى مستخدمى هذه التطبيقات المالية اصبح ضرورة 

اساسيا فى عالمنا الرقمي .
فى الحقيقة فانه في عصرنا الحديث، تتسابق الشركات لتبني التقنيات الجديدة مثل 
الذكاء الاصطناعي وشبكات الجيل الخامس والحوسبة السحابية. هذه التقنيات تفتح 
أبواباً جديدة للإبداع وتحسين الأداء، لكنها في الوقت نفسه تجلب معها مخاطر أمنية 
لم نشهدها من قبل. لذلك، أصبح من الضروري جداً للمدراء التنفيذيين أن يضمنوا 

حماية قوية لمعلومات شركاتهم وهويات موظفيهم الرقمية.
ندرك جميعا ان الهجمات الإلكترونية لم تعد مشكلة محدودة، بل أصبحت خطراً 
يهدد الجميع. مع زيادة استخدام الأنظمة السحابية والعمل عن بعُد، زادت فرص 
المهاجمين للوصول إلى أنظمتنا. كل جهاز نستخدمه، من الهاتف المحمول إلى الأجهزة 
الذكية في منازلنا، يمكن أن يكون نقطة ضعف يستغلها المهاجمون. هذا العالم 
المترابط، الذي نسميه “إنترنت كل شيء”، يقدم فرصاً رائعة للشركات، لكنه يحمل 
أيضاً مخاطر كبيرة. من المهم أن يدرك المدراء أن الهجمات الإلكترونية قد تحدث في 
أي وقت، لكن وجود خطط وقائية يمكن أن يقلل الضرر بشكل كبير. سواء كان الهجوم 
معقداً يستخدم الذكاء الاصطناعي أو محاولة احتيال بسيطة، يجب على الشركات أن 

تكون دائماً مستعدة ومتيقظة.
ويجب ان نعلم ان الذكاء الاصطناعي ليس فقط أداة مفيدة للشركات، بل يمكن أن 
يستخدمه أيضاً المجرمون الإلكترونيون. أحد أكبر المخاوف الآن هو ما يسمى بالتزييف 
العميق، وهو محتوى مزيف يتم إنشاؤه باستخدام الذكاء الاصطناعي. هذا المحتوى 
المزيف يمكن أن يكون فيديوهات أو تسجيلات صوتية أو رسائل إلكترونية تبدو 

حقيقية جداً، مما يجعل من الصعب اكتشاف أنها مزيفة ,
من المهم ان يكون لدي الشركات رؤية وخطة واضجة لكيفىة مواجهة هذه 
التحديات من خلال تعليم موظفيها كيفية التعرف على هذه الخدع واستخدام أدوات 
أمنية متطورة. من المهم أن يدرب المدراء موظفيهم على كيفية اكتشاف علامات 
التزييف العميق، وأن يستخدموا طرق تحقق متعددة للتأكد من هوية الأشخاص. 
كما يجب على الموظفين حماية حساباتهم الشخصية على مواقع مثل GMAIL و 
LINKEDIN، واستخدام كلمة سر خاصة بالعائلة للتأكد من أن المكالمات أو الرسائل 

التي يتلقونها هي بالفعل من أفراد عائلاتهم وليست من محتالين.
رغم كل التقدم في تقنيات الأمن، يبقى الإنسان هو الحلقة الأضعف في سلسلة 
الأمان. الهجمات الاحتيالية تزداد ذكاء، حيث يستخدم المهاجمون معلومات شخصية 
لخداع الموظفين وجعلهم يكشفون عن معلومات سرية. لذلك، يجب على المدراء 
الأذكياء رقمياً أن يجعلوا الوعي الأمني جزءاً أساسياً من ثقافة شركاتهم. يجب أن يعرف 
كل موظف كيف يتعرف على محاولات الاحتيال وأن يشعر بالأمان عند الإبلاغ عن 
أي شيء مشبوه دون خوف من العقاب. التدريب المنتظم على الأمن السيبراني، مع 
إجراء تجارب وهمية لمحاولات الاحتيال، يمكن أن يساعد كثيراً في تقليل فرص وقوع 

الموظفين في فخ المحتالين.
ويؤكد خبراء أمن المعلومات أن إحدى أفضل الطرق لحماية الشركات من 
التهديدات المتطورة هي استخدام ما يسمى بـ “بنية الثقة الصفرية”. هذا النظام الأمني 
يعمل على افتراض أنه لا يجب الوثوق بأي شخص تلقائياً، سواء كان داخل الشركة 
أو خارجها. فهو يتطلب التحقق من كل خطوة في التفاعلات الرقمية، مما يجعل من 
الصعب على الأشخاص غير المصرح لهم التحرك بحرية داخل أنظمة الشركة. حتى لو 
نجح أحد المحتالين في الدخول، فإنه سيجد نفسه محاصراً في جزء صغير من النظام 
ولن يتمكن من الوصول إلى كل شيء. من خلال تقسيم الوصول إلى المعلومات 
والأنظمة الحساسة، تستطيع الشركات حماية نفسها بشكل أفضل من الهجمات الكبيرة. 
استخدام هذا النظام مع طرق التحقق المتعددة والتشفير يضيف طبقات قوية من 

الحماية، مما يضمن بقاء المعلومات المهمة آمنة حتى لو حدث اختراق.
كما يجب التأكيد على انه مثلما يستخدم المهاجمون الذكاء الاصطناعي لشن 
هجمات أكثر تعقيداً، يمكن للشركات أيضا استخدامه للدفاع عن نفسها. يمكن للذكاء 
الاصطناعي وتعلم الآلة مساعدة فرق الأمن على اكتشاف أي نشاط غير طبيعي في 
الشبكة بسرعة، وتحديد التهديدات المحتملة، والاستجابة تلقائياً للتقليل من الأضرار. 
في الواقع، أصبحت أنظمة الأمن السيبراني التي تستخدم الذكاء الاصطناعي ضرورية 
للشركات التي تحتاج إلى تحليل كميات هائلة من البيانات بسرعة لاكتشاف أي نشاط 
مشبوه. لذلك، يجب على المدراء الاستثمار في أدوات أمنية ذكية تستطيع توقع 
التهديدات واكتشافها والتعامل معها فوراً، لتكون بمثابة حارس أمن آلي دائم اليقظة 

لحماية شبكة الشركة.

خصوصية البيانات والامتثال التنظيمي
في عصرنا الرقمي، أصبحت خصوصية البيانات أكثر أهمية من أي وقت مضى، 
خاصة مع وجود قوانين صارمة مثل قانون » حماية البيانات الشخصية رقم 151 
لسنه 2020 » و« اللائحة العامة لحماية البيانات في أوروبا » هذه القوانين 
تفرض على الشركات حماية المعلومات الشخصية بشكل جدي عدم الالتزام 
بهذه القوانين لا يؤدي فقط إلى غرامات كبيرة، بل يمكن أن يضر بسمعة الشركة 
بشكل كبير. لذلك، يجب على القادة الأذكياء رقمياً التأكد من أن طريقة تعاملهم 
مع البيانات لا تهدف فقط إلى الالتزام بالقوانين، بل أيضاً إلى الحفاظ على ثقة 
العملاء والموظفين. من المهم إجراء مراجعات منتظمة للبيانات، والتأكد من 
تشفيرها سواء كانت مخزنة أو يتم نقلها، واتباع ممارسات تقلل من كمية البيانات 

المحفوظة لتقليل مخاطر الاختراق.
فى تصورى لم يعد الأمن السيبراني مسؤولية أقسام تكنولوجيا المعلومات 
وحدها. بل يجب أن يكون أولوية يهتم بها مجلس الإدارة نفسه. القادة الذين 
يفهمون العالم الرقمي جيدا يمكنهم طرح الأسئلة الصحيحة، واتخاذ قرارات 
استثمارية ذكية في التقنيات المناسبة، وتخصيص الموارد اللازمة لتحسين أنظمة 
الأمن السيبراني باستمرار. مجالس الإدارة التي تمتلك معرفة رقمية جيدة تكون 
أقدر على اتخاذ قرارات مدروسة بشأن استثمارات الأمن السيبراني، ويمكنها 
توجيه شركاتها نحو استراتيجيات أمنية استباقية بدلاً من مجرد رد الفعل 
على التهديدات. من المهم التأكد من أن أعضاء مجلس الإدارة وكبار المدراء 
التنفيذيين على دراية كافية بمخاطر الأمن السيبراني، وأن يكون الأمن السيبراني 
جزءاً أساسياً من استراتيجية العمل. يجب تشجيع أعضاء مجلس الإدارة وكبار 
القادة على زيادة فضولهم الرقمي واستثمار وقتهم الشخصي في فهم التهديدات 

من وجهات نظرهم الخاصة.
في اعتقادي لم يعد الأمن السيبراني مجرد قضية تقنية – بل أصبح أولوية 
حاسمة للأعمال. من خلال استخدام أدوات أمنية متطورة تعتمد على الذكاء 
الاصطناعي، وتعزيز ثقافة تضع الأمن في المقام الأول، وتطبيق أنظمة الثقة 
الصفرية، يمكن للشركات حماية بياناتها وموظفيها من التهديدات الحالية 

والمستقبلية على حد سواء.
فى النهاية نؤكد ان اليقظة الامنية فى عالمنا الرقمى تتطلب متا جميع ان تكون 
مستعدين بصورة دائمة بل ومتقدمين بخطوة واحدة أما المخاطر الأمنية المحتملة 
واتخاذ كافة الاجراءات الأستباقية والتحذيرية والاحتياطية لسرعة التعامل مع عمليات 
القرصنة والأختراق الالكترونى المتوقع تزايدها فى المستقبل إما لوقفها بصورة نهائيه او 

على الاقل تحجيم ضررها .

khaled@alamrakamy.com

كتب : رشا حسين
تداول رواد مواقع التواصل الاجتماعي مقطع فيديو يكشف مدى 
قدرات الذكاء الاصطناعي في تحفيز الطلاب على الدراسة في الصين، 

وكذلك مدى رصده للطلاب غير المستعدين جيداً للإجابة.
ويظهر في الفيديو استخدام معلم صني في أحد الفصول الدراسية، 
لنموذج الذكاء الاصطناعي الذي يختار الطالب الذي سيذهب إلى 
السبورة للإجابة والمشاركة في النشاط أثناء الحصة الدراسية، حيث 
يقرأ تعبيرات وجوه الطلاب وعواطفهم، ويحدد أولئك الذين ليس 

لديهم استعداد جيد.
وبشكل مفاجئ رصد الذكاء الاصطناعي صورة طالب في نهاية 
الفصل، كان قد خبأ وجهه خلف ستارة، حتى لا يتم رصد مشاعره 
وتعبيراته، لأنه غير مستعد للإجابة، ما أثار حالة من الضحك بين 

التلاميذ ومعلمهم حول هذا التصرف.
وتقوم برمجيات الذكاء الاصطناعي بتحليل تعابير الوجوه 
والعواطف عند الطلاب في الفصل الدراسي، الأمر الذي يساعد 
المعلمين على تحديد الطلاب الذين ليسوا بمزاج جيّد أو غير 

مستعدين للحصة الدراسية.
وتسعى الصين إلى الاستفادة من تقنيات الذكاء الاصطناعي، 
لتطوير المناهج الدراسية للطلاب، والاعتماد على هذه التقنيات 

لابتكار أساليب دراسية جديدة.

كتب : وائل الجعفري
أضاف تطبيق الموسيقى »آبل ميوزيك« خاصية جديدة تتيح 

للموسيقيين إعداد قوائم أغانٍ ترتبط بأحدث حفلاتهم.
والخاصية الجديدة هي »سيت ليست« أو »إعداد قائمة«  وتعمل 

للترويج للموسيقيين في التواصل مع جماهيرهم.
وتسمح بتحويل قائمة الأغاني من عرض واحد أو مستمر أو جولة 
كاملة إلى قائمة تشغيل، والتي يمكن مشاركتها مع الجمهور على »آبل 
ميوزيك« أو تشغيلها على صفحات أصحابها والحفلات الموسيقية على 

منصة شازام، ونشرها على منصات التواصل الاجتماعي.
ولاستخدام هذه الخاصية يحتاج الموسيقيون أولاً إلى تحميل 
صورة نيغن إلى ملفهم الشخصي، لاستخدامها في إنشاء صفحة غلاف 
للقائمة، وبعد ذلك يمكنهم اختيار التسجيلات بكتابة أسمائها في خانة 

البحث أو بلصق روابطها على آبل ميوزيك. 
وهناك أيضاً خيار يتيح تحديد موعد نشر هذه القائمة، بما يسهم 
باختيار الوقت المحدد، الذي يريد أن يستمع فيه جمهوره للقائمة، 
ويمنحه طريقة لتوفير لمحة خاطفة على حفلاته الحية. كما يمكن 
للموسيقي إعادة ترتيب التسجيلات لتتفق مع التتابع الفعلي للأغاني  

خلال الحفلة الحية.
وأضيفت أداة إنشاء قائمة التشغيل الجديدة إلى نطاق »إنشاء 
القوائم« والذي أطلق في العام الماضي، لمساعدة الراغبين في التعرف 

على الحفلات الموسيقية المقررة.

لابتكار أساليب دراسية جديدة  :

 الذكاء الاصطناعي يحرج 
طالباً في الصين 

آبل ميوزيك تطلق خاصية لتحويل 
قوائم الحفلات إلى قوائم تشغيل

علامة مائية : جوجل تتيح أداة لتمييز النصوص المنشأة بالذكاء الاصطناعي
كتب : محمد الخولي

كشفت شركة » جوجل » ، العالمية 
للتكنولوجيا ، عبر منصة إكــس أن أداتها 
“SYNTHID TEXT” الخاصة بوضع 
علامات مائية على النصوص، لتسهيل تمييز 
المحتوى المُولد بواسطة الذكاء الاصطناعي 
عن المنشورات المكتوبة بشرياً، أصبحت الآن 

متاحة كنسخة مفتوحة المصدر.
من قال جهته بوشميت كوهلي نائب 
رئيس قسم الأبحاث في »ديب مايند« ، لمجلة 
MIT TECHNOLOGY REVIEW: “الآن 
سيتمكن مطورو الذكاء الاصطناعي التوليدي 
الآخرون من استخدام هذه التقنية لمساعدتهم 
في اكتشاف ما إذا كانت النصوص ناتجة عن 
نماذج لغوية كبيرة خاصة بهم، مما يسهل 
عليهم بناء الذكاء الاصطناعي بشكل مسؤول 
 ،”SYNTHID TEXT ويمكن تحميل أداة

التي تم الإعــلان عنها رسمياً في أغسطس 
 ،”HUGGING FACE “ الماضي، من منصة
فهي جزء من مجموعة أكبر لأدوات »العلامات 
المائية« لمخرجات الذكاء الاصطناعي التوليدية، 

الخاصة بجوجل.
وتقول جوجل إن النسخة الخاصة بالنصوص 
من SYNTHID تخُرج النص بطريقة يمكن 
احتمال اكتشافها قليلاً بواسطة البرامج 
فقط، لكن ليس بواسطة البشر وتعمل أداة 
SYNTHID عن طريق إضافة علامة مائية 

غير مرئية مباشرة إلى النص، عندما يتم إنشاؤه 
بواسطة نموذج الذكاء الاصطناعي.

 GOOGLE DEEPMIND ووجد فريق
أن استخدام علامة SYNTHID المائية 
لا يضر بجودة أو دقة أو إبــداع أو سرعة 
ــم استخلاص  ــذي تــم إنــشــاؤه وت النص ال
هــذا الاستنتاج من تجربة ضخمة لأداء 
SYNTHID بعد نشر العلامة المائية في 
مخرجات GEMINI واستخدامها من قِبلَ 

ملايين الأشخاص.
وأصبحت العلامات المائية أدوات بالغة 
الأهمية مع تزايد استخدام النماذج اللغوية 
الكبيرة، لنشر معلومات سياسية مضللة، أو 
إنشاء محتوى جنسي دون موافقة، أو لأغراض 
خبيثة أخرى وتبحث ولاية كاليفورنيا بالفعل 
في جعل وضع العلامات المائية إلزماياً للذكاء 
الاصطناعي، بينما بدأت الحكومة الصينية 

بفرض ذلك العام الماضي. 

كتب : ساره نور الدين
كشفت الممثلة الهندية ديبيكا بادوكون 
انضمامها إلى ألعاب الفيديو، وذلك في فيديو 

نشرته عبر حسابها على إنستغرام.
ــادوكــون: »المنظار.. تحقق!  وقلت ب
الأسلحة.. تحقق! المعدات.. تحقق! أيها 
اللاعبون لدي أخبار جيدة، وصلت إلى عالم 

 BATTLEGROUND MOBILE الألعاب
INDIA”. وطالبت بادوكون متابعيها لتجربة 
اللعبة قائلة: »أدخل إلى ساحات القتال مع 
ملابس وجلود مفاجآت حصرية تحت عنوان 
ديبيكا بادوكون«.مضيفة »على استعداد 
للسيطرة في الأسلوب ثم الحصول على 

استعداد لكسب اللعبة؟”.
وفي سياق متصل، يذُكر أن الحكومة 

الهنديىة حظرت في BGMI 2022 بسبب 
مخاوف على الخصوصية والأمان، ما تسبب 
 ،GOOGLE PLAY STORE في  إزالتها من

 .APPLE APP STOREو
 KRAFTON وفي 2023 أعلنت شركة
ــودة اللعبة للهواتف  INDIA رسميًا ع
المحمولة، وأكدّ بيان الشركة وقتها أن أولويتها 

القصوى هي ضمان سلامة واستمتاع اللاعبين.

كتب : باسل خالد 
افتتحت شركة »مرسيدس بنز« الألمانية 
للسيارات أول مصنع لإعادة تدوير بطاريات 
السيارات الكهربائية في مدينة كوبنهايم 

بولاية بادن-فورتمبرغ الألمانية.
وأعلنت الشركة أنه في المصنع الواقع 
جنوب كارلسروه سيجرى استعادة مواد 
قيمة قابلة لإعادة التدوير لأكثر من 50 
ألف وحــدة بطارية سنوياً، كما أعلنت 

الشركة المصنعة للسيارة.
وقــال شولتس خلال افتتاح المصنع 
ــادة التدوير  واطلاعه على عمليات إع
رفقة رئيس الشركة، أولا كيلنيوس، إن 
المصنع يجمع بين شغفين ألمانيين، وهما 

السيارات وإعادة التدوير.

أضاف ما تخطط مرسيدس للقيام به 
في كوبنهايم أمر منطقي، وفي بيان وصف 
كيلنيوس المصنع بأنه »علامة فارقة على 
الطريق نحو المزيد من الاستدامة في 

المواد الخام«.
وأوضحت الشركة أن المصنع الجديد 
يغطي جميع الخطوات بدءاً من تفكيك 
وحدات البطاريات وحتى تجفيف ومعالجة 
المواد القابلة لإعــادة التدوير، وتتوقع 

مرسيدس معدل استرداد يزيد عن 96%.
وفي العملية الميكانيكية سيتم أولاً فرز 
البلاستيك والنحاس والألومنيوم والحديد، 
وفــي العملية النهائية سيتم استخراج 
معادن الكوبالت والنيكل والليثيوم على 
حدة، وقالت مرسيدس إن هذه المواد 
المعاد تدويرها مناسبة لإنتاج خلايا بطارية 
جديدة. ومن أجل تعزيز التنقل الكهربي، 
من المرجح أن تصبح إعادة التدوير ذات 
أهمية متزايدة في السنوات المقبلة، ولا 
يزال من الممكن استخدام البطاريات في 
البداية فيما يسمى بـ »الحياة الثانية«، على 
سبيل المثال كوحدة تخزين ويمكن لإعادة 
التدوير بعد ذلك أن تقلل من اعتماد ألمانيا 
على المواد الخام، وخاصة الواردة من دول 

آسيوية.

كتب : أمير طه 
أصدرت شركة ابل » APPLE » النسخة 
 MACOS مــن )RC( المرشحة لــلإصــدار
SEQUOIA 15.1 للمطورين والمستخدمين 
في البرنامج التجريبي العام، ويتُوقع أن 
تكون هذه النسخة التجريبية الأخيرة قبل 
الإطلاق الرسمي الأسبوع القادم، وفقًا لموقع 

 MACOS SEQUOIA 9”. يعُدTO5MAC“
15.1 أول تحديث رئيسي لنظام ماك منذ 
إطــلاق SEQUOIA في الشهر الماضي، 
 APPLE ويــأتــي بمجموعة مــن مــيــزات
INTELLIGENCE، أبــرزهــا: ملخصات 
الإشعارات الذكية ، أدوات الكتابة المعززة 
بالذكاء الاصطناعي على مستوى النظام ، 
تحديثات جديدة لـ SIRI ، ملخصات للبريد 

والرسائل ذات الأولوية ، ميزة إزالة الكائنات من 
الصور بالاضافة الى تحسينات في البحث داخل 
الصور ويعُد من بين الإضافات المهمة الأخرى 
 IOS 18.1و MACOS SEQUOIA 15.1 في
تعزيز ميزة IPHONE MIRRORING، حيث 
تدعم الآن نقل الصور والملفات بين الأجهزة 
عبر السحب والإفلات، مما يوفر تجربة سريعة 

وسهلة لمشاركة الملفات.

كتب : ساره نور الدين
كشفت ميتا، شراكة مع استوديو أفلام الرعب الأمريكي »بلومهاوس« 
الذي أنتج خاصة فيلم »جت أوت«، لاختبار أداة الذكاء الاصطناعي 
التوليدي الجديدة »موفي جن« لإنشاء مقاطع الفيديو، والتي لا تزال في 

مرحلة تجريببة.
وفي جزء من هذا التعاون، اختار »بلومهاوس«مجموعة من 
المخرجين لتجربة أداة ميتا، بينهم كايسي أفليك الذي أخرج فيلم 
»لايت أوف ماي لايف«وفاز بجائزة أوسكار في 2017 ممثلاً في 
فيلم »مانشستر باي ذي سي«، أو أنيش شاغانتي مخرج »سيرتشينغ” 
وعمل هؤلاء على إنشاء مقاطع فيديو معدة للدمج في تسلسلات 

أطول .
أضافت ميتا »رغم أن شيئاً لا يمكنه أن يحل محل الخبرة العملية في 
التصوير، إلا أن نماذج أداة موجي جن، استطاعت مساعدة المخرجين في 
التعبير عن الأفكار بسرعة أكبر واستكشاف رؤية ونبرة ومزاج« في إطار 

توليد مقاطع الفيديو.
ونماذج اللغة هي برامج تعتمد على قواعد بيانات ضخمة، تسمح 
لها بإنشاء محتوى أو نص أو صورة أو فيديو أو صوت أو رموز معلوماتية 

استجابة لطلب باللغة اليومية.
يومكن لـموفي جن، إنتاج مقطع فيديو من طلبات مكتوبة، ومن 

الصور، كما يوفر أيضاً تعديل مقطع فيديو موجود.
ويتيح النموذج أيضاً إضافة مقطع صوتي إلى الفيديو، وفقاً للمبدأ 

نفسه القائم على الطلبات باللغة اليومية.
وموفي جن، هو ثالث نموذج توليد الصور لمجموعة ميتا بعد نموذج 
أول في يوليو)تموز( 2022، وثانٍ في نوفمبر )تشرين الثاني( 2023، ولم 

تتُح أي من الواجهات الثلاث للاستخدام الواسع.

كتب : محمد الخولي
كشفت شركة تقنيات » الذكاء الاصطناعي أوبن إيــه.آي« بدء 
اختبار نسخة مخصصة لنظام التشغيل ويندوز من تطبيق محادثة 

الذكاء الاصطناعي »شات جي بي تي”.
ــه.آي، أن النسخ المتاحة حالياً قاصرة على  وقالت » أوبن إي
مستخدمي شات جي.بي.تي بلس، وتيمز، وإنتربرايز، وإيديو، وأن 
النسخة الحالية من التطبيق لويندوز، هي نسخة أولية، وأن النسخة 

الكاملة منه ستكون متاحة في وقت لاحق من العام الجاري.
ــدار رسمي من  ــه.آي: »مــع طــرح إص ــن.إي وقالت شركة أوب
تطبيق شات جي.بي.تي للكمبيوتر المكتبي، يمكن للمستخدم 
التعامل مع الملفـات والصور باستخدام تقنية الذكاء الاصطناعي 

التوليدي.
ويتيح التطبيق للمستخدم أحدث التحسينات في نموذج اللغة 
الكبير من أوبن إيــه.آي، بما في ذلك  الوصول إلى أحدث وأذكى 

نموذج، وهو أوبن إيه.آي صفر واحد-بريفيو”.
ويمكن لتطبيق شات جي.بي.تي ويندوز العمل على أجهزة 
الكمبيوتر الشخصي التي تعمل بنظام ويندوز 10، لكن الإمكانيات 
التي يوفرها حالياً محدودة مقارنة مع عملاء الإصدرات الأخرى من 

شات جي.يي.دي.
كذلك فأن هذه النسخة لا تدعم المحادثة الصوتية، بما فيها وضع 
الصوت المتقدم، كما أن بعض الارتباطات مع جي.بي.تي ستور لا 
تعمل في هذا التطبيق كما هو الحال مع تطبيق شات جي.بي.تي 
لنظام ماك أو.إس فإن شات جي.بي.تي ويندوز، يتيح للمستخدم 
تقليص حجمه إلى نافذة »مصاحبة« صغيرة بجوار تطبيقات أخرى 

أثناء العمل.
كما يتيح تحميل الملفات والصور لتلخيص المستندات وإنشاء 

الصور باستخدام مولد الصور دال إي3 من أوبن إيه.آي.

كتب : باكينام خالد
شاركت شركة« ANIMUS«، المتخصصة في 
إنتاج فيديوهات الرسوم المتحركة، في مؤتمر 
سيملس السعودية 2024، حيث أجرى فريق إنت 
عربي حــوارًا مع كيرو هاني، المؤسس والرئيس 
التنفيذي للشركة. تركز ANIMUS جهودها على 
تقديم حلول لدعم عملائها من خلال محتوى فيديو 

مصمم خصيصًا لتلبية احتياجاتهم.
»ANIMUS »هي شركة متخصصة في إنتاج 
محتوى الفيديو ومقرها في مصر، والمملكة 
المتحدة، ودبي، وقد أنتجت أكثر من 500 مقطع 
فيديو لعدد من العملاء مثل حكومة الإمــارات 
العربية المتحدة، والحكومة السعودية، ولوريال، 
ــداس. وتهدف الشركة إلى  وP&G، وكاسيو، وأدي
تحقيق رضا العملاء ومساعدتهم على تحقيق نمو 

طويل الأجل.
 »ANIMUS »أشــار كيرو هاني إلــى أن
تميزت على الساحة العالمية بحصولها على 10 
جوائز دولية، حيث نالت هــذا العام جائزتين 
مرموقتين، واحدة في الشارقة والأخرى في دبي، 
ما يعزز من مصداقيتها وجودتها في قطاع إنتاج 

الفيديو.
في سيملس السعودية 2024، أكدت الشركة 
على استهدافها للشركات الناشئة بشكل كبير، 
وذلك لتمكين هذه الشركات من تحسين تواصلها 
التسويقي عبر محتوى فيديو ذو جــودة عالية. 
وأشار كيرو هاني إلى أن ما يميز ANIMUS عن 
المنافسين هو التزامها التام بمعايير الجودة، حيث 
إن محتواها مصمم خصيصًا ليحقق نتائج ملموسة 
ويساعد العملاء على النجاح في ســوق مليء 

بالتحديات.

كتب  : باكينام خالد
وسط المخاطر التي تهدد البشرية، توقع الذكاء 
الاصطناعي القضاء على أكبر عدد من البشر بحلول 
2050، بوباء جديد سيتفوّق على كورونا وسألت صحيفة 
»ديلي ستار« الذكاء الاصطناعي عن مصير البشر بحلول 
2050، فأخبرها بأنهّ يوجد حالياً عدد كبير من القتلة 

الرئيسيين لسكان العالم يتنافسون على المركز الأول، 
الذي يحتله اليوم مرض نقص تروية القلب. لكن بحلول 
2025 وفق الذكاء الاصطناعي، سيكون البشر أمام 
بكتيريا مقاوِمة لكل المضادات الحيوية، وستحتل المركز 
الأول والرئيسي  بين قاتلي البشر. وأرجع سبب تفشي 
هذه البكتيريا إلى الانتشار المتزايد للجراثيم حول العالم، 
من خلال التجارب العلمية التي تنتهك التشريعات 

والقوانين المصرح بها دولياً،  إضافة إلى الحروب 
واستخدام مواد قتالية محرمة دولياً.

واعتبر أن ما يثير الرعب في الأمر هو حتمية هذه 
الفاجعة ما لم تستعيد البشرية نظرة إلى الوراء، وتعيد 
الدول الكبرى والمنظمات الدولية حساباتها، والحد من 
الزيادة الكبيرة في عدد الوفيات التي يمكن تقليلها 

بسهولة حالياً.

وحذّر من تطور هذه البكتيريا لتصبح قاتلة ومقاومة 
لكل المضادات الحيوية، وقد تكون سبب القضاء على 
البشرية. لكن الذكاء الاصطناعي استدرك بأنهّ حتى ذلك 
الحين هناك »منافسين محتملين آخرين« لهذه البكتيريا، 
مثل أمراض القلب، والسرطان  بأنواعه، والأمراض بسبب 

تغيّر المناخ والأمراض العصبية.
شّدد الذكاء الاصطناعي على أن توقعاته مبنية على 

مسار الأوضاع الحالية في العالم، وعلى تحليل تحديات 
المستقبل، لكن هناك العديد من العوامل التي يمكن أن 

تؤثر على هذه النتائج وتغيّر سلبيتها.
وشدد على أهمية التطور العلمي والتقدّم الطبي 
لمواجهة تفشي الأمراض، بالتزامن مع المبادرات الصحية 
الحكومية، والدولية للقضاء على الأوبئة ومواجهة التغير 

المناخي.

كتب : امين قدري
رفعت شركة  «ألكون إنترتينمنت« المنتجة لأفلام 

وأعمال تلفزيونية ، دعوى 
قضائية ضد شركتي »تسلا« 
و »وارنر براذرز ديسكفري«، 
بسبب مزاعم استخدامهما 
صوراً مرتبطة بفيلم »بليد رانر 
2049« للترويج لسيارة تسلا 

ذاتية القيادة الجديدة.
زعمت الدعوى القضائية 
التي رفعتها شركة ألكون في 

ولاية كاليفورنيا، انتهاك قانون حقوق الطبع والنشر 
الأمريكي، واتهمت تسلا بالتضليل للتلويح بوجود علاقة 
بين ألكون وشركة صناعة السيارات الكهربائية المملوكة 

لرجل الأعمال إيلون ماسك.
وجاء في الدعوى القضائية »يتعين على أي علامة 

تجارية واعية تفكر في إقامة أي شراكة مع تسلا أن 
تأخذ في الاعتبار سلوك ماسك المبالغ فيه الذي يتحول 

أحياناً إلى خطاب كراهية”.
ولم ترد شركتا تسلا ووارنر 
براذرز حتى الآن على طلبات 
للتعليق وكانت وارنر براذرز 
هي الموزع لفيلم شركة ألكون 
»بليد رانر 2049« الذي فاز 
بجائزتي أوسكار عام 2018، 
وقام ببطولته رايان جوسلينغ، 
وهاريسون فورد وكان تكملة 
مرتقبة للفيلم الكلاسيكي »بليد 

رانر« في 1982.
وقالت ألكون إنها رفضت طلباً من وارنر براذرز 
لاستخدام صور من الشركة خاصة باحتفال الكشف عن 
السيارة الذي تم بثه مباشرة عبر الإنترنت في العاشر 

من أكتوبر .

الهندية ديبيكا بادوكون تنضم إلى ألعاب الفيديو

تضم 50 الف وحدة سنويا : 

»مرسيدس بنز« تفتتح أول مصنع لإعادة تدوير بطاريات السيارات الكهربائية

قريباً : إصدار » MACOS SEQUOIA 15.1 RC » استعداد لإطلاق المزايا الذكية 

لمساعدة المخرجين في التعبير عن الأفكار :

ميتا تجرب أداتها للفيديو بالذكاء 
الاصطناعي لانتاج أفلام الرعب

قبل نهاية 2024 :

 إطلاق »شات جي بي تي« لنظام ويندوز

للافلام المتحركة : ANIMUS تستهدف 
الشركات الناشئة في سيملس السعودية 2024

لتفشي البكتيريا وانتشار المتزايد للجراثيم :

 الذكاء الاصطناعي يتوقع مقتل أكبر عدد من البشر بحلول 2050

لاستخدامهما صوراً من فليم :

 الذكاء الاصطناعي يضع »تسلا« و»وارنر براذرز« في مأزق

شركة سياحة امريكة : وجبة غداء فاخرة مع »كلب الأهرامات الفرعوني« 
كتب : باسل خالد

لا يزال »الكلب الفرعوني« الذي صعد قمة الهرم الأكبر في الجيزة، 
إحدى عجائب الدنيا السبع، محط أنظار العالم، إذ طرحت شركة 

سياحية أمريكية برنامجاً سياحياً متميزاً، كان الكلب جزءاً أساسياً فيه.
وبدأت شركة كينج توت تورز الأمريكية، ومقرها الولايات المتحدة، 
برنامجها السياحى الجديد فى أمريكا وكندا لزيارة مصر، ويشمل إقامة 
5 أيام، ويتضمن زيارة لأهرامات الجيزة، وزيارة المتحف المصرى 
الكبير الذى تم افتتاحه جزئياً، وتنظيم وترتيب غداء برفقة وبصحبة 

الكلب الفرعوني.
وتعد هذه الشركة هي الوحيدة فى العالم والولايات المتحدة 
الأمريكية وكندا التى سارعت ونظمت غداءً حصرياً مع كلب الفرعون 

الشهير بجوار الأهرامات، خاصة بعد أن أصبح هذا الكلب الفرعونى 
حديث الساعة، حيث جذب قلوب الملايين حول العالم وهو يستمتع 

بلحظاته الملكية فى قلب الحضارة المصرية العريقة.
يأتي ذلك، بعدما  أصبح الكلب الحيوان الأشهر في العالم على مدار 

الأسبوع الماضي، بفضل تسلقه الهرم الأكبر.
ورصده مجموعة من محبي الطيران الشراعي، يوم 14 أكتوبر 
الجاري، لكن مقطع الفيديو جرى تناوله مؤخراً، إذ كان يركض فرحاً 

وينبح مطارداً مجموعة من الطيور .
ووقع مستخدمو وسائل التواصل الاجتماعي في حب الحيوان 
المغامر، إذ تهافت السياح على شراء الكلب، إذ عرض سائح أمريكى 
مبلغاً قرابة 100 ألف جنيه مصرى لشرائه، فيما طلب آخر دفع 25 

ألف جنيه مصرى لالتقاط صورة سيلفى معه.

عبر  AI  : منصة »نوت بوك إل.إم« 
تتيح المحادثات الصوتية 

أنجلينا جولي تشُعل السوشيال ميديا بقصة نجمة أسطورية

كتب : باكينام خالد 
حدثت شركة التكنولوجيا جوجل خاصية التلخيص 
الصوتي لمنصة تدوين الملاحظات ومساعد البحث 
»نوت بوك إل.إم« الذي جذب اهتماماً كبيراً لمحادثاته 
الصوتية المشابهة للبودكاست، والتي تعتمد على المحتوى 
الذي يشاركه المستخدمون، ليتيح للمستخدم توجيه 
المحادثات المنتجة بالذكاء الاصطناعي التوليدي للتركيز 
على مواضيع محددة بدل مجرد إنشاء ملخصات صوتية 

شاملة للمحادثات.
أشار موقع تك كرانش المتخصص في التكنولوجيا إلى 
أن خاصية »أوفر فيوز« في نوت بوك إل.إم اليوم تسمح 
للمستخدمين باستيعاب وفهم المعلومات في مستندات 
وفيديوهات طويلة عبر محادثات الذكاء الاصطناعي 

التوليدي الصوتية.

كتب : باسل خالد 
أشعلت النجمة الهوليوودية أنجلينا جولي حماس جمهورها، 
عقب طرح البرومو الرسمي لفيلم السيرة الذاتية »ماريا« الذي 
يتناول حياة مغنية الأوبرا الأسطورية ماريا كالاس، والمقرر عرضه 
في بعض دور السينما بعد غد الأحد، على أن يتم عرضه عبر 
منصة نتفليكس يوم 11 ديسمبر المقبل. وبعد يوم واحد من 
إصدار البوستر الرسمي للفيلم، صدر مقطع الفيديو الرسمي 
للعمل، الذي يعيد أنجلينا جولي إلى السينما بعد غياب 3 سنوات، 

منذ فيلم “ETERNALS” عام 2021، ونشرته نتفليكس عبر 
منصتها، وسط تفاعل الجمهور الذي أعرب عن حماسه لمشاهدة 
الفيلم. وتظهر جولي في المقطع الدعائي وهي تغني أوبرالي 
لماريا كالاس، واحدة من أعظم مغنيات الأوبرا في العالم،  التي 
توُفيت في باريس عام 1977 إثر نوبة قلبية عن عمر يناهز 53 
عاماً. الفيلم من إخراج بابلو لارين، وتأليف ستيفن نايت، وإنتاج 
فريمانتل، ويشُارك ببطولة الفيلم بجانب جولي، كل من فاليريا 
جولينو، وهالوك بيلجينر، وكودي سميت ماكفي، وألبا رورواشر، 

وبييرفرانشيسكو فافينو.
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